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Radar
INFLAÇÃO

Corroído pela inflação e sem o impacto 
positivo de um reajuste expressivo do salário 
mínimo, o rendimento médio dos trabalhadores 
das maiores metrópoles do país registrou em 

2013 o menor crescimento desde 2005. A renda 
real - já descontada a inflação – subiu 1,8%, 
abaixo dos 4,1% de 2012,  segundo o iBGe. em 
2005, o aumento havia sido de 1,5.  A perda de 

ritmo está ligada à elevação da inflação, que fe-
chou o ano passado num patamar mais elevado 
do que em 2012. o Poder AQUiSiTivo CAiU 
e SUA TeNdÊNCiA É CoNTiNUAr CAiNdo. 

Posse
A cerimônia de posse da 

nova diretoria da CdL/Asso-
ciação empresarial de Maravi-
lha aconteceu nesta sexta-feira 
(07) e reuniu associados, au-
toridades e lideranças ligadas 
ao setor empresarial. o ato foi 
realizado no Maravilhas Park 
Hotel. Parabenizamos a nova 
diretoria e nos colocamos à 
disposição para divulgação de 
suas atividades e a certeza de 
um trabalho muito profícuo. 
Ao Jeovany folle o nosso 
abraço, também extensivo 
aos seus companheiros...

BoM reTorNo
retornou das merecidas 

férias a prefeita roSiMAr 
MALdANer, a qual tem pela 
frente um ano com muitas 
realizações de seu plano de 
governo. Ao SANdro doNAT-
Ti, efusivos cumprimentos 
pela dedicação e êxito durante 
o período que esteve no exer-
cício do cargo de prefeito...

Cooperativa regional Auriverde
A última segunda-feira (03) foi um dia marcante para muitas pessoas da re-

gião, pois neste dia, em 1968 foi oficialmente criada a Cooperativa Agrícola Mista de 
Cunha Porã. Se tornou a Cooperativa regional Auriverde, referência de cooperati-
va do ramo agropecuário e referência regional em modelo de segurança, confiança 
e gestão profissionalizada, com o desenvolvimento socioeconômico de seu qua-
dro social. Acompanhamos o seu crescimento e podemos afirmar que hoje é orgu-
lho as pessoas fazerem parte do quadro de associados dessa grande cooperativa.

Divulgação/ Cooperativa Regional Auriverde

NOVO VIGÁRIO
Assume neste domingo (09) 

o novo vigário da igreja São José 
operário, padre Marcelo de oli-
veira e novo pároco flávio inácio 
Heck, que substitui o padre Jacinto 
Aloisio Birck que atuou no muni-
cípio por sete anos. desejamos aos 
religiosos que assumem, boas-vin-

das e um agradecimento ao padre 
Jacinto que nos deixa. A obra dele 
ficará na história de Maravilha, e 
os amigos que aqui fez, sentirão 
saudades. Muitas felicidades e que 
a comunidade de Pinhalzinho seja 
a continuação de sua obra religio-
sa... Leve o nosso grande abraço.

PArCeirA
A nossa Sicoob tão bem dirigida pelo amigo HerMeS BArBieri, mais uma 

vez parceira de iniciativas de nossa comunidade. Agora novamente patroci-
nando o Liquida Maravilha, com o fim de incrementar as vendas de nosso 
comércio. A Sicoob nunca se esquivou e está sempre pronta a colaborar com 
todos. É elogiável e a nós cabe reconhecer os trabalhos e incentivos dessa 
grande cooperativa. Aliás, agora com uma grande obra projetada na cidade, a 
sua sede própria. obrigado HerMeS, em nome de todos os maravilhenses.

Ilustração
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LiÇÕeS de vidA

Não é necessário melhorar a aparência, adquirir muita cultura, aumentar o salto do sapato, levantar mais o na-
riz. Precisamos diminuir o barulho, caminhar mais devagar, prestar atenção em quem chega, abaixar a cabeça 

e colocar a humildade pra funcionar. Somos grandes, quando somos pequenos”. 
(ita Portugal)

Bom final de semana!

CASA MorTUÁriA
Apesar de ter sido uma obra com os custos 

oriundos de verbas do estado, ainda a comunidade 
não pode utilizá-la. estamos sabendo que a sua 

paralisação deu-se devido aos problemas na execu-
ção da obra por parte da empreiteira contratada na 
Administração anterior. Segundo o executivo, será 

necessária uma nova licitação pública para outra 
empresa ser contratada e finalizá-la. Agora é com bre-
vidade a sua conclusão. É uma lástima esse entrave...

Pavimentação
A segunda etapa que concluirá a pavimentação 

asfáltica de toda a Avenida Padre Antônio vai iniciar nos 
próximos dias. “esta pavimentação vai desafogar o trân-
sito de nossa cidade, pois os maravilhenses terão uma 
nova opção de tráfego”, destacou o vice-prefeito Sandro 
donati. e, falando em pavimentação, não recebemos 
nenhuma manifestação sobre a conclusão dos 200 metros  
restantes na Xv de Novembro, em frente a nossa sede. A 
obra além de necessária, é inteligente para desafogar o 
trânsito da Avenida Araucária. estamos aguardando...

Nos chegam 
informações 
novamente da no-
vela UTi do nosso 
Hospital, que está 
com grave crise fi-
nanceira. Será falta 
de cumprimento 
pelos convênios 
ou questão de 
gestão... vamos 
aguardar ma-
nifestações por 
quem de direito.

NOVA IMPRESSÃO
Alvo de grandes elogios, o LÍder com 

sua nova impressão causou grande reper-
cussão entre assinantes, leitores e anun-
ciantes. Agradecemos as manifestações e 
a certeza de que continuaremos cada vez 
mais a altura da comunidade. obrigado...

ANIVERSÁRIO
Amanhã (09) estará com-

pletando mais um ano de 
vida o amigo e empresário 
JAiMe dALL’AGNoL (Posto 
Kakareko), ao qual deseja-
mos muita saúde e felicidades 
junto a sua querida família. 
Um abração amigo Jaime!

A
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Ti
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A
 U

Ti
?

Fotos: Renata Mattia/O Líder
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Comissão de 
Agricultura 
aprova consol-
idação da legis-
lação sanitária.

Vendas de veícu-
los caem 11,7% em 
janeiro no Brasil.

Cresce 
participação 
popular nos 
canais de 
interação 
da Câmara 
dos Deputados.

Médica vai pedir 
na Justiça salário 
do Mais Médicos 
que teria ido 
para Cuba.

Campeonato 
Paulista: Greve 
de atletas pode 
começar sábado e 
ser apenas parcial.

Polícia italia-
na sinaliza que 
Pizzolato pode 
ser extraditado.
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Uma lei que entrou em vigor recentemente 
promete mudar a conduta de muitas empresas. 
A chamada Lei Anticorrupção prevê a responsa-
bilidade administrativa e civil das empresas que 
cometerem atos lesivos à Administração Pública, 
independente da apuração de culpa. Na prática, 
bastará a comprovação da ocorrência de dano ao 
erário e a culpa da empresa ou dos envolvidos, 
para que haja condenação às duras penalidades 
previstas na nova legislação. Já os dirigentes e 
administradores da empresa condenada somente 
serão responsabilizados pelos atos ilícitos que 
cometerem mediante a apuração de culpa.

Com isso, as empresas terão que rever ou prov-
idenciar a adoção de Códigos de Conduta com 
cunho jurídico, pois os Guias de Boas Práticas e 
os Códigos de Ética com diretrizes gerais e moral-
mente aceitas não bastarão mais para elidir a em-
presa de uma eventual condenação. Neste sentido, 
os Códigos de Conduta se tornam ferramenta fun-

damental de prevenção e punição dos atos falto-
sos, e, por essa razão, têm de ser elaborados dentro 
dos princípios constitucionais da ampla defesa, 
do contraditório e do devido processo legal. Tudo 
deverá ser reduzido a termo e arquivado pela em-
presa, com atenção à necessidade de divulgação 
de certos atos e o sigilo de outros. A nova lei é ob-
jetiva e é importante que as empresas se precaven-
ham com códigos de conduta claros, para em uma 
eventual situação não ter problemas maiores. 

A Lei Anticorrupção vem preencher uma lacu-
na importante no âmbito legal já que em muitas 
situações de prática de atos ilícitos, a empresa 
acaba se beneficiando e a culpa caía totalmente 
sobre o Poder Público. É o velho ditado, se há o 
corrupto, há também o corruptor e nada mais jus-
to do que a lei punir de sobremaneira ambos. Se 
no Brasil a grande prioridade é acabar com a cor-
rupção, o primeiro passo está no âmbito judicial e 
na conscientização dos agentes envolvidos.  

Corrupção... punição a todos!
CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE

Opinião
a/04

IMPRESSÃO
Gráfica Araucária

(49) 3289 4300
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

CoMo o MUNdo vÊ o BrASiL
(*) Francisco Turra

 
Nos próximos meses, o noticiário 

será ocupado pelas campanhas eleito-
rais para a Presidência da república. 
Como sempre acontece, não faltarão 
inúmeras proposições para a econo-
mia. Como ex-ministro da Agricultura 
e, nos últimos seis anos, na condição 
de presidente da União Brasileira de 
Avicultura (UBABef), visitei mais de 80 
países, quando me dediquei também a 
captar a impressão de meus interlo-
cutores estrangeiros sobre o Brasil. e 
gostaria de oferecer uma contribuição 
para o debate.

Uma percepção é imediata: o extre-
mo interesse com a posição de nosso 

país como reserva mundial de produ-
ção de alimentos. Jamais ouvi pergun-
tas sobre o futuro de nossa indústria 
automobilística ou mesmo sobre a ex-
ploração do pré-sal. indagam, sim, a 
respeito do que estamos fazendo para 
garantir este nosso status no agronegó-
cio. Afinal, enquanto em 1998 nossas 
exportações de carnes eram de US$ 1,6 
bilhão anuais, em 2013 somaram US$ 
16,5 bilhões.

o Brasil é visto como um país ainda 
pouco estável nas regras para os inves-
tidores. A burocracia e o “Custo Bra-
sil” também são recorrentes no olhar 
estrangeiro sobre nosso país e men-
cionados como justificativas para que 
importantes empreendimentos em tec-

nologia e inovação, por exemplo, não 
sejam desenvolvidos aqui.

o mundo também vê o Brasil como 
um país ainda muito fechado. e meus 
interlocutores estrangeiros mencio-
nam a nossa dificuldade em realizar 
acordos bilaterais. enquanto isso, o 
Chile tem acordos com 90% do PiB 
mundial, incluindo os países da União 
europeia.

o Brasil precisa perceber que corre 
o risco de ficar isolado. isso é mais grave 
considerando que já estamos perden-
do espaço no mercado internacional. 
No caso da carne de frango, segundo 
um estudo produzido pela UBABef em 
parceria com a consultoria Agroicone, 
não fosse a perda de competitividade 

poderíamos ter obtido receitas adicio-
nais de US$ 1,650 bilhão e gerado cerca 
de 94 mil empregos diretos e indiretos 
nos últimos quatro anos. Para reverter 
isto, temos que reduzir o “Custo Brasil”.

Já atingimos uma posição de desta-
que entre as maiores economias do pla-
neta; mas ainda é necessário um salto 
para que deixemos de ser uma nação 
periférica e nos tornemos, finalmente, 
o país do futuro. Uma preocupação que 
espero estar presente quando se inicia-
rem os debates da campanha eleitoral.

 *Presidente da União Brasi-
leira de Avicultura (UBABEF) e 

ex-ministro da Agricultura

Comprar um produto ou contratar um serviço é como se fosse 
um sonho: atendentes simpáticos, máxima atenção, o consumidor 
é tratado como um rei. Mas quando um problema aparece e é pre-
ciso reclamar, muitas vezes, o “rei” perde o seu valor. e terá que ter 
uma paciência gigantesca.  Mesmo não sendo uma das melhores 
experiências de nossas vidas, é importante entrar em contato com a 
empresa e registrar a queixa.  

Ao usar o canal telefônico, por exemplo, é importante saber que 
as empresas reguladas pelo Poder Público federal (telecomuni-
cações, instituições financeiras, planos de saúde, etc.) estão sujei-
tas às regras do decreto 6.523/2008 e da Portaria 2.014/2008, que 
regulamentam os Serviços de Atendimento ao Consumidor (SACs). 
essas empresas devem, entre outras obrigações, fornecer o núme-
ro do protocolo da ligação e resolver a demanda em até cinco dias 
úteis. 

A sequência “de um monte de números que dá uma preguiça 
anotar”, e algumas vezes nem lembramos de pedir, mas  o proto-
colo pode ser fundamental caso a empresa protele a solução do 
caso, pois ele pode ser usado como instrumento de reclamação nas 
agências reguladoras (Anatel, ANS, Aneel, por exemplo) e um dos 
documentos  para formalizar queixa nos órgãos de defesa do con-
sumidor.  

Por isso, o protocolo não pode ser desprezado. Também com ele 
é possível solicitar a gravação da conversa com o SAC das empresas 
reguladas. Portanto, anote o número fornecido e a data da ligação.  
Mesmo que seja por várias vezes. 

Só lembrando que o SAC deve estar disponível 24 horas por dia, 
sete dias por semana. e a opção de falar com um atendente deve 
estar presente logo no início da chamada e permanecer em todas as 
outras subdivisões do menu. Quando essa opção for selecionada, o 
tempo máximo de espera para o contato direto com o atendente é 
de 60 segundos, exceto nos casos definidos no artigo 1º, parágrafos 
1º e 2º da Portaria 2.014/2008

Importante! fornecedores que não são regulados nem sempre 
fornecem protocolo, não há a mesma obrigação determinada pelo 
decreto citado anteriormente, por isso é importante anotar os da-
dos da chamada (dia, horário e, se possível, o nome do atendente). 

obviamente que quem se sentiu lesado também pode recorrer 
a outras formas de contato, como o chat, e-mail e as redes soci-
ais - nelas recomenda-se não expor dados pessoais no mural onde 
as informações podem se vistas por outras pessoas. Mas o conta-
to telefônico não pode ser descartado, mesmo que não seja algo 
agradável a se fazer.

A importância do protocolo

oficina 
Mecânica 

weimer no ano 
de 1966 em 

Cunha Porã.

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião
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ÚLTIMA
Esporte 
1ª Taça Jeancar Multimarcas de 
futebol regional terá início no 
próximo final de semana

A 1ª Taça Jeancar Multimarcas 
de futebol regional, realizada pela 
Liga Maravilhense de desportos, 
terá início no próximo sábado (15).

de acordo com o coordenador 
geral do evento, Adecir ivanor fer-
reira, ao todo sete equipes se ins-
creveram, sendo que na primeira 
fase serão todas contra todas, em 
turno único. Classificam-se para a 

segunda fase as quatro melhores 
colocadas. 

os jogos da primeira fase tem 
previsão de terminar no primei-
ro final de semana de abril, sendo 
que a elaboração da tabela de jogos 
para as fases semifinais e finais se-
rão divulgadas após o término da 
primeira fase. 

As equipes que participarão 

da 1ª Taça Jeancar Multimarcas de 
futebol regional são: Associação 
CrM de Maravilha; ipanema/Mon-
dai de Mondai; eC romelândia de 
romelândia; Associação esportiva 
Aliança de São João do oeste; eC 
Palmeiras de São Miguel da Boa 
vista; Ce Guarani de São Miguel 
do oeste; e eC ouro verde de Tigri-
nhos.
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NOVAS REGRAS 

Após aprovação da minirreforma eleitoral, muitas regras foram alteradas para as eleições deste 
ano. o principal objetivo é evitar o gasto excessivo

o que será válido para as eleições?

RENATA MATTIA 

este ano será marcado pelo 
número de eventos que 
acontecerão no Brasil. 
dentre eles, as eleições 

de 2014. É a hora de votarmos em 
quem comandará o Brasil, que nos 
representará no Congresso Nacio-
nal e quem estará à frente do nos-

so estado. Porém, para as eleições 
deste ano algumas modificações 
merecem a nossa atenção. Ainda 
em dezembro de 2013, a presidente 
dilma rousseff aprovou com veto 
de cinco pontos, a famosa minir-
reforma eleitoral. o texto aprovado 
pela presidente foi publicado no 
diário oficial da União no dia 12 
de dezembro.

entre os pontos que foram 
vetados pela presidente, está o 
dispositivo que proibia o uso de 
bonecos, pinturas em muro, pla-
cas, faixas, cartazes e bandeiras 
em bens particulares. Confor-
me dilma, proibir este tipo de 
manifestação limita excessiva-
mente os direitos de o cidadão 
se manifestar a favor das suas 
convicções político-partidárias. 

Também sofreu veto da Pre-
sidência da república o disposi-
tivo que impedia a Justiça elei-
toral de determinar a suspensão 
do repasse de cotas do fundo 
Partidário no segundo semes-
tre de anos com eleições. dilma 
ressaltou que este dispositivo 
reduz a eficácia da fiscalização 
feita pela Justiça eleitoral. “Se 
aprovássemos esta regra para 
as eleições, estaríamos prejudi-
cando a transparência na apli-

cação do dinheiro do fundo que 
financia as legendas políticas”, 
disse. 

durante a aprovação da mi-
nirreforma eleitoral, a presiden-
te também vetou um trecho que 
ampliava o rol de pessoas jurídi-
cas que poderiam fazer doações 
para siglas e candidatos. inicial-
mente, o projeto tentou liberar 
que concessionárias de serviços 
públicos pudessem doar dinhei-
ro às campanhas, o que é proi-
bido atualmente. Para o Palácio 
Planalto, a proposta mudava as 
regras sem oferecer, “em con-
trapartida”, outras medidas para 
assegurar um “maior controle e 
transparência” sobre essas ativi-
dades. “Nesse sentido, a inclu-
são das associações civis pode-
ria servir como um veículo para 
doações indiretas das pessoas 
jurídicas”, explicou a presidente.

ESTÁ PERMITIDO 
NAS ELEIÇõES

Cinco dispositivos da proposta aprovada em 
novembro pelo Senado foram vetados pela 
presidente, ou seja, estes dispositivos conti-
nuam valendo para as próximas eleições

O QUE ESTÁ PROIBIDO 
NAS ELEIÇõES

Minirreforma vem com a proposta 
de diminuir os gastos eleitorais

A minirreforma eleitoral traz 
medidas que, supostamente, 

devem reduzir o custo 
das campanhas eleitorais, 

como a limitação de 
cabos eleitorais”. 

entre as ações propostas para diminuir os gastos eleitorais que ago-
ra viraram lei, também está a limitação das despesas com alimentação 
e combustível nas campanhas. o texto proíbe ainda o “envelopamento 
de carros” com adesivos.

Além disso, o projeto acaba com o chamado “candidato secreto” 
– pessoas que, às vésperas da eleição, substituem candidatos que tive-
ram o registro eleitoral impugnado pela Justiça. Com a nova lei, a troca 
de candidatos só poderá ser feita até 20 dias antes das eleições.

A nova lei também autoriza que políticos que receberam punição 
da Justiça eleitoral parcelem a multa em até 60 vezes, desde que cada 
parcela não ultrapasse o limite de 10% de seus rendimentos.

Com a nova legislação, quem fizer boca de urna poderá receber 
pena de prisão, pagar multa e ser processado. Atualmente, a prisão 
pode ocorrer, mas fica a cargo da autoridade policial que realizar o fla-
grante.

o projeto sancionado por dilma assegura que manifestações em 
redes sociais não serão consideradas campanha e que o autor de ofen-
sa na internet poderá responder pelo ato nas esferas civil e criminal. 
Além disso, a nova legislação autoriza a realização de comícios até a 
madrugada do dia das eleições.

o chamado princípio da anua-
lidade, previsto na Constituição fe-
deral, prevê que uma lei que altere 
o processo eleitoral não pode ser 
aplicada em uma eleição no período 
de um ano após entrar em vigência. 
Como a legislação começou a vigo-
rar em dezembro de 2013, não pode-
ria, em tese, produzir efeitos na elei-
ção de 2014 – somente na de 2016.

Mas deputados e senadores 
aprovaram a lei sob o argumento de 
que as alterações previstas na mi-
nirreforma – cujo principal objetivo 
é reduzir os gastos de campanha – 
não alteram pontos como o funcio-
namento das eleições, o modelo de 
financiamento de campanha ou a 
forma de votar e, portanto, não esta-
riam sujeitas à regra da anualidade. 
Ainda não há consenso entre os de-
putados sobre a aplicação da minir-
reforma eleitoral na eleição de 2014. 
isso porque a Constituição determi-
na que as leis que alteram o processo 
eleitoral precisam entrar em vigor 
até um ano antes das eleições, prazo 
esgotado em 5 de outubro.  

Para o relator da proposta, de-
putado eduardo Cunha (PMdB/rJ), 
toda a minirreforma será aplicada 
em 2014. ele explicou que os pontos 
que poderiam ser enquadrados na 
norma constitucional, como a alte-
ração no calendário eleitoral, foram 
retirados. Para ele, quaisquer ques-
tionamentos judiciais sobre a valida-

de da proposta serão considerados 
improcedentes.

“o texto que foi aprovado valerá 
para as próximas eleições porque 
são apenas regulamentações de pro-
cedimento eleitoral. Se o Congresso 
não fizer, o Tribunal Superior elei-
toral o fará por meio de resoluções”, 
argumentou. o Tribunal Superior 
eleitoral ainda não deu um parecer 
definitivo, estabelecendo se as re-
gras valem para as eleições de 2014 
– ou somente a partir das eleições 
de 2016. 

A redação do jornal o Líder 
entrou com em contato com o 
professor de direito eleitoral e co-
ordenador do curso de direito da 
Universidade do oeste de Santa Ca-
tarina (Unoesc), campus de Mara-
vilha, João Paulo Tesseroli Siqueira, 
que ressaltou que ainda não há uma 
definição concreta do Tribunal Su-
perior eleitoral. “viemos acompa-
nhando a questão da minirreforma 
desde o seu início. São mudanças 
pequenas que foram propostas por 
ela, porém, ainda não há uma defi-
nição concreta se ela valerá ou não 
para as eleições deste ano. Algumas 
regras já foram ditadas pelas resolu-
ções, como no exemplo nas pesqui-
sas eleitorais e enquetes, estas regras 
sim estarão valendo. Mas os demais 
assuntos, dependem ainda da defi-
nição do Tribunal Superior eleitoral”, 
explicou. 

e aS novaS reGraS vaLeM Para 
                                  aS PróxiMaS eLeiçõeS 

JuStiça eLeitoraL ProíBe 
enqueteS e reGuLaMenta 

PeSquiSaS eLeitoraiS

desde 1º de janeiro, o registro de 
pesquisas eleitorais para os cargos de 
governador, senador, deputado federal, 
deputado estadual e distrital em Santa 
Catarina deverá ser efetuado no Tri-
bunal regional eleitoral. Quem divul-
gar a informação sem o prévio registro 
estará sujeito à multa no valor de cer-
ca de r$ 53 mil a r$ 106 mil, conforme 
prevê a Lei nº 9.504/97, no seu artigo 
33, parágrafo 3º. 

Já a realização de enquetes e son-
dagens relativas às eleições de 2014 está 
proibida, de acordo com a resolução nº 
23.400, aprovada pelo Plenário do Tri-
bunal Superior eleitoral (TSe) em 17 de 
dezembro do ano passado.

entre as mudanças previstas na re-
solução sobre o registro e a divulgação 
de pesquisas eleitorais para as eleições 
2014, está a que prevê o uso de equi-
pamentos eletrônicos portáteis, como 
tablets e similares, para fazer as pesqui-
sas. No entanto, esses aparelhos estarão 
sujeitos a auditorias feitas “a qualquer 
tempo”, pela Justiça eleitoral.

A resolução também estabelece 
que as pesquisas de opinião pública 
realizadas em data anterior ao dia do 
pleito poderão ser divulgadas a qual-
quer momento, desde que registradas 
no TSe com no mínimo cinco dias de 
antecedência da divulgação. A única 
exceção envolve a chamada pesquisa 
“boca de urna”, cuja divulgação somente 
poderá ocorrer após o fim da votação no 
respectivo estado.

Para isso, deverão ser observados 
os horários estipulados pela resolução 
para que os resultados possam ser di-
vulgados. Nas disputas para cargos de 
deputados estaduais e federais, senador 
e governador, a informação só poderá 
ser veiculada a partir das 17h do horário 
local do dia da eleição. Já os dados sobre 
a disputa para presidência da república 
só poderão ser divulgados após as 19h 
do horário de Brasília, no primeiro tur-
no, e depois das 20h, no segundo turno.

Ministério Público não pode mais 
instaurar denúncias de ofício

o Ministério Público (MP) não 
pode mais pedir a instauração de in-
quéritos policiais para investigação de 
crimes nas eleições de 2014. A medida 
é uma das novas resoluções do Tribunal 
Superior eleitoral publicadas em de-
zembro e que valem já em 2014. Agora, 
se o MP quiser apurar a prática de cri-
mes eleitorais deverá pedir autorização 
da Justiça eleitoral. A nova norma muda 
o entendimento do TSe. Antes, as reso-
luções determinavam que o inquérito 
policial eleitoral poderia ser instaurado 
por requisição da Justiça eleitoral e do 
Ministério Público. Porém, para as elei-
ções de 2014 o MP foi excluído.
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Direto ao Ponto

DOAÇõES POR TELEFONE: VOLTO A ESCREVER
impressionante. entra ano e sai ano, os velhos 

hábitos perduram. Acredito que devem ser porque são 
eficazes, pois do contrário haveria mudança de proce-
dimento. o que me impressiona é a quantia de ligações 
telefônicas que são feitas para os lares dos cidadãos bra-
sileiros pedindo doações. Grande parte delas, aliás, diria, 
a maioria, envolve a fé como um autêntico instrumento 
de arrecadação. outras se valem da caridade, para tentar 
amealhar recursos, geralmente travestidos em “cestas bá-
sicas” ou em “caixas de leite”, que no fim das contas são 
descontados da conta telefônica do cidadão, e por sua 
natureza se converte em dinheiro. eu não tenho confian-
ça nenhuma que tais doações tenham um destino nobre. 
Para mim, muitas vezes, algumas instituições que pedem 
doações são tão reais quanto nota de r$ 30,00. Mas o 
hábito continua. e há um verdadeiro “bombardeio” de 
palavras por parte dos atendentes, muito bem treinados 
para fazer com que a pessoa se sinta a última dos seres 
humanos caso não venha a fazer doação. Portanto, caros 
leitores, eu não aceito e não faço nenhum tipo de doação, 
seja lá quem for que esteja ao telefone, e que geralmente 
ligam de grandes centros do país. Prefiro o anonimato 

das pequenas doações, mas gostaria aqui de dizer que 
em nossa região temos uma série de instituições/asso-
ciações sérias, que realmente precisam de amparo da 
população para fazer um nobre trabalho. recomendo 
aqui que ninguém faça doação por telefone. Não há 
certeza NeNHUMA da seriedade da instituição que 
efetua ligação e os pedidos, e menos certeza ainda de 
qual o destino que tais doações vão tomar. Além do que, 
não me conformo em ver, em muitas ocasiões, mante-
nedores de instituições supostamente de “caridade” em 
seus jatinhos, perambulando pelo mundo, ou em suas 
coberturas milionárias em praias caríssimas nacionais 
e alguns até mesmo no exterior. Aqui, em nossa região, 
quando você entrega algum donativo a alguma Casa Lar, 
a APAe, entre outros, sabemos do destino do que os 
abnegados obreiros darão as doações que são feitas. 
Portanto, me desculpem. doações por telefone 
não aceito, não aceitarei, e recomendo que 
não aceitem. Que todos possam exercer a 
caridade, um dos preceitos do Cristianis-
mo, para as instituições aqui da região. 
Precisam mais e são muito mais confiáveis. 

TRÂNSITO: LEIS RÍGIDAS AINDA SÃO 
INSIFUCIENTES PARA COIBIR IMPRUDÊNCIAS

Ninguém nega que a lei está pesada, e que a multa por embriaguez também. Afinal, são quase r$ 
2 mil de multa. Mesmo assim, nos deparamos com uma avalanche de motoristas flagrados dirigin-
do sob o efeito do álcool. ou o pessoal confia na impunidade, ou estão com a “vida mansa”, podendo 
pagar as multas e seguirem suas vidas. Ainda mais que em caso de reincidência, a multa dobra. Mas 
mesmo assim o pessoal não deixa de tomar a sua cervejinha (ou outra bebida de álcool) e tentar sair 
dirigindo. Basta conversar com nossos amigos das Polícias Militar, Militar rodoviária ou federal, 
para que estes relatem o grande número de casos de motoristas alcoolizados, trafegando em nossas 
estradas. o pessoal da Polícia rodoviária federal (Prf)por sinal, tem feito um trabalho interessante. 
faz barreiras nas madrugadas, e pega muita gente com a “boca na botija”, como se diz. É uma idio-
tice. o melhor mesmo é eleger o “motorista da rodada”, e se garantir para regressar com segurança 
para suas casas evitando maiores prejuízos. Mas parece que nem todos pensam assim. As estatísti-
cas não nos deixam margem para erros. o pessoal ainda bebe e dirige. e claro, ainda paga multa.

QUANDO O 
QUE ESTÁ 
RUIM PODE 
FICAR PIOR

outro caso interessante: 
geralmente, quando temos 
flagrante de algum motoris-
ta conduzindo embriagado, 
a infração não vem sozinha. 
em grande parte dos casos, 
a Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) está 
vencida. A documenta-
ção do veículo também, 
com imposto atrasado. o 
veículo, muitas vezes, está 
irregular. ou seja, literal-
mente, o crime não compensa. e como nada que está 
tão ruim não possa ficar pior, a combinação do álcool e 
da direção vem acompanhada de outras infrações que 
acabam geralmente com CNH apreendida, veículos 
apreendidos, pesadas multas. Alguns nem vão buscar o 

veículo, pois em muitos casos a multa vale mais do que 
o próprio carro. Some-se a isto o fato de que para deixar 
o automóvel no pátio utilizado pela polícia também há 
ônus, e o camarada, já quebrado, não tem dinheiro nem 
para renovar CNH, nem pagar a multa, nem pagar o 
“estacionamento”, e o veículo vai ficando. Que situação! 

NOVAS REGRAS PARA 
PESQUISAS ELEITORAIS

o Tribunal regional elei-
toral aqui de Santa Catarina 
normatizou a divulgação 
de pesquisas eleitorais e 
também as enquetes. Aliás, 
cabe aqui dizer que pesquisa 
obedece a uma metodologia 
específica, enquanto a en-
quete é apenas uma sonda-
gem. Podemos tomar como 
exemplo as enquetes que 
estão no site do Sistema 103 
(www.sistema103.com.br). 
Nas eleições municipais de 
2012, as enquetes e sonda-
gens podiam ser realizadas, 
desde que sua divulgação 
estivesse condicionada à 
informação de que se tratava 
de mero levantamento de 
opiniões, sem controle de 
amostra. Agora, os veículos 
de comunicação não pode-
rão mais divulgar esse tipo 
de informação durante o 
período de campanha. Acho 

interessante que isto ocorra. 
Todavia, no meu entender, 
acho que deveria haver um 
critério quanto às empresas 
que trabalham com pesquisas 
eleitorais. imagino que aque-
las que tivessem uma margem 
de erro acima da conta deves-
sem ser proibidas de atuar no 
próximo pleito. o que se viu, 
principalmente nas últimas 
eleições municipais, foi esta 
falácia ofertada pelas empre-
sas que efetuavam pesquisa, 
fazendo destas um verdadeiro 
instrumento de campanha. 
Pesquisas mentirosas, que 
foram protagonizadas aqui 
em nossa região principal-
mente por administrações 
inescrupulosas que tentavam 
a todo custo se manter no po-
der. Muitas destas falaciosas 
pesquisas se refletiram nas 
urnas, quando estes políticos 
perderam seus pleitos. Por-
tanto, é preciso sim norma-
tizar, colocar regras, fidelizar 

e impor regras. Contudo, o 
principal não será abran-

gido pela lei. respeito 
ao eleitor, com 

menos mentiras. 
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MEU BEM, MEU MAL

Entre um “limãozinho” e outro, o grupo conversava sobre a vida, sobre 
oportunidades tidas e perdidas. Sim, porque, mais das vezes, não falamos 
das oportunidades aproveitadas mas das perdidas. Faz sentido. Afinal, o que 
está na palma de nossa mão não é lá tão importante quanto o que ficou para 

trás ou nos acena no futuro.

Todos, na mesa, entre um “limão” e outro, contavam de chances perdidas. 
Eu mesmo falei de uma oportunidade inesquecível, aliás, duas. A primeira 
foi quando o pessoal da Voz da América, via consulado americano em Porto 
Alegre, quis me mandar para Washington, morar lá, trabalhar lá. Achei descul-
pas e não fui, preferi ficar trabalhando para a Voz da América no Brasil. Você 
sabe que a Voz da América é a emissora oficial dos Estados Unidos. Sim, tive 

a “oportunidade” mas não lamento até hoje ter dito não à oportunidade.

A outra magnífica oportunidade foi a de trabalhar na TV Bandeirantes no 
Rio e em duas emissoras de rádio por lá, a Rádio Capital e a Rádio Manchete, 
início da década de 80. Fiquei pouco tempo e voltei, não gostei do Rio... Quan-
do cheguei à TV Bandeirantes ela tinha como slogan a frase – “Bandeirantes, 

três anos de amor ao Rio”. A tevê fazia três anos no Rio de Janeiro.

Mas vim até aqui para dizer que as tais oportunidades perdidas, não raro, 
são “desejos” misteriosos da vida para que não mudemos de rumo, ainda que 
aparentemente tenhamos sido “burros”. O diacho é que creio nisso, como 
creio nos “sinais” que a vida está nos passando todos os dias. Saber ler esses 

“sinais” é um tipo de visão especial, uma clarividência não definida.

Ademais, o que passou, passou. E quem me garante que a oportunidade 
perdida não foi um pote de ouro que encontramos sem procurar? O que pode 

ser meu bem, pode ser meu mal...

MENTIRA
Ou é fuga à responsabilidade ou é mentira delas. Delas, as que respond-

eram a uma pesquisa feita pela Abril Mídia: “O que pensam e o que querem 
as mulheres”. Interessante. Penso, todavia, que elas mentiram, e digo isso 
pelo convívio que tenho com mulheres engatadas em relacionamentos que 
as frustram; elas querem casar e os caras não. Nessa pesquisa, 49% delas 
disseram que “consideram que o ideal de relacionamento é cada um morando 
em sua própria casa”. Ah, vão mentir atrás do muro da igreja, vão. “Todas” as 
que eu conheço e que vivem amasiadas com seus namorados querem casar. 
E o casamento que elas querem é casamento de dois “juntinhos”. Gurias, não 
mintam, isso vai dificultar a vida de vocês. E aí é que os caras não casam 

mesmo...

ELITE
Um exemplo, vago... Um idiota critica a todos os que podem mais e fizer-

am por merecer esse mais, a esses, o idiota os chama de elite. Tão pronto, to-
davia, o idiota crítico ganha um dinheirinho, ele parte para as compras e entra 
na chamada “Ostentação”. Então, o idiota era mesmo, e é, um baita frustrado. 
Logo que pode um pouquinho ele quer ser também da elite. Vai ler, cara, vai 
afinar os gostos, os gestos e as qualidades na vida, aí sim, serás da elite...

FALTA DIZER
Guris e gurias, estou avisando desde agora. O ano letivo vem aí, ninguém 

ainda é da “elite” das notas, ninguém passou, ninguém rodou, tudo vai de-
pender, no fim do ano, dos estudos aplicados e da vergonha na cara. Estou 
avisando agora, o ano não começou ainda. Depois – notas baixas – será 
vadiagem, crime com punição de cinta no lombo. Avisei.

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

Na oportunidade, o vereador e ex-presidente doraci felisiak 
(PSd) foi homenageado 

Câmara de vereadores dá início 
aos trabalhos do ano legislativo

MARAVILHA

RENATA MATTIA

Aconteceu na última segunda-feira (03), 
após um período de recesso parlamentar, a 
primeira sessão de caráter ordinário da Câma-
ra de vereadores de Maravilha. Conforme o 
presidente ivo Badia (PMdB), os trabalhos do 
Legislativo foram adiantados em duas sessões 
extraordinárias após solicitação do prefeito em 
exercício Sandro donati. “realizamos duas 
extraordinárias e aprovamos o Projeto de Lei 
Complementar 001/2014 que dispõe sobre re-
cursos para o asfaltamento de importantes vias 
em Maravilha. e é assim que queremos traba-
lhar durante este ano legislativo, em sintonia 
com o Poder executivo e temos a certeza, de 
que se assim fizermos, conseguiremos traba-
lhar em prol das melhorias para a comunidade 
maravilhense”, lembrou ivo. 

Já na primeira sessão, estiveram tramitando 
em primeiro turno dois projetos de lei, ambos de-
ram entrada na Casa ainda em 2013. “devido ao 
pedido de vistas nos projetos, os mesmos retorna-
ram da Comissão de Constituição, Legislação, Jus-
tiça e redação na primeira sessão de 2014”, disse o 
presidente. 

foram aprovados por unanimidade e em pri-
meiro turno o Projeto de Lei (PL) n° 72/2013, que 
dispõe sobre a organização da Política e do Siste-
ma Único de Assistência Social de Maravilha. Con-
forme a mensagem do projeto, o mesmo trata so-
bre a política de organização da assistência social 
do município. de acordo com a vereadora relatora 
do parecer, eliana Maria Simionato (PT), este é um 
projeto que merece aprovação. “ele só está regula-
mentando os serviços prestados pela Assistência 
Social e merece a nossa aprovação para um me-
lhor desempenho”, ressaltou a vereadora.  

o segundo Projeto de Lei n° 080/2013 al-
tera dispositivos na Lei n° 1942/1994 e na Lei 
2.856/2003 – os Códigos Tributários Municipais. 
Na discussão do projeto, o vereador eder Moraes 
(PMdB) relembrou como funcionarão as altera-
ções. “o Setor de Tributação está pedindo a regula-
mentação para que aos poucos passe a funcionar 
as notas fiscais eletrônicas no município, melho-
rando a arrecadação de Maravilha”, salientou. 

doraci felisiak é homenageado 
durante a sessão, o ex-presidente e vereador 

doraci felisiak (PSd) foi homenageado com uma 
placa que traz a gratidão da Casa pelos trabalhos 
prestados na gestão de janeiro a dezembro de 
2013. “este é um momento muito importante 
para a minha vida política. Neste período tentei 
dar o melhor nos meus trabalhos, pensando no 
crescimento de Maravilha e no bom andamento 
da Casa. Acredito que todos tenham ficado satis-
feitos”, disse.

o presidente ivo Badia ressaltou que os traba-
lhos realizados pelo então presidente, doraci fe-
lisiak, foram a contento de todos, principalmente 
dos demais edis. “Certamente os trabalhos realiza-
dos pelo ex-presidente agradaram a todos os ma-
ravilhenses, pela transparência e como conseguiu 
conduzir as aprovações”, disse Badia. 

vereadores manifestam a expectativa para 2014 
Na ocasião da palavra livre, muitos vereadores 

se manifestaram relatando as suas preocupações 
com os gastos excessivos da Copa do Mundo, 
olimpíadas 2016 e ainda os altos índices de arreca-
dações de impostos cobrados pelo Governo fede-
ral. Ainda na sessão, foi apresentado pelo vereador 
eder Moraes (PMdB) os números de arrecadação 

pelo impostômetro. “desde o dia 1º de janeiro até 
esta segunda-feira (03) os brasileiros já pagaram 
r$ 210 bilhões”, informou. 

o vereador Láurio Stieler (PP) desejou um 
ano de muito trabalho primando pela legalidade 
e transparência. “Temos o dever de legislar, en-
quanto o executivo tem a necessidade de executar. 
e quando trabalhamos em conjunto alcançamos 
mais facilmente os nossos objetivos”, disse Láurio. 

Na oportunidade, o vereador Claudir Kuhn 
(PTB) reforçou que este será um ano de muitos 
acontecimentos e que merece uma atenção maior 
dos vereadores. “Gostaria de aproveitar a primeira 
sessão para reforçar que este ano será de muito 
trabalho, e certamente todos nós, vereadores, esta-
remos engajados para legislar em prol de todos os 
maravilhenses”, disse. 

Para o vereador odair José Batistello (PMdB), 
2013 foi um ano de muito aprendizado. “Neste ano 
estaremos unindo os nossos aprendizados para fa-
zer ainda mais por Maravilha”.  

o vereador Sérgio Borscheidt (PPS) desejou 
um bom trabalho a todos neste ano legislativo e 
sugeriu que a Câmara transmita ao vivo as sessões 
através das rádios locais. “Assim estaríamos opor-
tunizando mais maravilhenses que não vem parti-
cipar das sessões. espero que o presidente avalie a 
minha ideia”, disse.

Janir Antônio Signor (PSdB) também retra-
tou a sua preocupação com os gastos excessivos 
do Governo federal, mas ressaltou que o seu foco 
será Maravilha. “A pedido de uns pais do Bairro São 
José, pedimos ao executivo que instale lâmpadas 
no parque do bairro para dar mais segurança as 
crianças de lá”, afirmou. 

A vereadora eliana Maria Simionato (PT) ma-
nifestou-se com muita preocupação em relação 
ao Hospital São José de Maravilha. “Necessitamos 
urgentemente dar mais condições ao Hospital São 
José de Maravilha. Precisamos juntos encontrar 
uma forma de solucionar a situação de superlo-
tação durante os finais de semana”, disse. eliana 
ainda parabenizou o departamento de esportes 
pelas atividades que vem sendo desenvolvidas em 
Maravilha. 

Por fim, a vereadora Marclei Grando (PMdB) 
ressaltou sobre sua experiência junto ao executivo. 
“estar alguns dias junto ao executivo me fez apren-
der muito de como estes dois poderes devem an-
dar lado a lado. estaremos neste ano, mais uma 
vez, trabalhando juntos e pensando somente em 
Maravilha”, finalizou. 

o presidente ivo Badia (PMdB) informou as 
datas das sessões que acontecerão nos seguintes 
dias: segunda-feira (10), às 19h; sábado (15), às 
07h30; segunda-feira (17), às 19h; sábado (22), às 
07h30 e segunda-feira (24), às 19h. 

Placa foi entregue ao ex-presidente e vereador 
Doraci Felisiak (PSD) pelos trabalhos prestados 
durante o ano legislativo de 2013

Renata Mattia/ O Líder
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o Grande oeste 
catarinense prepara-se para 
entrar em uma nova fase, 
especialmente na área das 
pequenas propriedades 
rurais. o projeto de lei do 
deputado estadual Marcos 
vieira (PSdB), iniciado em 
2012, começa a sair do papel 
com a instalação de 1.864 
cisternas em 66 municípios.

A grande estiagem do ve-
rão de 2012, a maior registra-
da nos últimos 10 anos, fez 
com que o deputado iniciasse 
uma série de encontros regio-
nais que culminaram no pro-
jeto de prevenção à seca.

inédito no estado, pois 
até então os recursos eram 
utilizados para amenizar o 
problema e não para preveni-
lo, o projeto destinou r$ 60 
milhões. o recurso faz parte 
dos r$ 611 milhões, um 
empréstimo do Governo do 
estado junto ao BNdeS que faz 
parte do programa Caminhos 
do desenvolvimento. “É 
de chorar ver o gigantesco 
rio Uruguai seco, onde em 
algumas partes dava para se 
atravessar a pé, sem falar nas 
condições dos agricultores 
que perdiam animais e 
a produção por causa da 

estiagem”, disse o deputado 
Marcos vieira, referindo-se 
ao que o motivou a apresentar 
o projeto à Assembleia.

Com o recurso assegura-
do, técnicos da Secretaria de 
estado da Agricultura, jun-
to com a epagri e a Cidasc, 
além de as Prefeituras mais 
atingidas pela estiagem, co-
meçaram um estudo para 
analisar a aplicação dos r$ 60 
milhões. “em junho de 2012, 
definiu-se então, com a ajuda 
de três Audiências Públicas 
realizadas em Maravilha, vi-
deira e Xanxerê, como seria 
a prevenção e o cronograma 
de instalação das cisternas e 
agora elas estão sendo insta-
ladas, assim o Grande oeste 
se prepara para dar um salto, 
pois terá mais condições de 
continuar se desenvolvendo”, 
afirmou o deputado.

As cisternas terão capa-
cidade para 500 mil litros e, 
por financiamento sem juros, 
podem ser pagas em até cinco 
anos, além de opções que ga-
rantam 50% de desconto.

em 2012, cerca de 110 
municípios foram atingidos 
pela estiagem, totalizando 
prejuízos de r$ 700 milhões, 
afetando 800 mil pessoas.

o vice-prefeito Sandro donati permaneceu como 
prefeito em exercício pelo período de 30 dias

rosi Maldaner reassume o 
Poder executivo 

ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL

RENATA MATTIA 

Aconteceu na manhã da última 
quarta-feira (05), na Prefeitura de Ma-
ravilha, a transmissão de cargo dos 
chefes do executivo. Na solenidade 
estiveram participando os secretários 
municipais, diretores, assessores, de-
mais servidores públicos e imprensa 
local. 

em seu discurso, o vice-prefeito 
Sandro donati agradeceu pela oportu-
nidade e empenho de todos durante os 
30 dias que esteve à frente do executi-
vo, como prefeito em exercício. “Quero 
agradecer imensamente a oportunida-
de que a prefeita me disponibilizou de 
estar à frente do executivo pelo período 
de 30 dias. Muitos foram os encami-
nhamentos feitos neste período, graças 
também ao empenho de todos os ser-
vidores. Com certeza, vamos continuar 
com o compromisso  que  assumimos  
lá  no  início  do  mandato,  que  é  fazer 
Maravilha crescer e se desenvolver em 
nossa Administração.”, disse.

Para rosi, o Governo sempre foi 
pensado para trabalhar em sintonia. 
“Poder sair de férias e saber que Mara-
vilha esteve tão bem representada é um 
orgulho para a Administração e para 
todos os maravilhenses. o nosso vice 
tem anos de experiência no setor pú-

Prefeita Rosi Maldaner retornou aos trabalhos na quarta-feira

Renata Mattia/ O Líder

blico e agrega muito para toda a nossa 
equipe. Neste período, certamente ele 
deu encaminhamentos importantes 
como prefeito em exercício, projetos 
estes que estarei assumindo a partir de 
hoje, mas sempre contando com o seu 
apoio para desenvolvê-los. Agora volta-
mos com todas as nossas forças, para 
que em 2014 possamos desenvolver 
Maravilha, como estamos sempre nos 
propondo”, ressaltou a prefeita. 

Após a transmissão de cargo, os 

servidores presentearam os chefes do 
executivo com um mimo de agradeci-
mento. “este é um singelo presente dos 
servidores para que iniciem muito bem 
os trabalhos de 2014”, disse a assessora 
de imprensa, Cleusa regner. 

Ainda no ato, o vice-prefeito San-
dro donati anunciou que sairá de férias 
pelo período de 10 dias. “Aproveito para 
comunicar que ficarei cerca de 10 dias 
de férias, voltando ao trabalho após este 
período”, finalizou. 

Câmara de Vereadores
Presidente ivo Badia reforça parceria nos trabalhos 
do Legislativo com os empresários maravilhenses

estiveram reunidos na tarde da 
última quinta-feira (06), no gabinete 
da presidência da Câmara de verea-
dores de Maravilha, o presidente ivo 
Badia (PMdB) e o presidente da CdL/ 
Associação empresarial de Maravilha, 
Jeovany folle.

Conforme o presidente Jeovany, o 
objetivo foi fazer uma reunião de cor-
tesia e colocar a entidade à disposição. 
“estaremos à disposição da Câmara 
de vereadores para o que for neces-
sário e queremos manter o bom rela-
cionamento que sempre tivemos com 
todos os vereadores”, afirmou.

da mesma forma, o presidente do 
Legislativo, ivo Badia, ressaltou que 
existem diversos projetos para este 
ano, a fim de beneficiar a indústria e 
o comércio de Maravilha. entre eles, 
pretende-se angariar recursos para 
ampliar a área industrial.  “A Câmara 
de vereadores quer fazer a sua parte 
e deixar a sua marca. Neste ano esta-
remos reforçando os trabalhos para 
beneficiar os nossos empresários, 
que muito fazem para o desenvol-
vimento de Maravilha. intensifica-

remos, juntamente com o executivo, 
por meio da Secretaria de indústria, 
Comércio e Turismo, os recursos e os 
benefícios ao empresariado maravi-
lhense”, disse ele.

o presidente do Legislativo tam-
bém recebeu uma cópia do Projeto 
empreender 2014, entregue pela 
CdL/Associação empresarial à Pre-
feitura. Anualmente, a Câmara apro-

va recursos para viabilizar as ações 
dos núcleos do Programa empreen-
der, abrigados pela entidade. “Assim 
que o projeto chegar para estudo dos 
vereadores, estaremos convocando a 
diretoria da Associação empresarial 
para esclarecimentos e para que pos-
samos beneficiar a classe. o Legislati-
vo coloca-se à disposição dos empre-
sários”, finalizou ivo. 

Renata Mattia/ O Líder

Presidente Ivo Badia reforçou que os trabalhos deste ano legislativo 
serão voltados aos empresários 

Projetos 

Grande Oeste entrará 
em nova fase de 
desenvolvimento com 
prevenção à seca

Municípios da região serão beneficiados

dentre os municípios beneficiados da região de 
abrangência do jornal o Líder estão:  beneficia-

dos estão: Belmonte, Cunha Porã, descanso, ipo-
rã do oeste, iraceminha, Maravilha, romelândia, 

São Miguel do oeste, Tigrinhos e Tunápolis. 

Audiência pública em Maravilha, em junho de 2012, e 
presidida por Vieira, reuniu agricultores e técnicos da 
Secretaria de Agricultura

Ascom Deputado
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Raquel Basso Hübner

Se você faz algo de bom e tudo dá certo, 
acho que é hora de pensar em outra coisa 
e tentar adivinhar o que vem pela frente”.

Steve Jobs

indústrias migueloestinas 
exportam seus produtos

A Sul valle de São Miguel do oeste enviou na última segunda-feira (03), a 
primeira carga de carne suína para o Japão. São 24 toneladas de cortes e emba-
lagens diferenciados, para atender principalmente redes de restaurante e fast 
food. Já a Torfresma industrial foi selecionada dentre várias empresas do Bra-
sil para fabricação de equipamentos para a Brf de dubai, nos emirados Ára-
bes Unidos e já realizou o carregamento dos primeiros contêineres de equipa-
mentos, conforme o diretor e proprietário da empresa, Claudimar Bortolin. 

Colapso no fornecimento de energia elétrica
Cerca de 315 mil unidades con-

sumidoras de Santa Catarina foram 
afetadas pela interrupção de energia, 
que provocou falta de luz em todos os 
estados do Sul, Sudeste e Centro oeste, 
além do Tocantins, na região Norte, 
no início da tarde de terça-feira (04). 
Segundo a Celesc, a queda foi registrada 

às 14h03, causada por problemas no 
Sistema interligado Nacional, ao qual 
a empresa está conectada. o secretá-
rio-executivo do Ministério de Minas 
e energia, Márcio Zimmermann, 
descartou que a falha no sistema de 
transmissão de energia registrada mais 
cedo esteja relacionada com o aumento 

do consumo de energia nas últimas 
semanas, provocada pelo calor. depen-
demos literalmente da disponibilidade 
de energia elétrica para o desenvolvi-
mento econômico, seja do comércio, 
indústria e serviços. Até que ponto 
estamos conscientes e preparados para 
a probabilidade de outros apagões?

itaú Unibanco om lucro 
recorde em 2013

o lucro líquido do itaú Uni-
banco em 2013 é o maior da 
história dos bancos brasileiros 
de capital aberto, aponta 
levantamento da consultoria 
economatica. o recorde anterior 
era de 2011 e pertencia ao próprio itaú. 
o itaú Unibanco anunciou na última terça-fei-
ra (04) que encerrou 2013 com lucro líquido 
contábil de r$ 15,696 bilhões, acima do resultado 
de r$ 13,594 bilhões registrados um ano antes.

Cielo registra crescimento 
do comércio acima da 
média em SC

o comércio catarinense teve um crescimento acima da 
média brasileira em 2013. o comércio varejista brasileiro 
cresceu 13,4%, enquanto Santa Catarina cresceu 15,9%. des-
contada a inflação, a expansão do comércio brasileiro foi de 
5,7%. o novo indicador econômico vai acompanhar mensal-
mente a evolução do varejo de acordo com a receita nominal 
de vendas, com base em um grupo de 24 setores mapeados 
pela Cielo, de pequenos lojistas a grandes varejistas.

Cielo na década do varejo
“Passam pelas nossas máquinas, todos os anos, o equivalente a 

9% do PiB em transações financeiras com cartão e 14% do consu-
mo das famílias. Só em 2013, capturamos r$ 450 bilhões. o nosso 
objetivo é utilizar essa base robusta, que captura informações reais 
e instantâneas na ponta do varejo, para oferecer ao mercado e à 
sociedade em geral um termômetro preciso da atividade varejis-
ta, a qual vem apresentando um desempenho excepcional nos 
últimos anos. Já há especialistas dizendo que vivemos a década do 
varejo no país”, afirma rômulo de Mello dias, presidente da Cielo.

Aprovada a renegociação de dívidas 
dos estados e municípios

dilma afirma estabilidade econômica do Brasil

A Câmara dos deputados 
aprovou, no formato de substitutivo 
(projeto com alterações), a mudança  
nos índices de correção do valor devi-
do por estados e municípios à União. 
Assim, as dívidas serão corrigidas pela 
taxa básica de juros, a Selic, atualmen-
te em 9,5% ao ano, ou pelo iPCA mais 
4% ao ano, o que for menor, em vez de 
iGP-di mais 6% ao ano, iGP-di mais 
7,5% ao ano ou iGP-di mais 9%. o 
Governo passou por cima do temor de 
que a mudança interfira na credibi-

lidade do Brasil junto às agências de 
classificação de risco, que podem 
rebaixar o rating (nota) do país por 
causa dessa medida. o secretário do 
Tesouro, Arno Augustin, negou que a 
proposta tenha impacto negativo nas 
contas públicas, apesar de a União ter 
de arcar com renúncia de receita. “A 
dívida total não altera. ela altera só a 
relação. o que acrescenta na nossa di-
minui na dele [estados e municípios]. 
então, a situação fiscal do país como 
um todo permanece a mesma”, disse.

em mensagem enviada ao Congresso Nacional por 
ocasião da cerimônia de abertura dos trabalhos legislativos 
de 2014, a presidente dilma rousseff afirmou que conta com 
o parlamento no esforço de equilíbrio fiscal e 
controle da inflação. Apesar de o Brasil encer-
rar o ano com inflação maior que a prevista 
pelo Governo, de 5,9%, dilma afirmou que o 
país teve melhorias econômicas em 2013. “As 
informações que hora apresento demons-
tram as transformações e dinamismo desse 
novo Brasil que estamos construindo juntos. 
Mesmo com cenário internacional de grandes 
incertezas e desafios, nosso país mantém 
estabilidade, crescimento, emprego, renda e 
redução das desigualdades”, disse. A presi-
dente afirmou também que o Brasil, em 2014, 
continuará sendo um “mercado atraente para 
o consumidor externo”. “Para 2014, as novas 
concessões e o desenvolvimento do campo de 

libra são oportunidades extraordinárias que o Brasil oferece. e 
acreditamos que a responsabilidade com as contas públicas 
não está dissociada da responsabilidade social”, enfatizou.
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Já estão disponíveis para a po-
pulação maravilhense os carnês do 
imposto Predial Territorial Urbano 
(iPTU) para o ano de 2014 no de-
partamento de Tributação do mu-
nicípio. 

de acordo com a diretora de Tri-
butação, eliane Beduschi, o prazo de 
pagamento para a cota única vai até 
o dia 17 de março. “os contribuintes 
que optarem por pagamento em cota 

única e que não estão com débitos 
anteriores terão 15% de desconto. Já 
os que têm débitos anteriores, mas 
querem pagar em cota única terão 
desconto de 10%. vale lembrar que 
o desconto é sobre o valor do iPTU, 
e não incide sobre as taxas de coleta 
de lixo e funrebom”, afirma.

Para os maravilhenses que op-
tarem pelo parcelamento, deverão 
estar atentos às datas de vencimen-

to de cada parcela: 17/03, 15/05, 
15/07, 15/09. “estaremos atenden-
do em horário normal de expedien-
te, das 8h às 11h30 e das 13h30 às 
18h”, explica eliane.

Para retirar os carnês, o con-
tribuinte deverá apresentar algum 
documento com identificação do 
imóvel, podendo ser carnê do iPTU, 
escritura ou contrato de compra e 
venda.

A compra de 11 itens básicos 
de material escolar, por meio de 
pregão eletrônico com registro 
de preço, gerou aos cofres públi-
cos uma economia de r$ 15 mi-
lhões - 50,8% do valor estimado. 
os dados foram computados na 
segunda-feira (03), pela Secreta-
ria de estado da Administração, 
responsável pelo processo que 
contou com a participação de 26 
empresas de todo o país. 

entre os itens licitados e que 
obtiveram um dos maiores des-
contos no preço final está o cader-
no escolar pequeno de 48 folhas. 
Cada peça estava cotada com pre-
ço máximo de r$ 2,30 e saiu no 
pregão por r$ 0,39. A caneta esfe-
rográfica azul tinha como valor de 
referência r$ 0,55 e foi adquirida 
por r$ 0,24. Apenas um item não 
teve o valor compatível. A régua 
de PvC, transparente, de 30 cm, 
não obteve nenhum lance inferior 
ao valor de referência de r$ 0,37. 
“Com isso, esse item ou pode ser 

comprado por este valor ou será 
novamente licitado em outro pre-
gão”, explica o diretor de Gestão 
de Materiais e Serviços, Alexan-
dre Tonini.

esta foi a primeira vez que o 
material escolar da rede pública 
foi licitado por meio de pregão 
eletrônico. os 11 itens e as quan-
tidades foram indicados pela Se-
cretaria de estado da educação, 
que será responsável pela dis-
tribuição dos materiais. Por ser 
virtual, o processo permite que 
empresas de diversos portes e 
regiões brasileiras possam par-
ticipar. “Conseguimos comprar 
os materiais de marcas reconhe-
cidas e com credibilidade, com 
preços abaixo do mercado por 
causa da quantidade e da facili-
dade que o fornecedor tem em 
participar. No processo eletrôni-
co, a empresa não precisa man-
dar um representante para flo-
rianópolis, tudo é acompanhado 
por meio de um sistema virtual”, 

acrescenta o diretor de Gestão de 
Materiais e Serviços, Alexandre 
Tonini.

Sem estoque
Como o pregão é feito na mo-

dalidade registro de preço, a Se-
cretaria de estado da educação 
vai promover a compra conforme 
a necessidade da rede estadu-
al, em um período de 12 meses. 
Além de pagar somente pelo que 
adquirir, o sistema segue as dire-
trizes do Modelo de Gestão estra-
tégica de estoque zero. “em 2013, 
economizamos mais de r$ 10 
milhões com os pregões eletrôni-
cos. Com esse sistema, o Gover-
no paga somente aquilo que vai 
adquirir, sem gastar a mais com 
estocagem e sem correr o risco de 
perder a qualidade do produto, 
sendo uma ação responsável com 
o dinheiro público”, conclui o se-
cretário da Administração, derly 
Massaud de Anunciação, coorde-
nador do Modelo de Gestão.

Para retirar os carnês, o contribuinte deverá apresentar 
algum documento com identificação do imóvel

Carnês já estão disponíveis no 
departamento de Tributação 
de Maravilha

Primeiro pregão eletrônico de 2014 
rende uma economia de r$ 15 milhões 

IPTU

Governo do Estado

Exportação
Sul Valle envia primeira 
carga ao Japão

KELI FERNANDES

A Sul valle de São Miguel do oes-
te enviou na última segunda-feira 
(03), a primeira carga de carne suína 
para o Japão. o contêiner saiu car-
regado com 24 toneladas de cortes 
especiais, à pedido dos japoneses, e 
seguiu para o porto de itajaí. depois, 
serão mais cerca de 40 dias no mar 
para chegar ao destino final na Ásia. 
A saída da primeira carga foi marca-
da por uma solenidade envolvendo 
os diretores da empresa, a equipe 
de trabalho, imprensa e autoridades, 
entre elas, da Secretaria de estado da 
Agricultura, da Secretaria de desen-
volvimento regional e da Adminis-
tração de São Miguel do oeste.

o diretor da empresa, rubem 
Grasel, destacou a importância des-
se primeiro carregamento não só 
para a Sul valle, mas também para 
o município, região e Santa Catari-
na como um todo, que hoje tem oito 
frigoríficos aptos para exportar carne 
suína para o Japão. Segundo Grasel, 
foram cerca de 60 dias de trabalho 
na Sul valle somente para elaborar 
essa primeira carga, que é composta 
de cortes especiais e diferenciados 
aos consumidos no Brasil. As em-
balagens também são diferenciadas, 
tudo a pedido do comprador, que é 
um distribuidor local, que compra 
o produto pronto para redirecionar 
para as redes de fast food e de res-
taurantes.

o prefeito João Carlos valar par-
ticipou da solenidade e destacou a 
importância das parcerias que dão 
certo, como foi do município com a 
Sul valle desde o início. valar tam-
bém parabenizou pela persistência 
da empresa, que hoje é motivo de 
orgulho para o município levando 
o produto local para o outro lado do 
mundo.

exportação de carne suína
Por ter uma condição sanitária 

diferenciada, como estado livre de 
febre aftosa sem vacinação, recen-
temente, Santa Catarina conquistou 
novos mercados para exportação, 
como o Chile, estados Unidos da 
América e Japão. o frigorífico Sul 
valle, de São Miguel do oeste, é uma 

das oitos indústrias catarinenses que 
receberam a certificação para expor-
tação, mas especificamente para o 
Japão.

o gerente comercial da Sul valle, 
fábio Pinto Soares, explica que, es-
pecificamente para a exportação, o 
processo de negociação com o Japão 
foi facilitado porque o Brasil exporta 
há um bom tempo frango para o país 
e a maioria das grandes empresas de 
lá tem um bom relacionamento com 
o mercado brasileiro, inclusive com 
representantes instalados no Brasil. 
“Assim que saiu a notícia de Santa 
Catarina como um estado livre de 
aftosa, tendo uma barreira sanitária 
muito consistente, essas empresas e 
intermediadores começaram a nos 
procurar. Com isso, conquistamos 
um pleito muito antigo da categoria 
pelo mercado japonês. depois dessa 
liberação, passamos a sentir o mer-
cado e avaliar essa nova possibilida-
de de mercado, em negociações re-
lativamente rápidas”, explica Soares. 

Segundo o gerente, o Japão tem 
um mercado bem peculiar, princi-
palmente quando se fala em cortes 
de carne. “eles são muito metódi-
cos e exigem muito a padronização 
dos produtos, o fracionamento em 
embalagens menores. Nós inclusi-
ve queríamos aumentar o tamanho 
da caixa para diminuir custos e eles 
exigiram caixas de menor peso, de 
no máximo dez quilos, porque a 
maioria da mão de obra do varejo 
deles é feminina”, destaca. entre os 
produtos escolhidos pelos japone-
ses, o principal é o lombo, que eles 
fazem um presunto muito parecido 
com o produzido na Sul valle, mas 
que aqui utiliza o pernil como ma-
téria-prima. os japoneses compram 
também barriga para fazer bacon, 
perfil e paleta desossados para fazer 
embutidos, em um sistema muito 
parecido com o brasileiro, segundo o 
gerente. “eles compram também pa-
pada, para um tipo de fast food deles, 
corte suíno que aqui não utilizamos 
e integramos nos embutidos, e para 
eles é uma iguaria. Lombo também 
para um produto defumado, que 
por ser um produto mais caro, lá 
servem como presentes de final de 
ano”, explica.

Contêiner foi fechado na tarde da segunda-feira e enviado para o porto 
de Itajaí, de onde sai para uma viagem de cerca de 40 dias em um navio 
para ser descarregado no Japão

Keli Fernandes/ O Líder
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Primeiro a mulher recorre ao 
médico por sofrer de insônia, 
o problema de sono mais ci-

tado e diagnosticado na população 
brasileira. em seguida, acontece a 
descoberta de que a paciente divide 
a cama com um portador da síndro-
me da apneia do sono, a segunda 
doença no ranking de problemas 
relacionados a dormir mal. essa é 
uma relação muito comum entre os 
dois distúrbios, o que faz deles líde-
res quando o assunto é o descanso 
noturno.

Pesquisa feita pela Universidade 
federal de São Paulo (Unifesp) reve-
lou que parcela importante das pes-

soas sofre por passar as noites em 
claro mais de três vezes por semana, 
com impactos negativos nas ativida-
des do dia a dia. No total, entre 10% 
e 15% dos participantes do estudo 
têm queixa de insônia. o mesmo 
levantamento – chamado episono 
e que investigou mil pessoas no to-
tal – concluiu, ainda, que 32% dos 
examinados apresentavam paradas 
respiratórias curtas durante à noite, 
não conseguiam dormir profunda-
mente, tinham sonolência ao longo 
do dia e roncavam alto, as principais 
queixas da síndrome da apneia do 
sono, presente em um de cada três 
investigados.

Segundo especialistas, um dos 
motivos para a dificuldade em dor-
mir pode ter origem no barulho ex-
cessivo do companheiro enquanto 
ele dorme. É muito comum atender 
uma mulher com insônia e na con-
versa identificar que divide a cama 
com um paciente com apneia do 
sono. 

A insônia, no entanto, embo-
ra mais prevalente na população 
feminina, não é causada exclusi-
vamente pelo ronco da pessoa dei-
tada ao lado. estresse, alimentação 
inadequada e hábitos nocivos ao 
bom funcionamento do organismo, 
como fumo e ingestão de bebidas 
alcoólicas em excesso, por exemplo, 
têm forte impacto na capacidade do 
indivíduo em dormir bem.

da mesma forma, a síndrome 
da apneia do sono, que é mais co-
mum entre os homens, também 
apresenta causas multifatoriais, 
como o excesso de peso e o enve-
lhecimento. Com o passar dos anos, 
a musculatura que envolve os ór-
gãos que participam da respiração 
torna-se mais frágil. isso deixa o pa-
ciente vulnerável a esse distúrbio, 
denunciado principalmente pelo 
ronco contínuo.

outro fator desencadeador do 
problema é o acúmulo de gordu-
ra no pescoço, que compromete a 
respiração e favorece a apneia. o 

quadro clássico de apneia é de um 
paciente do sexo masculino, obe-
so e com pescoço largo. Mas esse 
problema do sono também pode 
surgir em mulheres, principalmen-
te após a menopausa, e até mesmo 
em crianças. em pacientes do sexo 
feminino, os sintomas de apneia 
não são tão claros e podem ser in-
dicados por cansaço intenso e mu-
danças de humor. Já nas crianças, o 
desempenho ruim na escola pode 
ser o sinal de alerta.

consequências
o sono de baixa qualidade afe-

ta diretamente o funcionamento do 
coração e do cérebro.  

A insônia, por exemplo, pode 
ser gatilho de transtornos de hu-
mor, como a depressão, e também 
influenciar no desempenho profis-
sional, educacional e social do pa-
ciente. Já a síndrome da apneia do 
sono tem relação comprovada por 
estudos científicos com problemas 
cardiovasculares, entre eles, a angi-
na, arritmia, infarto e também aci-
dente vascular cerebral (AvC).

outro agravante é que os porta-
dores de apneia, em geral, sofrem 
de forma simultânea de obesidade 
e hipertensão arterial, inimigas do 
bom funcionamento dos batimen-
tos cardíacos. dessa maneira, os pa-
cientes acabam ainda mais no alvo 

dos infartos e dos AvCs.

tratamento
independentemente do sexo e 

da faixa etária, a recomendação é de 
procurar ajuda especializada assim 
que os sinais de distúrbio do sono 
aparecerem. Tratar precocemente 
das queixas apresentadas pelos pa-
cientes, afirmam os especialistas, é 
uma forma de evitar que os proble-
mas cardiovasculares aconteçam.

A mudança de hábitos é o pri-
meiro passo para o tratamento ser 
efetivo e a necessidade de medica-
mentos só pode ser indicada pelo 
profissional médico. importante 
ressaltar ainda que, apesar da as-
sociação recorrente entre insônia 
e apneia, estes distúrbios do sono 
podem surgir de maneira isolada 
e precisam, da mesma maneira, de 
tratamento especializado.

As medicações indicadas para 
tratar insônia, por exemplo, preci-
sam ter a dosagem adequada para 
cada paciente. A automedicação 
pode ser perigosa para o sistema 
cardíaco e cerebral, além de agravar 
a dificuldade em dormir. Por outro 
lado, fazer exercícios físicos, se ali-
mentar de maneira adequada, não 
fumar e não beber álcool de manei-
ra exagerada são recomendações 
que valem para todos, sem con-
traindicações. 

 E-mail: redação@jornalolider.com.br
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As inimigas do sono tranquilo
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exigência do exame foi aprovada na Câmara e agora 
segue para o Senado, mas procedimento não é 
unanimidade entre médicos e fonoaudiólogos

Teste da linguinha 
em recém-nascidos 
divide especialistas

SAúDE

KELI FERNANDES

m projeto de lei que tor-
na obrigatório um ex-
ame para detectar a 
alteração na membra-
na que conecta a lín-
gua ao assoalho da boca 
em recém-nascidos tem 
gerado polêmica na 

classe médica brasileira, envolvendo prin-
cipalmente fonoaudiólogos e pediatras. A 
exigência do chamado teste da linguinha 
foi aprovada na Câmara dos deputados e 
agora será analisada no Senado. 

A presidente da Sociedade Brasileira 
de fonoaudiologia e uma das criadoras do 
teste, irene Marchesan, afirma que o pro-
cedimento é muito simples, pode ser feito 
por qualquer profissional de saúde e não 
precisa de treinamento prévio. “É apenas 
um formulário com desenhos bem explica-
tivos que o profissional deve preencher. É 
muito prático e torna fácil de identificar o 

problema nas crianças e não gera custos ao 
Sistema Único de Saúde (SUS)”, diz.

A fonaudióloga explica que a entidade 
decidiu apoiar a exigência do teste di-
ante do grande número de pacientes que 
chegam aos consultórios com problemas 
de fala por falta de diagnóstico quando 
eram bebês. “o exame não é rotina entre os 
médicos e o problema passa despercebido. 
Só depois, quando a fala da criança já está 
prejudicada, é que o diagnóstico é feito por 
um fonoaudiólogo”, afirma a médica.

outra vantagem na realização do ex-
ame, segundo irene, é evitar dificuldades 
na amamentação. A língua presa causa 
problemas para sugar e engolir, o que, 
muitas vezes, leva ao desmame precoce e 
desnecessário.

Quando o problema da língua é iden-
tificado, um pequeno corte da membrana 
que conecta a língua ao assoalho da boca 
deve ser realizado. o projeto de lei propos-
to não prevê a realização do procedi-
mento, mas ele já é oferecido pelo SUS. 

A Sociedade Brasileira de Pediatria 
(SBP) questiona a necessidade de uma lei 
para a realização do teste da linguinha. 
Um parecer contrário à obrigatoriedade 
do procedimento também já foi dado 
pela Sociedade de Pediatria de São Pau-
lo, onde uma lei estadual já obriga a real-
ização do exame gratuitamente.

Segundo a SBP, o exame proposto na 
lei pode gerar falsos diagnósticos, sendo 

que o teste não tem validação acadêmi-
ca suficiente para virar lei e determinar 
diagnósticos. existem quatro diferentes 
definições de língua presa na literatura 
e o teste realizado nos recém-nascidos 
não é capaz de identificar todas as var-
iações, sendo que a obrigatoriedade do 
exame pode levar a cortes desnecessári-
os da membrana, o que pode causar com-
plicações futura.

DIAGNóSTICO CONTESTADO

A polêmica sobre a obrigatoriedade 
do teste da linguinha pode servir 
de alerta para os pais. Confira os 
principais itens que exigem atenção:
* Certifique-se de que um 
profissional da saúde – seja 
o pediatra, enfermeiro, 
dentista ou fonoaudiólogo 
– tenha observado possíveis 
alterações na língua no bebê;
* Os primeiros sinais de que 
a criança tem língua presa 
aparecem já na amamentação;
* As limitações no órgão fazem com 
que os bebês tenham menos sucções 
e longas pausas ao mamar. Quando 

o bebê apresenta dificuldades de 
sugar, engolir e, posteriormente, 
mastigar, ela pode ter alterações 
na membrana da língua;
* Problemas na fala também podem 
ser consequência da língua presa; 
* É importante sempre ficar atento 
a possíveis alterações que, segundo 
os especialistas, são visíveis;
* A alteração na língua tem 
influência genética. Portanto, 
quando for diagnosticada em 
um membro de uma família, 
é fundamental pesquisá-
la tanto entre os parentes 
diretos como nos demais.
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Segundo a fonoaudióloga, todas as prevenções são importantes para o 
desenvolvimento sadio das crianças 

A opinião de uma especialista 
maravilhense 

o presidente da Sociedade Bra-
sileira de Pediatria, eduardo vaz, 
afirma que tornar o teste obrigatório 
pode levar a cirurgias desnecessári-
as de corte da membrana. Para ele, 
outros testes importantes realiza-
dos nos recém-nascidos, como o do 
coraçãozinho e o do olhinho, precis-
am mais de uma lei federal do que o 
da linguinha. 

o chamado teste do coraçãoz-
inho mede a oxigenação do sangue 
do bebê. Uma baixa saturação de ox-
igênio indica possíveis problemas 
cardíacos congênitos.  Cerca de 3% 
das crianças nascem com uma car-

diopatia congênita, sendo que 10% 
delas, cerca de 9 mil bebês por ano 
no Brasil, têm um problema grave. 
Uma lei federal garantiria a presença 
do aparelho necessário para o teste 
em todos os lugares. Por enquanto, 
esse exame é previsto em leis estad-
uais e municipais no país. 

o teste do olhinho, que também 
não tem lei federal, detecta proble-
mas na visão que podem ser causa-
dos por renitoblastoma (câncer nas 
células da retina) e catarata, entre out-
ras doenças. Já são obrigatórios os tes-
tes do pezinho (um rastreamento de 
doenças congênitas assintomáticas) 

e o da orelhinha, que detecta surdez.
A fonoaudióloga fátima enaltece 

a importância desses outros testes, 
principalmente no desenvolvimento 
saudável da criança. o teste da 
orelhinha, por exemplo, mesmo 
quem não tem histórico nenhum de 
perda auditiva na família, no Brasil 
um em cada 1,5 mil nascimentos 
tem alguma perda auditiva. o teste 
do pezinho dá positivo para um em 
cada um milhão de nascimentos. 
“Todos os testes visão a prevenção de 
doenças congênitas e é importante 
o diagnóstico precoce para um 
tratamento eficaz”, afirma.

A fonoaudióloga de Maravilha, 
fátima regina desconsi, que atua há 
anos no município tem sua opinião 
favorável à exigência do teste da lin-
guinha nas crianças recém-nascidas. 
“É importante saber que tudo o que 
podemos prevenir nos primeiros dias 
de vida, dará melhores condições 
a estas crianças que futuramente 
poderiam sofrer por ter algum defeito 
congênito na língua, especificamente 
falando”, afirma. 

de acordo com ela, quando há 
uma patologia instalada o diagnósti-
co precoce não trará aos pacientes, 

em longo prazo, uma fala perfeita. 
“Sou totalmente a favor do teste, pois 
depois da patologia instalada, mesmo 
ocorrendo à intervenção a fala poderá 
não ficar perfeita”, afirmou. 

fátima destaca as dificuldades dos 
bebês que nascem com a língua presa 
e não tem o diagnóstico momentâneo. 
“os bebês com língua presa, mamam, 
mas cansam e não se saciam a sua 
fome, ocorrendo uma amamentação 
insuficiente e estressante. Muitas pessoas 
sofrem com as consequências dessa 
alteração sem saber a causa”, afirma. 

Conforme destaca a profission-

al, muitas são as dificuldades que 
as crianças terão caso o diagnóstico 
seja precoce. “dificuldades durante a 
amamentação, para mastigar, engo-
lir, lamber sorvete são causas da falta 
do diagnóstico. Além de falar com dis-
torção, afetando a comunicação e o rel-
acionamento social e até a beijar, são 
exemplos das possíveis consequências 
da não intervenção profissional no mo-
mento oportuno”, finalizou a fonoau-
dióloga fátima regina desconsi. 

Fonoaudióloga Fátima 
Regina Desconsi 

A cidade de Brotas, 
no interior de São Paulo, 
foi a primeira localidade a 
reconhecer a importância de 
avaliar se recém-nascidos têm 
língua presa. o protocolo de 
avaliação de frênulo lingual em 
bebês, ou teste da linguinha, 
como normalmente é chamado, 
passou a ser prática comum na 
maternidade local desde o dia 
13 de setembro de 2013, quando 
a Lei Municipal nº 2.565/2012 
entrou em vigor. o exame é 
feito por fonoaudiólogos em 
crianças de até seis meses 
e é garantido pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS).

A fonoaudióloga roberta 
Martinelli, criadora do teste da 
linguinha, afirma que a técnica 
não causa dor alguma ao bebê. 
Primeiro, a profissional examina 
com os dedos o movimento da 
língua e a posição do frênulo, 
pele que fica sob o órgão. em 
seguida, observa e grava a 
amamentação da criança, para 
depois analisar os detalhes.

Ao ser identificada alguma 
alteração no frênulo da língua 
a criança tem de passar por 
uma cirurgia para corrigir 
o problema. A intervenção 
chama-se frenectomia, ou 
simplesmente pique, que 
consiste em um corte pequeno 
nesse pedaço de pele. o 
procedimento completo dura 
cerca de dez minutos e a criança 
não precisa ficar internada.

A fonoaudióloga 
acompanha toda a cirurgia 
ao lado do médico e também 
o pós-operatório. Segundo 
roberta Martinelli, de 100 
bebês que foram avaliados 
em Brotas de setembro de 
2011 a abril de 2012, 15 
precisaram da intervenção.

TESTE DA 
LINGUINHA 
PASSA A SER 
PROCEDIMENTO 
OBRIGATóRIO 
EM SÃO PAULO

Outros testes nos recém-nascidos
O teste do olhinho, que também não tem lei federal, detecta problemas na 
visão. Já são obrigatórios no Brasil os testes do pezinho (um rastreamento de 
doenças congênitas assintomáticas) e o da orelhinha, que detecta surdez

TESTE DO PEZINHO
Uma gota de sangue 
extraída do calcanhar 
do bebê é analisa para 
rastreamento de problemas 
genéticos, metabólicos 
e infecciosos. Na rede 
pública, é obrigatório e o 
número de exames feitos 
varia em cada estado.

TESTE DA ORELHINHA
detecta problemas de 
surdez congênita. Um 
aparelho ligado a um 
computador é colocado 
no ouvido do bebê. 
ele emite sons fracos e 
avalia a resposta captada 
pelo microfone. É 
obrigatório deste 2010.

TESTE DO OLHINHO 
detecta problemas nos 
olhos que podem indicar 
retinoblastoma (um 
tipo de câncer), catarata 
congênita e glaucoma, 
entre outros. Uma luz é 
apontada para o olho do 
bebê para checar o reflexo 
na pupila: se for vermelho 
o resultado é negativo, se 
for branco, é positivo.

TESTE DO 
CORAÇÃOZINHO
encontra indícios de 
problemas cardíacos 
congênitos que reduzem 
a oxigenação do sangue. É 
feito por meio do oximetro, 
aparelho colocado na mão e 
no pé do bebê para avaliar o 
nível de oxigenação. Ainda 
não há uma lei federal 
instituída para o teste.

Arquivo/O Líder
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Lucas Miguel Gnigler é professor e jornalista, especializado em 
Marketing e Gestão Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

os sete pecados capitais são, basicamente, um conceito católico. No entan-
to, bastante difundido em qualquer religião ou cultura leiga (laica). Seriam os 
sete vícios que o bom cristão deveria evitar. em certo momento da história, a 
igreja católica divulgou as sete virtudes que deveriam ser praticadas para com-
bater os sete pecados. Mas o proibido ficou mais conhecido – ou você saberia 
citar as sete virtudes capitais? São elas a humildade, a disciplina, a caridade, a 
castidade, a paciência, a generosidade e a temperança (moderação, equilíbrio).

Um detalhe curioso: não só as virtudes combatem os pecados. Alguns 
pecados se contrapõem, e um parece anular o outro. Por exemplo: a avareza, ou 
ganância, e o seu oposto, a preguiça. A temperança, como descrita acima, con-
segue evitar a preguiça e a ganância ao representar uma postura equilibrada?

Pode ser que isso seja possível, mas digamos (ou digo eu, já que o texto é 
meu) que seja impossível. e que você tenha que optar entre ser um ganancioso 
ou um preguiçoso. Uma decisão totalmente sua.

Na raiz desse dilema habita uma dúvida que a ciência já tentou responder: 
a ganância é genética ou é uma opção de vida? e a preguiça, nasceu com você 
ou foi uma escolha, ou uma consequência da indiferença? ou ainda influência 
do meio em que você foi criado e vive? Quando foi que você se fez a pergunta 
crucial: vale a pena o sacrifício? ou é melhor deixar acontecer?

de alguma forma, a ganância move o mundo. Quem já assistiu ao grande 
filme “wall Street – Poder e Cobiça”, viu o milionário especulador Gordon 
Gekko (Michael douglas, oscar de melhor ator pelo papel) afirmar que a 
ganância é boa (“Greedisgood!”). Gekko atropelaria qualquer princípio ético 
para satisfazer suas ambições. Mas não é preciso ser um fanático da causa: 
pregar a ganância é, de uma forma extrema, valorizar a meritocracia e a in-
dividualidade.

os dois vícios, ganância e preguiça, se opõem: mas um 
deles é mais fácil de ser administrado, pois dá menos 
trabalho. A ganância cansa, tira o sono. A preguiça não: 
ela pode ser automática, como a inércia. Logo, a opção 
por crescer e enriquecer é sua – sugere-se, no entanto, 
que isso seja feito com certa 
temperança. e ser medíocre, 
lamento, ou é algo que nasceu 
com você (na melhor das hipó-
teses), ou é uma opção sua: por 
mais que você imagine que 
seja consequência da falta de 
sorte ou de uma vida injusta.

A  ganância  que 
dá  preguiça

Geral
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evento aconteceu em Gramado/rS reunindo clubes de 
todo o Brasil 

Maravilhenses participam do 
fórum Leoístico Brasileiro

INTEGRAÇÃO

durante os dias 31 de janeiro, 01 
e 02 de fevereiro, os companheiros do 
Leo Clube Maravilha estiveram par-
ticipando do maior evento de integra-
ção de Leo Clubes do Brasil – o fórum 
Leoístico Brasileiro (foleobras). este 
ano, o evento foi realizado pelo Leo 
Clube de igrejinha/rS e aconteceu na 
cidade turística de Gramado, também 
no estado gaúcho. 

“o evento contou com a participa-
ção de mais de 200 companheiros do 
Brasil inteiro”, lembrou a presidente do 
Leo Clube de Maravilha, dianne Bolfe. 
do clube de Maravilha, estiveram par-
ticipando quatro companheiros, a pre-
sidente dianne Bolfe, as companheiras 
Paola Spessato e Jaqueline Timm e o 
companheiro rafael Albrecht. Além 
destes, estiveram participando o gabi-
nete do distrito Leo Ld-8, presidente 
eder Moraes, secretária Maris Schmae-
decke, tesoureiro diego engler e o casal 
assessor ivete e Aldécio Bavaresco. 

“No evento tivemos palestras, ple-

Divulgação

Evento reúne companheiros de todo o Brasil 

nárias, visitas turísticas, sendo que to-
dos eles visam sempre à integração dos 
companheiros”, disse dianne.  

Ainda, na oportunidade, o com-
panheiro e presidente do distrito Leo 
Ld-8, eder Moraes, foi eleito como 
coordenador do Comitê de integração 

Leoística Brasileira (CiLBrA). “foram 
dias fantásticos, onde fizemos várias 
amizades, compartilhamos conheci-
mento. esses eventos nos motivam e 
nos fazem querer sempre mais”, finali-
zou a presidente do Leo Clube de Ma-
ravilha, dianne Bolfe. 

Comunicando
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JUSTIÇA ELEITORAL 

de acordo com o Juiz eleitoral da 58º Zona eleitoral, até as eleições deste ano serão realizadas outras coletivas para esclarecer 
dúvidas dos maravilhenses

Atenção ao prazo final do cadastramento 
eleitoral

Na tarde da última quarta-feira 
(05), estiveram reunidos no cartório da 
58ª Zona eleitoral de Maravilha a im-
prensa local, juntamente com servido-
res da Justiça eleitoral e o juiz eleitoral, 
Solon Bittencourt depaoli. 

Conforme Solon, o principal mo-
tivo da reunião foi a integração entre 
a Justiça eleitoral e a imprensa para 
o bom andamento das eleições de 
2014. “Considerando que neste ano 
teremos eleições gerais, e ainda, com 
o intuito de dar continuidade aos tra-
balhos de integração entre os órgãos 
de divulgação e a Justiça eleitoral, es-
taremos realizando corriqueiramente 
estes encontros para que os aponta-
mentos e novas regras sejam levados 
a conhecimento de toda a população 
de Maravilha e da circunscrição da 
nossa Zona eleitoral”, disse o magis-
trado. 

Solon Bittencourt depaoli retor-
na ao comando da Justiça eleitoral 
para o biênio 2014/2015. “A Justiça 
eleitoral tem uma forma peculiar 
de alternância dos juízes. Como a 
Comarca de Maravilha possui duas 
varas, no biênio 2012/2013 o juiz fa-
brício rossetti Gast respondia pela 
Justiça eleitoral, passado este tempo 
ele se afasta, sendo que eu assumi 
os trabalhos neste ano. em oportu-

no, gostaria de enaltecer o excelente 
trabalho do juiz fabrício, que sempre 
desempenhou os seus trabalhos com 
muita responsabilidade e também de 
todos os servidores na 58ª Zona eleito-
ral”, salientou. 

“esse primeiro encontro vai repre-
sentar uma série de outros com a fina-
lidade de esclarecer aos eleitores todas 
as principais dúvidas sobre as eleições 
deste ano”, ressaltou Solon.  

Eleitores tem prazo para regularizar 
o seu cadastro até o dia 07 de maio

de acordo com o juiz eleitoral, Solon 
Bittencourt depaoli, o prazo de regulari-
zação do cadastro é o principal tema 
tratado no primeiro encontro. “estamos 
pedindo muita atenção aos eleitores que 
necessitam realizar a regularização do 
cadastramento eleitoral. o prazo final é 
o dia 07 de maio”, explicou. 

o magistrado disse ainda, que se 
o cidadão não regularizar o cadastra-
mento até a data limite – 07 de maio 
- ficará inapto para participar da vo-
tação deste ano. “Um pedido bastante 
especial que precisamos fazer aos nos-
sos eleitores é que não deixem para a 
última hora para este tipo de ativida-
de, evitando as filas, transtornos e a 
demora no atendimento. estaremos 
solicitando o repasse de informações 

por diversas vezes até esta data limite, 
para realmente que todos os cidadãos 
tenham as condições de exercer a livre 

Atente-se ao 
prazo final para 
o fechamento do 
cadastramento 

eleitoral: 07 
de maio”. 

CALENDÁRIO ELEITORAL É APRESENTADO
de acordo com o magistrado, o ca-

lendário eleitoral é elaborado pelo Tri-
bunal regional eleitoral (Tre). “os car-
tórios fazem uma série de atividades de 
planejamento para que tenhamos êxito 
nas eleições de 2014. Sendo que estas 
são várias atividades, levantamento 
de materiais, vistorias nos locais de 
votação, análise de cadastro e ainda o 
atendimento ao eleitor, tornando o ano 
eleitoral de muito volume de trabalho 
para todos os servidores, e é pensando 
nisto que o Tre elabora um calendário 
e apresenta as principais datas”, res-
saltou. 

As principais datas do calendário 
eleitoral são: 07 de maio – fechamento 
do cadastro eleitoral; 1º turno das elei-
ções: 05 de outubro; 2º turno das elei-
ções: 26 de outubro; 10 a 30 de junho 
– prazo para a realização das Conven-
ções Partidárias para as escolhas dos 
candidatos; 1º a 05 de julho – registro 
de candidaturas no Tre; 06 de julho – 
início da campanha eleitoral. 

“Ainda no mês de julho a Justiça 
eleitoral faz o edital dos mesários con-
vocados para trabalharem nas elei-
ções, com as suas devidas intimações”, 
lembrou Solon. 

Juiz Eleitoral de Maravilha, Solon 
Bittencourt Depaoli

SaiBa a quantidade 
de eLeitoreS da 

58ª Zona eLeitoraL 
(dadoS 03/02/2014) 

flor do Sertão – 1.595 
iraceminha – 3.496 
Maravilha – 17.249 
São Miguel da Boa vista - 1.711 
Tigrinhos – 1.787

democracia”, salientou. 

Alistamento eleitoral e 
transferência do título 

outro assunto tratado na reunião 
foi sobre o primeiro alistamento elei-
toral. de acordo com as leis brasileiras, 
o adolescente está apto a exercer o seu 
direito ao voto se completados 16 anos 
até o dia da eleição, porém, dos 16 aos 
18 anos o voto ainda é facultativo. “Para 
quem estiver na idade e pretende fazer 
o seu título eleitoral, é necessário que 
atente-se aos documentos necessários 
para a formalização, sendo eles, docu-
mento de identificação com foto, certi-
dão de nascimento ou de casamento. 
Além desses, é necessário um compro-
vante de residência, e se for homem de 
18 anos ou mais, a sua quitação militar”, 
informou. 

Para fins de transferência do títu-
lo eleitoral, o eleitor deve observar o 
prazo de carência. “Ao mudar-se para 
outro município este eleitor tem um 

prazo de carência de três meses, com a 
carência de um ano para a transferên-
cia do mesmo título e principalmente, 
deve estar quite com a Justiça eleitoral, 
apresentando também documentos de 
identificação com foto, comprovante de 
residência e de eleitor”, explicou. 

“Para fins de transparência aos elei-
tores e aos partidos políticos, duas vezes 
por ano estas listas dos eleitores aptos 
são impressas e ficarão disponíveis nos 
murais do Cartório eleitoral”, afirmou. 

Veja como ficaram as alterações 
Local de origem: iNSS/Posto de 

Saúde – as seções deste local passa-
rão para a escola de educação Bási-
ca Nossa Senhora da Salete

Local de origem: Câmara de ve-
readores - a seção deste local passa-
rá para a escola de educação Básica 
Nossa Senhora da Salete

Local de origem: Clube recrea-
tivo Maravilha - as seções deste lo-
cal passarão para a escola de edu-
cação Básica João XXiii 

Local de origem: escola rai-
mundo veit - as seções deste local 
passarão para o Centro de educa-
ção de ensino de Jovens e Adultos 
(CeJA) .

Alteração dos locais 
de votações

Para estas eleições algumas 
modificações foram feitas nos 
locais de votações. “estivemos 
realocando algumas seções, pro-
piciando aos leitores mais acessi-
bilidade e comodidade”, afirmou. 

Renata Mattia/ O Líder

RENATA MATTIA
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BIÊNIO 2014/2015 

A cerimônia aconteceu na noite desta sexta-feira (07), no Maravilhas Park Hotel e contou com a 
presença dos associados, autoridades e demais convidados 

CdL/Associação empresarial empossa 
novos líderes

RENATA MATTIA

Após concorrer às eleições para 
a presidência da CdL/Associação 
empresarial de Maravilha, no dia 18 
de novembro de 2013, a então Cha-
pa 01 liderada pelo empresário e en-
genheiro civil Jeovany folle, foi elei-
ta para estar à frente dos trabalhos 
durante o biênio 2014/2015. No seu 
primeiro discurso, logo após o re-
sultado das eleições, folle destacou 
que o intuito da nova diretoria era 
dar continuidade aos trabalhos rea-
lizados pela antiga gestão. “Além de 
darmos continuidade aos trabalhos 
realizados pela gestão do empre-
sário Jonas dall´Agnol, queremos 
também fortalecer ainda mais a en-
tidade, oferecendo sempre soluções 
para o crescimento das mais de 400 
empresas associadas”, ressaltou. 

NOVA GESTÃO 
TEM O FOCO NO 
CRESCIMENTO 

DOS ASSOCIADOS
Atual presidente e diretores estarão 

trabalhando baseados no lema: 
“Associação Empresarial de 

Maravilha mais próxima de você” 

A posse da nova diretoria da 
CdL/Associação empresarial de 
Maravilha aconteceu na noite des-
ta sexta-feira (07), durante uma 
cerimônia festiva que aconteceu 
no Maravilhas Park Hotel e reuniu 
centenas de associados, lideranças 
municipais, demais convidados e 
familiares. 

durante a última semana, em 
conversa com a equipe de reporta-
gem do jornal o Líder, o presiden-
te Jeovany folle destacou as metas 
para o biênio 2014/2015. 

Jornal O Líder: Presidente Jeo-
vany, quais são as principais prio-
ridades para o biênio 2014/2015? 

Presidente Jeovany Folle: A 

nossa gestão estará trabalhando 
durante este biênio baseada em um 
lema: “A Associação empresarial de 
Maravilha mais próxima de você”. A 
entidade vem numa crescente no 
número de associados, as gestões 
anteriores tiveram um foco muito 
forte na questão do crescimento e 
tiveram um grande sucesso, tan-
to é que a entidade passou no ano 
passado dos 400 associados. Mas, 
durante o planejamento da nos-
sa gestão, decidimos por é claro, 
continuar associando, mas não 
mais com uma grande intensidade. 
decidimos priorizar a fidelização 
dos nossos associados e de quem 
venha associar-se e participar 
da nossa entidade. Pretendemos 
trazer o associado para mais perto 
da entidade, fazendo com que ele 
conheça as soluções e serviços que a 
entidade tem, melhorando até mes-
mo a lucratividade das empresas que 
fazem parte do nosso plantel. Quere-
mos que os nossos empresários se 
identifiquem com os serviços. 

Jornal O Líder: Destaque al-
gumas soluções que a Associação 
Empresarial disponibiliza. 

Presidente Jeovany Folle: Uma 
inovação da nossa gestão e que 
apresentaremos aos associados é o 
certificado de origem. Hoje, as in-
dústrias de Maravilha quando há a 
necessidade de exportar, estão pro-
curando os selos em itajaí ou em 
dionísio Cerqueira, trazendo mais 
custos à empresa e transtornos. este 
selo serve para indicar a proveniên-
cia do produto, em que país, estado 
e cidade ele é fabricado. então, por 
meio da Associação empresarial 
estaremos trazendo neste ano a cer-
tificação aos nossos empresários in-
dustriais. 

outra novidade da nossa gestão 
é que desde que implantado o certi-
ficado digital, tínhamos disponíveis 
na nossa sede, dois dias por semana 
uma profissional que cuidava deste 

serviço. em 2014 e para os próximos 
anos, estaremos com esta profis-
sional todos os dias aqui, podendo 
atender os nossos empresários com 
tranquilidade e disponibilidade de 
tempo. 

Jornal O Líder: Projetos imple-
mentados nas antigas gestões terão 
continuidade? 

Presidente Jeovany Folle: Te-
mos muitos projetos de sucesso 
que foram implementados nas ges-
tões passadas, mas principalmente 
na gestão do ex-presidente Jonas 
dall´Agnol, e certamente a nossa 
gestão dará continuidade. dentre 
os projetos que podemos destacar e 
que já estão sendo pensados, temos 
o fórum empresarial – que contou 
com a participação do Núcleo do 
Jovem empreendedor; o encontro 
da Mulher empresária e o curso de 
Life Coaching com a vanessa Tobias 
– organizados pelo Núcleo da Mu-
lher empresária e da mesma forma 
o empresário do Ano. estes são pro-
jetos que certamente daremos con-
tinuidade pelo sucesso das edições 
em 2013. 

Jornal O Líder: Como estão os 
andamentos dos núcleos setoriais? 

Presidente Jeovany Folle: Com 
os núcleos também estaremos apli-
cando fortemente o nosso lema. 
Hoje a Associação empresarial conta 
com 12 núcleos setoriais e um co-
mitê aberto. este comitê foi criado 
neste ano e visa informar os empre-
sários maravilhenses que pretendem 
importar mão de obra estrangeira, 
sempre ressaltando, que não é que 
somos a favor da contratação de hai-
tianos, mas infelizmente esta é uma 
realidade, pois hoje não encontra-se 
mais mão de obra disponível para 
diferentes horários e para algumas 
funções. este comitê serve para que 
os empresários possam trocar infor-
mações e maneiras melhores de es-
tarem contratando. 

falando a respeito dos núcleos, 
neste ano já realizamos reuniões 
com todos os coordenadores, re-
visando os planejamentos de cada 
núcleo, avaliando as atividades e se 
estas são praticáveis. os trabalhos 
aos poucos estão retornando e cer-
tamente haverá um grande trabalho 
nos núcleos durante este biênio. 

Empresário e engenheiro civil 
Jeovany Folle comandará a 
Associação Empresarial no 

biênio 2014/2015

CONHEÇA OS NOVOS DIRETORES 
DA ASSOCIAÇÃO EMPRESARIAL

COORDENADORES EMPOSSADOS 

Além do presidente folle, 
compõem a nova diretoria exe-
cutiva os seguintes associados: 
Poliana de oliveira (vice-presi-
dente); ricardo André Konzen 
(diretor secretário); Jucilei M. 
Panegalli Honaiser (diretora te-
soureira); Márcio Adelir Ludke 
(diretor de indústria); Neiva 
Gomes de oliveira (diretora de 
Comércio); Paulo César Hubner 
(diretor de Serviços); daniel M. 
Schmidt (diretor de Agronegó-
cios); Simone M. Zanotto (dire-
tora de SPC/Serasa); André Cha-
ves (diretor de Aperfeiçoamento 

Profissional); Caroline Maldaner 
(diretora de relações Públicas, 
Marketing e eventos); e Patricia 
Boff (diretora do Projeto empre-
ender).

o Conselho fiscal tem como 
titulares os empreendedores 
Mário Sérgio Pires Pinheiro, 
Claudia Lang vendrame e Nel-
son Tischer. os suplentes são 
João Célio Gomes Boeira, Jamile 
r. Segala Zanetti e Murilo Lopes 
duarte. formam o Conselho de-
liberativo, os três últimos presi-
dentes: Jonas dall’Agnol, vitalia-
no Tonkiel e Gelson rossetto. 

Também foram empossados 
na noite desta sexta-feira (07) 
os coordenadores. Conheça-os: 
Ademir Brutscher (Núcleo de 
Automecânicas); Márcio Adelir 
Ludke (representando o Núcleo 
das indústrias do vestuário); 
Thomás Heydt (Núcleo Metal-
mecânico); roberto wildner 
(Núcleo dos Profissionais Con-
tábeis); Gelson rossetto (Núcleo 
de desenvolvimento Comercial); 
Patricia Boff (Núcleo do Jovem 

empreendedor); Murilo duarte 
(Núcleo dos Profissionais da Be-
leza); Marcio eleodoro (Núcleo 
do Comércio de Santa Terezinha 
do Progresso); eliana reiter es-
tefano (Núcleo da Mulher em-
presária); Herrisson eder ranzi 
(Núcleo das imobiliárias e Cor-
retores de imóveis); Simone wal-
dow (Núcleo dos Profissionais 
de recursos Humanos); e ivan 
Tomazoni (Núcleo de desenvol-
vimento econômico).

 Novos diretores foram empossados

Divulgação/ CDL Associação Empresarial
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Padaria e Confeitaria Clarice

A 
Padaria e Confeitaria 
Clarice iniciou suas ativi-
dades no dia 05 de maio 
de 2005, quando os pro-
prietários Cidenir e Janete 

da rosa moravam em São Paulo e em 
determinada oportunidade vieram vi-
sitar os parentes em Maravilha. 

foi então que o casal resolveu 
iniciar seu próprio negócio. “Com-
pramos uma padaria pequena onde 
começamos as atividades com ape-
nas dois colaboradores, eu e minha 
esposa. depois de muita luta, erros e 
acertos, mudamos para nossa própria 
sala comercial, sempre procurando 
melhorar e com muito trabalho, hoje 
contamos com uma equipe de 12 co-
laboradores”, destaca Cidenir.

o casal comenta que gosta de tra-
balhar no ramo da alimentação, pois 
logo que foram morar em São Paulo 
começaram a trabalhar em um restau-
rante. “Um ano e oito meses depois já 
tínhamos o nosso próprio restaurante, 
mas o sonho era de voltar para a nossa 
região, aí então apareceu a oportuni-
dade que nós não deixamos passar”, 
lembram.

“ver os produtos ficarem prontos, 
bonitos, com aquele cheiro gostoso é a 
nossa satisfação. Hoje além da Padaria 
e Confeitaria Clarice, também somos 
sócios dos restaurantes K’Chorrão 

Lanches i e K’Chorrão Lanches ii, lo-
calizados um na Avenida Maravilha e 
outro na Avenida Sul Brasil”, justificam.

Jornal O Líder – Como surgiu a 
ideia de criar uma empresa neste 
ramo? Quem foram os precursores 
desta ideia?

A minha sogra Clarice Scherer era 
coordenadora do Programa Panifica-
dora Mirim e nos ajudou muito no co-
meço, nos incentivando e nos orien-
tando. em São Paulo trabalhávamos 
com restaurante e aqui com padaria, o 
que é bem diferente e por isso o nome 
é Padaria e Confeitaria Clarice que foi 
uma forma de nós agradecermos e 
homenagearmos a dona Clarice.

Jornal O Líder – Na trajetória da 
empresa, quais foram as principais 
inovações? 

A principal inovação foi a mudan-
ça para a nossa própria sala, com isso 
pudemos aumentar a empresa e tra-
balhar de forma mais profissionaliza-
da em um espaço apropriado.

Jornal O Líder – Qual o público
-alvo e quais produtos a empresa 
oferece? 

o nosso público-alvo são todas 
as pessoas que procuram a nossa 
empresa. Nós oferecemos toda a 

linha de pães, como francês, 
cachorro quente, centeio, in-
tegral, entre outros, cucas de 
diversos tamanhos e sabores, 
bolos, salgados, lanches diver-
sos, salgados e doces para fes-
tas infantis, coffee break, entre 
outros. 

Jornal O Líder – Neste 
ramo, qual é a maior dificul-
dade? 

A maior dificuldade é a 
falta de mão de obra qualificada, que 
hoje afeta a maioria das empresas, 
temos um programa de qualificação 
da equipe onde ao invés de mandar 
um colaborador para se capacitar, 
nós contratamos um profissional 
que vem na nossa empresa para trei-
nar toda a equipe, assim podemos 
treinar onde temos mais dificuldade, 
e também toda a equipe.

Jornal O Líder – Qual é o objetivo 
da empresa?

o nosso objetivo é sempre pro-
curar melhor atender o nosso cliente, 
pois lidamos com o paladar das pes-
soas e como cada um tem um gosto, 
temos que ser flexíveis para agradar 
todos os tipos de público.

Jornal O Líder – Qual é o diferen-

cial da empresa?
Pontualidade no atendimento e 

sempre procuramos a melhor quali-
dade nos produtos, um exemplo que 
podemos destacar é a nossa cuca ale-
mã que é muito procurada e aprecia-
da pelos nossos clientes.

Jornal O Líder – O que falta para 
melhorar ainda mais os negócios?

Sempre procuramos investir na 
nossa empresa no que mais o nosso 
cliente procura e precisa.

Jornal O Líder – Quais os planos 
que a empresa tem para o futuro?

Temos um planejamento inter-
no de melhorias e neste ano vamos 
procurar executá-lo, mas para 2015 
uma remodelação no nosso setor de 
vendas é o nosso objetivo para melhor 
atender os clientes.

Jornal O Líder – Na visão de vo-
cês, qual o segredo para o sucesso?

o segredo do sucesso é simples-
mente o trabalho com responsabilida-
de e principalmente com muito amor, 
não importa a atividade ou o setor que 
se trabalha, se fizermos o que gosta-
mos tudo flui com naturalidade para 
o sucesso.

 
Jornal O Líder – Algo mais que 

gostariam de destacar sobre a sua 
empresa?

Nós queríamos agradecer a opor-
tunidade e dizer que Maravilha tem 
muito potencial e nós queremos tra-
balhar para cada dia mais melhorar 
nosso atendimento e qualidade para 
os nossos clientes. A nossa padaria 
está localizada na Avenida Presidente 
vargas, 199, no Bairro floresta e o tele-
fone para contato é 3664-3879.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder 
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MARAVILHA

Novo urologista passou a atender na instituição e um grupo de apoio às famílias dos pacientes 
da UTi foi formado

Hospital São José apresenta novidades

RENATA MATTIA

esta semana foi marcada por 
boas notícias na unidade hos-
pitalar de Maravilha. Chegou a 
Maravilha e passou a anteder no 
Hospital São José o médico uro-
logista Bruno Neves, de 29 anos. 
“estou vindo a Maravilha para su-
prir uma necessidade de profis-
sionais em áreas especializadas, 
dentre elas, a urologia. e cheguei 
com a ideia de desenvolver um 
trabalho completo na região”, diz. 

Bruno é graduado em Uro-
logia pela Universidade federal 
do Parará (UfPr) de Curitiba. 
“Há praticamente dois meses eu 
retornei de uma sub-especiali-
zação em Columbia, Nova York. 
Já realizei um estágio em cirur-
gia minimamente invasiva, que 
contempla cirurgias com lasers, 
cirurgias robóticas e vídeo cirur-
gias, como a laparoscopia. Ainda 
em Nova York, realizei um estágio 
em cirurgias da próstata e uron-
cologia”, conta. 

o médico enaltece as possibi-
lidades de realizar procedimen-
tos com a Unidade de Terapia 
intensiva em funcionamento no 
São José. “Pretendo trazer aqui 
para Maravilha pacientes de toda 
a região para que sejam realiza-
das cirurgias de pequena, média 
e alta complexidade, realizando 
as cirurgias com um alto padrão 
de qualidade na área da Urologia, 
trazendo novidades tecnológicas, 
novos equipamentos e técnicas 
cirúrgicas que são padrão ouro, 
oferecendo um tratamento de 
qualidade e completo”, ressaltou. 

Bruno atenderá além do Hos-
pital São José, em consultório 
particular. “estou atendendo no 
Centro Médico, junto ao consul-
tório do cardiologista dr. evan-
dro Nicola”, explicou. 

“Quero deixar um recado 
importante aos maravilhenses, 
nestes períodos de grande calor, 
é necessário ingerir muita água, 

principalmente àqueles que já 
têm quadros de cálculo renal na 
família. e mais uma vez, reforçar 
a todos que estarei à disposição 
para dar saúde e bem-estar aos 
pacientes de Maravilha e região”, 
finalizou. 

ATENÇÃO AOS 
FAMILIARES

Grupo de apoio aos familia-
res de pacientes da uti do 
Hospital São José é criado 

Um serviço diferenciado, de 
apoio aos familiares de pacientes 
da Unidade de Terapia intensiva 
(UTi) está sendo oferecido, des-
de esta semana, no Hospital São 
José de Maravilha. Serão todas às 
quartas-feiras, meia hora antes 
das portas do setor serem abertas 
para o horário de visitas. de acor-
do com a diretora da instituição, 
Neiva Schaefer, o serviço será 
oferecido pela psicóloga vander-
léia da Costa e a assistente social 
Marizete Badia fior, que terão 
uma missão especial. “elas irão 
receber os familiares dos pacien-
tes que precisam de apoio emo-
cional e também oferecer algu-

mas instruções”, ressalta. 
o atendimento começa às 

13h30 e acontecerá em grupo, na 
sala de espera da UTi. Além dis-
so, o projeto contará periodica-
mente com a presença de outros 
profissionais da equipe, como 
médicos, enfermeiros, nutricio-
nista, fisioterapeuta, assistente 
social e psicóloga. 

“de uma maneira mais ampla 
o grupo terá a função de agrupar, 
informar, ponderar e de promo-
ver a participação ativa da família 
no processo de recuperação do 
paciente, mediar a aproximação 
entre a equipe de saúde e os fami-
liares além de constituir um espa-
ço de integração entre as famílias 
que estão vivenciando a mesma 
dor, compartilhem experiências 
e se apoiam mutuamente”, res-
salta a assistente social, Marize-
te Badia fior. Além de esclarecer 
qual a função e importância que 
a família tem no processo de re-
cuperação do paciente, levar ao 
conhecimento do acompanhante 
seus deveres e obrigações. “in-
formar quanto aos horários de 
visitas, orientar sobre higiene, 
objetos pessoais e vestimentas 
adequadas no ambiente hospi-
talar, abordar questões emocio-
nais advindas da ansiedade bem 

como, raiva, tristeza e a perda”, 
afirmou a psicóloga vanderléia 
da Costa. 

Conforme as coordenadoras 
do projeto, a hospitalização de 
um dos membros de uma família 
gera estresse e quebra da rotina, 
interrompendo o equilíbrio do 
sistema familiar. “Ao contrário 
do paciente que tem uma equi-
pe de profissionais a seu dispor, 
a família, ao entrar no hospital, 
sente-se muitas vezes só. diante 
deste desamparo e da ansieda-
de demonstrada pelos familiares 
dos pacientes, vai ser iniciado o 
grupo de apoio aos familiares”, 
ressaltaram. 

Sabendo da importância da 
família na recuperação do pa-
ciente, observou-se essa neces-
sidade de implantação de um 
projeto que visa alem da humani-
zação e acolhimento, levar infor-
mações necessárias quanto a as-
pectos relacionados ao dia a dia 
do paciente no hospital.

“os encontros serão realiza-
dos todas às quartas-feiras das 
13h30 às 14h. os grupos serão 
abertos, os familiares deverão par-
ticipar mesmo que se faça a troca 
da visita. Para que haja um bom 
êxito no andamento de formação 
dos grupos, cada acompanhante 
deverá estar usando a identifica-
ção entregue na portaria”, finaliza-
ram as coordenadoras. 

Bruno Neves, médico urologista, 
está atendendo no Hospital São José

Renata Mattia/ O Líder Fotos: Divulgação HSJ

Atendimentos acontecerão todas às quartas-feiras das 13h30 às 14h

Equipe afirma que familiares também merecem atenção nos períodos de 
internação

“os encontros serão 
realizados todas às 
quartas-feiras das 
13h30 às 14h. os 

grupos serão aber-
tos, os familiares 

deverão participar 
mesmo que se faça 
a troca da visita”.
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• A Lei Anticorrupção (12.846/2013) 
foi sancionada em agosto, na esteira da onde 
de protestos, pela presidente dilma rousseff. 
Pela primeira vez no Brasil, há possibilidade 
de punição para pessoas jurídicas envolvidas 
em corrupção. 

• empresas nacionais ou estrangei-
ras poderão ser condenadas em processos de 
corrupção. Antes, só sócios e administradores 
respondiam por atos ilícitos. A lei garante a 
punição de uma companhia independente-
mente da responsabilização de seus dirigen-
tes ou de agentes públicos. 

• A lei também prevê um cadastro pú-
blico de empresas corruptoras e a proibição 
de receber incentivos, subsídios, subvenções, 
doações ou empréstimos de instituições pú-
blicas por até cinco anos. Para casos graves, 
poderá ser determinada a dissolução com-
pulsória da companhia. 

• A Controladoria–Geral da União 
(CGU) precisa regulamentar a norma no 
âmbito federal. entre os pontos que precisam 
ser regulamentados, estão os critérios objetivos 
para definir o valor da multa. A expectativa é de 
que os estados usem o decreto como referência 
para as normas regionais. 

Legislação passa a permitir punição de empresas por fraudes. 
A lei foi sancionada pela presidente dilma rousseff em agosto do ano passado

entra em vigor a 
Lei Anticorrupção 

MUDANÇAS 

DÉBORA CECCON
débora@sistema103.com.br 

A 
Lei Anticorrupção (Lei 
12.846/2013) entrou em 
vigor no dia 29 de janei-
ro, a legislação responsa-
biliza e passa a permitir a 

punição de empresas envolvidas em 
atos de corrupção contra a adminis-
tração pública nacional ou estrangei-
ra. A lei foi sancionada pela presiden-
te dilma rousseff em agosto do ano 
passado. Para as empresas, trata-se 
de uma profunda mudança que exi-

ge revisão rigorosa dos seus proced-
imentos internos e de contratos com 
empresas terceirizadas. A mudança 
mais importante do ponto de vista 
empresarial é que a partir de agora as 
empresas também podem ser conde-
nadas em processos penais. Anterior-
mente, apenas os sócios e adminis-
tradores respondiam por atos ilícitos. 
A lei prevê a punição da empresa in-
dependentemente da responsabi-
lização de um de seus dirigentes ou 
de agentes públicos. esta é a grande 
mudança legal, pois as empresas 
poderão ter perdas financeiras caso 

sejam condenadas. 
o advogado e presidente da 18ª 

Subseção da oAB em São Miguel do 
oeste, elói Pedro Bonamigo, afir-
ma que as empresas sejam elas na-
cionais ou estrangeiras que prestam 
serviços para as Administrações Pú-
blicas, a partir da vigência da lei es-
tarão obrigadas a criar um sistema 
interno que controle e evite os atos 
de corrupção. Ainda precisam ser 
definidas as regras para que as com-
panhias possam criar uma área in-
terna que previna esse tipo de ato. 
“As empresas vão ter de trabalhar 

com ética dentro do seu quadro de 
funcionários para evitar que se co-
metam atos de corrupção, porque na 
verdade são as empresas que serão 
punidas sejam com multas seja com 
ressarcimento do dano causado ao 
poder público”, menciona ele.   

Até então, as empresas podiam 
alegar, caso fossem flagradas em al-
guma prática ilícita, que a infração 
havia sido motivada por uma atitude 
isolada de um funcionário ou serv-
idor público. Acabavam sendo puni-
dos com maior frequência apenas os 
agentes públicos flagrados, e era mui-

to difícil comprovar a culpa da com-
panhia ou do empregado. A partir de 
agora, porém, as empresas envolvi-
das em fraudes serão alvos de pro-
cessos civis e administrativos e po-
dem pagar multa de 0,1% a 20% do 
faturamento anual. “empresas com 
alto faturamento terão penas, mul-
tas pesadas para cumprir em caso de 
corrupção”, observa Bonamigo. ele 
acrescenta ainda que a punição será 
de conhecimento público e haverá 
um cadastro que irá impedir que es-
sas empresas façam novos contratos 
com o Poder Público. 

Benefícios da Lei
Bonamigo salienta que o obje-

tivo da lei é que as pessoas jurídicas 
(empresas) tenham a certeza que se 
cometer um ato que venha a preju-
dicar a Administração Pública, que 
elas serão punidas, além disso, fri-
sa que a punição não fique só no res-
sarcimento de valores, mas sim que 
a multa seja pesada para coibir es-
tes atos. “Acredito que a lei já vem 
tarde, porque desde a lei de 92 que 
se começou a punir severamente os 
atos de improbidade contra o pat-
rimônio público as pessoas jurídi-

cas, as empresas, ficavam um pou-
co de lado porque recaia mais sobre 
o agente público. Quem saia ganhan-
do com o desvio do dinheiro públi-
co eram as empresas. então acredito 
que vão surgir muitos processos para 
frente, mas acredito que agora vai se 
moralizar mais o dinheiro público”, 
argumenta. 

Bonamigo acredita que a criação 
da nova lei beneficia toda a popu-
lação, pois se refere ao dinheiro pú-
blico que deve ser utilizado para o 
bem da sociedade. Além disso, ele 

também observa que também deve 
aumentar a preocupação quanto ao 
quadro de funcionários dentro das 
empresas nos quesitos caráter e éti-
ca, já que no final das contas quem 
paga é a empresa. “Acredito que a 
partir de agora empresas que fazem 
contratos públicos precisarão cuidar 
muito com o caráter e ética das pes-
soas que trabalham com elas, porque 
lá no final quem vai pagar será a em-
presa, e é justo porque nesses atos de 
corrupção quem sai ganhando real-
mente são essas empresas”, frisa.

Advogado e presidente da 18ª Subseção da OAB em São Miguel do Oeste, 
Elói Pedro Bonamigo
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Ao todo 37 professores efetivos aprovados no Concurso 
Público do Magistério foram empossados

Novos professores tomam 
posse na regional de 
Maravilha

EDUCAÇÃO

Na tarde da última quarta-feira 
(05), a Gerência de educação (Gered) 
da Secretaria de estado de desenvol-
vimento regional (Sdr) de Maravilha 
promoveu uma solenidade de posse 
de 37 novos professores efetivos apro-
vados no Concurso Público do Magis-
tério, realizado no final de 2012. 

os docentes iniciaram as ativida-
des na quinta-feira (06), juntamente 
aos demais professores da rede. eles 
vão trabalhar em 16 escolas da rede 
estadual de ensino que compõem a 
Sdr Maravilha. 

Conforme o supervisor de desen-
volvimento Humano, Milton Simon 
Pires, esses professores estão assu-
mindo uma missão, que é a de educar. 
“vocês têm a capacidade de mudar a 
educação em nossa regional, em nos-
so estado e isso é muito importante 
para o futuro de todo país”, enfatiza.

A concursada eliane Lauermann 
Marmitt no ato solene destacou a 
importância do momento. “Hoje rea-
lizo um grande sonho, o de trabalhar 
como educadora, desejo a cada um 
de meus colegas ingressantes êxito na 
profissão para nunca desanimarmos e 
estarmos dispostos a fazer nosso pa-
pel para que nossa educação seja cada 
vez melhor”, salientou.

o diretor geral da Sdr Maravilha, 
vilson warmling, que no ato repre-
sentou o secretário regional valci dal 
Maso, frisou a importância de cada 
um dos educadores. Para ele, cada um 
dos profissionais empossados vai con-
tribuir para elevar a qualidade da edu-
cação catarinense. “É um desafio mui-
to grande que vocês estão assumindo, 
estão aqui para formar cidadãos com 
conhecimento e responsabilidades. 
vocês agora estarão em constante 
formação para aprender e ensinar 
repassando todo conhecimento ad-
quirido às crianças e jovens”, afirmou.

Para o gerente de educação, Al-
mir da rosa, é importante que cada 
um trabalhe com amor e dedicação. 
“educar é um ato de carinho. Não 
tem nada mais gratificante que você 
alfabetizar um aluno. Peço que es-
tejam diariamente buscando novos 
métodos e estudando para darmos 
sequência ao avanço na educa-

ção”, disse.
o concurso é válido por dois 

anos, prorrogável por mais dois. A 
Secretaria de estado acompanha a 
necessidade de professores e poderá 
fazer novas chamadas. entre ativos, 
inativos e ACTs, o Governo do esta-
do conta atualmente com cerca de 
60 mil professores na rede estadual.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Autoridades da SDR Maravilha prestigiaram o ato solene de posse

Gerente de Educação, Almir Da Rosa, assinou oficialmente o documento 
de efetivação

Professores irão trabalhar em 16 escolas da SDR de Maravilha 

Polícia Militar

Volta às aulas 

Edemar Alves da Silva 
assume como sargento em 
Maravilha

CEUS inicia ano letivo na 
próxima segunda-feira 

No último dia 31 de janeiro, 
após anos de trabalho na Polícia 
Militar de Santa Catarina, o policial 
edemar Luiz Alves da Silva passou a 
ser sargento da corporação. “foram 
anos dedicados a profissão, inician-
do em 1984”, lembra o sargento.

edemar passou pelas Polícias 
Militares de Chapecó, onde por 
quatro anos prestou trabalhos à Ca-
valaria montada. Após, foi transferi-

do para Modelo, e por 14 anos pres-
tou serviço no município e também 
em Pinhalzinho. 

Há 12 anos mudou-se para Ma-
ravilha. “Sempre busquei defender 
a comunidade e preservar a segu-
rança de todos”, disse. “É um orgu-
lho para nós ver o merecimento do 
nosso pai, que sempre lutou para 
uma sociedade melhor”, afirmam os 
filhos eider e ellen. 

Sargento Edemar Luiz Alves da Silva com a esposa e filhos no dia que 
passou ao cargo de sargento da corporação 

Arquivo pessoal

Na última quarta-feira (05), a 
escola CeUS iniciou efetivamente 
os trabalhos pedagógicos com os 
professores que irão atuar na insti-
tuição no ano de 2014. No decorrer 
da semana, a escola finalizou a orga-
nização para a volta as aulas, que ini-
ciam na próxima segunda-feira (10).

Na última sexta-feira (07), a 
direção e professores se reuniram 
com os pais e alunos do CeUS para 
o “Lançamento do ano letivo”, onde 
o foco principal foi a interação dos 
docentes com as famílias dos alunos.

A diretora Ana Paula freiberger 
lembra a comunidade maravilhense 
e da região que ainda há vagas para 
algumas turmas, sendo assim, os 
interessados podem entrar em con-
tato com a escola pelo telefone 3664-
4454 ou diretamente na secretaria da 
instituição CeUS.

A escola está com as matrículas 
abertas para educação infantil, en-
sino fundamental, ensino Médio, 
Técnico em enfermagem e pós-gra-
duação em Psicopedagogia Clínica 
e institucional.

Arquivo/O Líder

Escola ainda está com as matrículas abertas 
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CADERNO DE VARIEDADES

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia! em meados de 2006, um grupo de amigos apaixonados pelas tradições 

gaúchas, fundou o Clube do Cavalo freio de Prata em Maravilha

amor à cultura gaúcha! 
CLUBE DO CAVALO FREIO DE PRATA

RENATA MATTIA 

“recordando o Passado nas 
Cavalgadas da Liberdade” – com 
este lema, um grupo de apaixona-
dos pelo tradicionalismo gaúcho 
fundou em meados de 2006 e du-
rante uma cavalgada, o Clube do 
Cavalo freio de Prata. “Éramos 
todos amigos e gostávamos muito 
das tradições gaúchas. As nossas 
cavalgadas aconteciam quase que 
semanalmente, e, durante uma 
delas da qual saímos da Linha 
Poço Parado com destino a cidade 
vizinha de São Miguel da Boa vis-
ta, resolvemos oficializar o nosso 
grupo, criando então o Clube do 
Cavalo freio de Prata. Nosso prin-
cipal objetivo é a integralização 
dos apaixonados pelo tradiciona-
lismo”, disse um dos fundadores, 
Leandro donati, popularmente 
conhecido como Geleia. 

Atualmente, a entidade é pre-
sidida pelo tradicionalista Mar-
celo Berticelli. o presidente res-
saltou que esta é uma entidade 
que não visa lucros e tem como 
principal finalidade cultivar as 
tradições gaúchas. “É uma enti-
dade sem fins lucrativos. Prima-
mos por cultivar as tradições do 
Sul do país, resgatando os tempos 
de tropeirismo que agregaram 
imensamente para o desenvolvi-
mento da nossa região”, disse. 

de acordo com Berticelli, o 
Clube do Cavalo freio de Prata 
também objetiva levar o nome de 
Maravilha para todos os cantos 
da região Sul. “Buscamos sem-
pre, durante os eventos dos quais 
participamos, ou mesmo, duran-
te as nossas cavalgadas, divulgar 
o nome da nossa querida Mara-
vilha. estamos sempre levando 
o nome da Cidade das Crianças, 
através de bandeiras e com muito 
orgulho”, ressaltou. 

o Clube do Cavalo freio de 
Prata possui 45 sócios ativos. 
“Além dos sócios ativos temos os 
dependentes destes, somando 
aproximadamente 100 partici-

pantes do clube”, salientou Mar-
celo. 

trabalho social
Além de intensificar a cultu-

ra gaúcha em Maravilha e região, 
desde a fundação, o Clube man-
tém uma parceria com a escola 
especial APAe Marisol de Mara-
vilha. “Pensando ainda em re-
alizar um trabalho social, para 
auxiliar a comunidade maravi-
lhense, o Clube do Cavalo freio 
de Prata é parceiro da escola 
especial Marisol. disponibiliza-
mos aos alunos especiais a pos-
sibilidade de realizar a reabilita-
ção com a prática da ecoterapia. 
disponibilizamos à escola os 
cavalos, suas alimentações e os 
medicamentos necessários para 
mantê-los saudáveis. É um or-
gulho muito grande para o nos-
so clube poder auxiliar positi-
vamente com a reabilitação dos 
alunos especiais, que merecem 
muito a nossa atenção”, afirmou 
Marcelo. Ainda, de acordo com 
o presidente, nos próximos dias 
estarão realizando uma reunião 
com a diretoria da Associação 
de Pais e Amigos dos excepcio-
nais (APAe) para estabelecer os 
trabalhos para o ano de 2014. 
“Sempre seremos parceiros para 
estes tipos de trabalho”, salien-
tou Berticelli. 

Fotos: Arquivo/O Líder

Presidente do Clube, Marcelo 
Berticelli

O clube conta com 100 participantes, entre sócios e dependentes

380 KM PERCORRIDOS POR PAIXÃO A TRADIÇÃO
um grupo de tradicionalistas do clube do cavalo freio de Prata realizou uma cavalgada de Mara-
vilha a vacaria/rS, foram 10 dias no lombo dos seus cavalos

No dia da partida dos cavaleiros 
a vacaria/rS, a equipe de reporta-
gem do jornal o Líder esteve presente 
para registrar este grande momento. 
depois de posarem para as fotos, oito 
maravilhenses partiram para uma 
cavalgada. “Percorremos aproxima-
damente 380 km. foram dias inesque-
cíveis”, afirmou o tradicionalista Lean-
dro Kempfer. 

o grupo partiu de Maravilha no 
dia 22 de janeiro com o destino tra-
çado para o 30º rodeio internacional 
de vacaria. “A nossa cavalgada estava 
totalmente organizada, pernoitamos 
em várias comunidades e municípios. 

Um momento marcante foi a travessia 
pelo rio Uruguai, esta fizemos sob 
uma balsa movida a motor”, lembra 
Leandro.

o percurso percorrido pelos tradi-
cionalistas passou pelo município bar-
riga-verde de Chapecó; cidades gaú-
chas de Porto Mauá Novo; itatiba do 
Sul; Comunidade de wawvruch; Ba-
rão do Cotegipe; erechim; São Sebas-
tião; Áurea; Carlos Gomes; São João 
da ortiga; Santo expedito; Tupanci do 
Sul; Capão Bonito; Bom retiro; Mui-
tos Capões e finalmente chegaram a 
vacaria. “Ao chegarmos a vacaria rea-
lizamos o desfile oficial com todos os 

cavaleiros”, contou Leandro. 
Ainda, de acordo com o tradicio-

nalista, os quilômetros percorridos 
exigiram muito preparo. “Após os mais 
de 300 km percorridos os nossos ca-
valos emagreceram em média 50 kg, 
sendo que já vínhamos preparando 
eles num período de três meses. Ago-
ra, eles estão passando por acompa-
nhamento veterinário e logo estarão 
prontos para outra”, enaltece. 

“Todo o nosso esforço e o calor 
foram compensados pelas belíssimas 
paisagens e pela satisfação de chegar 
ao local, todos bem e orgulhosos da 
superação”, finalizou. 

Fotos: Arquivo pessoal

Travessia no Rio Uruguai foi com uma balsa a motor Os tradicionalistas passaram por belíssimas paisagens

Calor foi uma das principais dificuldades dos 
cavaleiros

Cavalgada percorreu muitas estradas do interior

 Tradicionalistas demoraram dez dias para chegar 
no 30º Rodeio Internacional de Vacaria

Bandeiras do Brasil e de Maravilha estiveram sempre 
presentes na cavalgada
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Antes de levar o seu bichinho de estimação para viajar, fique atento a algumas informações 
importantes. o Mapa define as normas gerais de transporte de animais no Brasil que valem para 
todos os meios de transporte terrestre do país

em época de férias e viagens a 
dúvida sempre surge quanto aos 
animais de estimação, o que fazer, 
onde deixar ou como levar junto. 
Mas para isso, não basta colocar 
todo mundo no carro e cair na es-
trada. Alguns cuidados devem ser 
tomados para evitar transtornos. 
Além disso, transporte irregular de 
animais no carro, por exemplo, pode 
acarretar em multa, até apreensão 
do veículo e pontos na carteira.

existem no mercado diversos 
equipamentos que auxiliam no 
transporte de animais. Para gatos e 
cães pequenos, o ideal é a utilização 
de caixas próprias para transporte. 
Já os animais maiores, o ideal é a 
coleira que se adapta ao cinto de se-
gurança. 

Conforme o médico veterinário 
do instituto Catarinense de Sani-
dade Agropecuária (iCASA) Tiago 
Benelli, o atestado sanitário para 
cães e gatos ganhou especial impor-
tância para o trânsito intermunici-
pal e interestadual destes animais. 
A instrução Normativa 18/2006 do 
Ministério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Mapa), extinguiu 
a exigência da Guia de Trânsito Ani-
mal (GTA) para o trânsito de cães e 
gatos, exigindo, entretanto, que os 
animais estejam acompanhados de 
atestado sanitário.

Ainda de acordo com 
Benelli, consta no artigo 3º 
da instrução Normativa que 
para esse trânsito, os animais 
deverão estar acompanhados de 
atestado sanitário, emitido por 
médico veterinário devidamente 
registrado no Conselho regional 
de Medicina veterinária da 

Unidade federativa de origem dos 
animais, comprovando a saúde 
dos mesmos e o atendimento às 
medidas sanitárias definidas pelo 
serviço veterinário oficial e pelos 
órgãos de saúde pública, com 
destaque para a comprovação de 
imunização antirrábica. “É exigida 
a comprovação de imunização 
antirrábica para cães e gatos com 
mais de 90 dias, com validade de até 
um ano. Porém, poderá ser exigido 
imunização contra outras doenças, 
a critério da defesa Sanitária 
Animal ou órgão de saúde pública 
competente”, salienta.

Nos atestados e/ou carteiras de 
vacinação é imprescindível cons-
tar todos os dados da vacina, como 
nome, número de partida, fabrican-
te, datas de fabricação, validade e, 
no caso das vacinas destinadas ex-
clusivamente a cães e gatos, é facul-
tado o uso de rótulos autoadesivos 
e destacáveis, de modo a permitir 
sua transposição para a documen-

Médico veterinário Tiago Benelli

tação sanitária do animal, confor-
me previsto no decreto federal 
5.053/2004.

Viagens nacionais 
Para viajar de ônibus, antes de 

comprar a passagem o ideal é verifi-
car com a empresa rodoviária como 
é feito o transporte de animais. Al-
gumas empresas transportam ani-
mais no bagageiro e outras simples-
mente não permitem o transporte. 
Se a documentação necessária 
do animal não for apresentada, o 
transporte poderá ser impedido, 
assim como funciona com crianças, 
que devem estar com seus docu-
mentos em dia.

Viagens aéreas
de acordo com Benelli, para o 

transporte de animais entre países é 
exigido o Certificado Zoossanitário 
internacional (CZi). o documento 
é emitido pela autoridade sanitária 
do país de origem ou de procedên-
cia do animal de estimação. No Bra-
sil, o CZi é expedido pelo Serviço 
de vigilância Agropecuária interna-
cional (vigiagro), órgão vinculado à 
Secretaria de defesa Agropecuária 
(SdA), por meio dos 106 postos dis-
tribuídos em aeroportos, portos e 
em pontos de fronteira.

Para importação ou retorno 
de viagem, os animais devem ser 
acompanhados pelo CZi emitido 
pela autoridade do país de proce-
dência. o documento deve conter 
as garantias solicitadas pelo Brasil 
para ingresso de animais, conforme 
a espécie. A conferência da documen-
tação para ingresso no país é feita pelo 
vigiagro, no ponto de entrada.

FIQUE ATENTO A 
ACOMODAÇÃO DO 

SEU BICHINHO
A acomodação dos animais de 

companhia em viagens aéreas, ter-
restres ou marítimas é definida pela 
empresa responsável pelo transpor-
te. As exigências variam e o animal 
pode viajar em qualquer comparti-
mento, desde que o seu peso e a cai-

xa de transporte sejam compatíveis 
com o ambiente e as exigências da 
empresa transportadora. 

Segundo o médico veterinário, 
algumas companhias exigem que 
animais suscetíveis a estresse sejam 
sedados antes do embarque. “Por 
isso, é sempre aconselhável pro-
curar as empresas de transporte 
com antecedência”, afirma.

CAIXA
A instalação de uma caixa deve 

ser feita pelo interior do veículo, 
de preferência pela parte de trás. 
A caixa deve ficar bem presa ao 
carro, de modo que não tenha ne-
nhuma folga. o preço estimado do 
produto é de r$ 30,00 a r$ 100,00.

CINTO ESPECIAL
o cinto para cachorros e ga-

tos mantém sempre os bichos 
presos ao veículo. ele se constitui 
de fitas que se adaptam ao corpo 
do animal. essas fitas são conec-
tadas ao engate do cinto de segu-
rança. o cinto especial é conside-
rado o mais seguro equipamento 
de segurança para o transporte 
de animais domésticos e é possí-
vel encontrar no mercado por r$ 
15,00 a r$ 30,00.

ASSENTO DE TRANSPORTE
outra opção é o assento de 

transporte que é como uma cadei-
rinha de bebê adaptada no acento 
do carro. o assento possui altura 
regulável, é adaptável à maioria 
dos bancos de automóveis que 
têm encosto de cabeça e protege 
o assento do carro contra sujeira. 
o assento é possível encontrar no 
mercado no valor de r$ 80, 00 a 
r$ 100,00.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Fotos: Divulgação

ISABEL MüLLER
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AVENTURA AUSTRAL

Quatro amigos realizaram 
um percurso de 9.500 km, 
que durou 16 dias

ILAINE ROHDEN

Com o destino focado na famo-
sa Carreteira Austral ruta 7 no 

Chile, quatro amigos do Moto Gru-
po Galo realizaram um aventura 
que durou 16 dias e percorreram 

9.500 km, destes, cerca de 900 km 
de ripio, como são chamadas as es-
tradas de terra na Argentina, Chile 
e Bolívia. 

Sobre quatro rodas os amigos 
Jonas ivan Ledur de Cunha Porã, 
Tarsio da Silva de São Miguel do 

oeste, Carlos Lemos de descanso e 
Anderson Jantsch de iporã do oes-
te, realizaram o percurso pilotando 
uma Yamaha XT 600 2012, Yamaha 
XTZ 250 Ténéré 2012, Honda NX4 
falcon, e uma Yamaha XT250 2004, 
respectivamente. 

diário de bordo
1º e 2º dia- Cortamos o Pampa 

Gaúcho com muito calor, chuva e ven-
to e pernoitamos em Livramento na di-
visa com o Uruguai. entramos no Uru-
guai, almoçamos, rodamos uns 400 
km e o calor nos castigou muito e por 
uma bobeira de não abastecer em Ta-
cuarembó onde almoçamos, não en-
contramos postos na rodovia nos 150 
km seguintes. Para nossa sorte encon-
tramos gasolina de péssima qualidade 
em um bar a beira da estrada que foi o 
suficiente para nos levar até o próximo 
posto de combustível, saímos por fray 
Bentos. Pernoite em Gualegaichu já na 
Argentina. impressionante, mas pela 
primeira vez os trâmites de entrada na 
Argentina não levaram mais que cinco 
minutos. 

3º e 4º dia- de Gualegaichu resol-
vemos mudar o roteiro e ir até rosário, 
onde se daria a largada do rally dakar 
2014. ficamos algumas horas por lá 
sem poder ver as motos, pois estavam 
no parque fechado e a fila para entra-
da era quilométrica. Mas valeu por ver 
toda aquela estrutura do maior rally 
do mundo, então seguimos viagem 
até rufino. Total rodado do dia foi 840 
km e para recuperar o atraso pernoi-
tamos em Choele Choel, já na Patagô-
nia Argentina. Total percorrido até o 
momento: 2.500 km. o destaque para 
esse segundo trecho foram as intermi-
náveis retas da Patagônia que causam 
sonolência nos pilotos, chegamos a 
rodar em uma reta de 137 km onde a 
paisagem não muda, é absolutamente 
plano, sobre um calor de 40ºC.

5º e 6º dia- Saímos de Choele 
Choel um pouco tarde e passamos por 
Neuquem e vila el Chocon (Museu de 
dinossauros) chegando a Piedra del 
Aguila onde pernoitamos. Neste traje-
to tivemos que usar os galões de com-
bustível reserva, pois no único posto 
neste trecho havia um papel na bomba 
dizendo No hai nafta (não tem com-
bustível), é comum encontrar postos 
sem combustível na Argentina. Hoje, 
seis dias com muita calma e parando 
várias vezes para tirar fotos chegamos 
em Bariloche. Numa parada tivemos 
que colocar a segunda pele e forro do 
casaco porque o frio aumentou bas-
tante.

7º dia - Hoje ficamos em Bari-
loche para recarregar as baterias. o 
Carlos aproveitou para fazer alguns 
reparos em sua falcon, e o Jonas teve 
que trocar o pneu traseiro da sua XT 
600, depois fomos passear na cida-
de mais turística da Argentina, com o 
charme de seus lagos e montanhas, 
onde tudo é muito bem organizado, 

limpo e todos os moradores são recep-
tivos. Aquela vista das montanhas com 
seus picos nevados e os lagos de água 
extremamente azul serpenteando as 
montanhas é de tirar o fôlego, fomos 
ver a pista de sky, que nesta época 
não tem neve. Minhas impressões de 
Bariloche é que é uma cidade muito 
bem organizada, preparada para o tu-
rismo e com um custo muito baixo, em 
relação aos seus atrativos. 

8º dia - Saímos de Bariloche de-
baixo de muito frio e chuva congelada, 
rodamos até el Bolson, onde o tempo 
melhorou, e seguimos pela ruta 40 
até esquel, estes foram os piores mo-
mentos da viagem até então. o vento 
patagônico nos obrigou a um verda-
deiro ‘gineteio’ com nossas motos, por 
diversas vezes o vento ultrapassava os 
100 km/h. em virtude desse vento vo-
raz resolvemos adentrar ao Chile pelo 
Paso de futaleufu e descer a Carretera 
Austral até Puerto Tranquilo e depois 
retornar até Chaiten. Hoje estamos 
pernoitando na cidade de futaleufu, 
no Chile, com temperatura na faixa de 
10ºC e previsão de geada. 

9º e 10º dia – o dia amanheceu em 
futaleufu com muitas nuvens e frio, 
mas não tirou o ânimo para ingressar-
mos na rodovia mais bela da América 
do Sul. e logo as perspectivas foram 
se concretizando, paisagens simples-
mente maravilhosas. descemos pela 
Carretera até Puerto Aisen rodamos 
praticamente o dia todo em estradas 
de ripio, que diga-se de passagem, são 
melhores que muitas Brs Brasil afora, 
chegamos a velocidades máximas de 
130 km/h no ripio. Constatamos que 
nossa programação de ir até Puerto 
Tranquilo não poderia ser cumprida. 
Atrasos não previstos nos obrigaram a 
começar o retorno pela Carretera mes-
mo, indo ao Norte até Chaiten.

11º dia- Chegamos ontem a Chai-
ten, ainda no Chile, a cidade que foi 
devastada pelo vulcão de mesmo 
nome em 2008. Pernoitamos em uma 
bela cabana e ao amanhecer fomos 
providenciar a compra das passagens 
para balsa até Hornoipiren. rodamos 
mais 60 km de ripio até Caleta Gon-
zalo onde tivemos que esperar quatro 
horas para iniciar o transbordo de 40 
minutos e rodar mais 10 km para no-
vamente embarcar e então navegar 
por quatro horas até Hornoipiren. A 
viagem foi tranquila, pois a estrutura 
da barca tipo Catamarã era muito boa, 
tinha até restaurante a bordo. Chega-
mos quase noite. 

12º dia- Saímos de Hornopiren e 

seguimos por mais 60 km de ripio até 
La Arena onde novamente utilizamos 
uma balsa por 40 minutos. Passamos 
por Puerto Montt, cidade onde inicia a 
Carretera Austral e seguimos em dire-
ção ao vulcão de osorno pelas cidades 
de villarica e Pucon, que ficam ao pé 
do vulcão villarica.

13º dia – Hoje foi o dia que subi-
mos no vulcão de osorno com o tele-
férico, pois nenhum dos aventureiros 
está com preparo físico para a cami-
nhada até perto do topo, cerca de mil 
metros de altitude. ficamos um pouco 
ali, tiramos algumas fotos e descemos, 
rumamos para Pucon aos pés do vul-
cão de villarrica, que ainda é ativo, da 
até para ver uma fumacinha saindo 
da cratera. Saímos do Chile pelo pas-
so Mamuil Malal em direção a Junin-
de Los Andes, já na Argentina, onde 
adentramos novamente no deserto 
argentino e o calor novamente nos 
desgastou muito. Pernoitamos em Las 
Lajas.

14º dia - Total percorrido: 6.300 km 
- Saímos bem cedo de Las Lajas, pois 
o calor é na faixa de 40ºC e seguimos 
pela ruta 40 até Chos Majal através de 
paisagens bem diferentes da Carrete-
ra Austral, mas não menos bonitas. o 
deserto patagônico na Cordilheira se 
tornou mais interessante quando aca-
bou o asfalto e começamos a rodar por 
mais 70 km de ripio em direção a Ma-
largue, onde pernoitamos. 

15º dia- rodamos 730 km entre 
Malargue e Corderillos, debaixo de 
um sol escaldante e o vento que dava 
a sensação de um calor de quase 50ºC. 
Passamos por San rafael, San Luis 
e rio Cuarto. Nada de interessante 
neste trecho, apenas deslocamento. 
Como diria um amigo meu não se vai 
ao Ushuaia sem passar pelo vento pa-
tagônico, e eu digo: não se vai aos An-
des sem passar pelo calor do deserto 
argentino.

16º dia- Total percorrido: 7.800 
km.  (900 km de rípio) - Hoje foram 
mais 750 km na Argentina, pernoita-
mos em Passo de Los Libres na Argen-
tina, divisa com Uruguiana no Brasil, 
passando por Santa fé e Paraná onde 
a passagem do rio Paraná é feita atra-
vés de um túnel. Amanhã chegamos 
em casa. Saímos da Argentina por São 
Tomé e entraremos por São Borja, no 
rio Grande do Sul, passamos pela bal-
sa, e chegamos em itapiranga, Santa 
Catarina, para pegar mais um pou-
quinho de rípio, agora brasileiro, onde 
alguns amigos nos aguardavam para 
uma pequena recepção.

Fotos: Arquivo pessoal

Motociclistas na Ponte Rosário, na Argentina 

Estrada de ripios são comuns no Chile e muito boas 

Aos fundos o Vulcão Osorno

Jonas curtiu a neve na Cordilheira dos Andes
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Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br

V/04

1 - Viciados em smartphone incomodam muita gente
Conversas e mensagens de texto tendem a distrair as pessoas daquilo que acontece na frente delas. o 
usuário de telefone celular deve ser ponderado, cortês e  respeitar as pessoas a sua volta.

2 – Respeito
respeite as pessoas que estão com você. Quando você interage cara a cara com outras pessoas, seja em 
uma reunião ou em uma conversa, dê a elas sua atenção completa. evite trocar mensagens de texto ou 
atender a ligações. Se uma ligação for importante, desculpe-se e peça permissão antes de aceitá-la.

3 - Tom de voz
Não grite. Uma pessoa fala, em média, três vezes mais alto em um telefone celular do que em uma conver-
sa cara a cara. Preste atenção no seu volume.
 
4 – À mesa
Seja uma boa companhia para jantar. Ninguém quer ser audiência cativa de uma conversa de terceiros no 
telefone celular. ou sentar em silêncio enquanto seu companheiro de mesa troca mensagens com alguém. 
Coloque sempre seu telefone no silencioso e o guarde antes de sentar. Nunca o coloque sobre a mesa.

5 – Silêncio
Não ignore as zonas universais de silêncio, como teatro, igreja, biblioteca, apresentação em geral e 
velórios.

6 - Usar smartphone ao volante é mais perigoso que celular comum

7 - Caixa postal
deixe a caixa postal fazer seu trabalho. Quando estiver com alguém, deixe que a caixa postal lide com as 
ligações não urgentes.

8 – Garçons
Não deixe o garçom esperando. Quando for sua vez na fila ou hora de fazer um pedido, fique disponível 
para o funcionário. fazer as pessoas esperarem você terminar uma ligação pessoal nunca é aceitável. Se a 
ligação for importante, saia da mesa ou da fila.

9 – Motorista
Não troque mensagens de texto enquanto dirige. Nenhuma mensagem é tão importante.

10 – Discrição
Seja discreto nas discussões. Ninguém pode ouvir a outra pessoa ao telefone, então tudo o que veem é 
você gritando.

11 – Linguagem
Preste atenção em seu vocabulário. Uma regra: se você não entraria em um local público com uma palavra 
específica ou comentário estampado em sua camiseta, não use esses termos em uma conversa de celular.

12 – Espaço
respeite o espaço dos outros. Se usar seu telefone em público, mantenha uma distância de pelo menos 
três metros das outras pessoas.

13 – Cultura
Conheça as regras internacionais de etiqueta ao telefone. elas variam de país para país. 

Hoje iremos repassar algumas dicas básicas de 

etiqueta para usuários de telefone celular...
Apesar de muitos usuários domi-

narem a tecnologia de seus telefones 
celulares, é comum que essas pessoas 
ignorem preceitos básicos do uso des-

ses. Por isso, resolvemos listar algu-
mas regrinhas básicas que resumem 

a etiqueta no uso dos telefones celu-
lares.

eSPero que tenHaM 
GoStado daS dicaS... 

BoM finaL de 
SeMana a todoS!

até a PróxiMa edição...

Divulgação
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Em Destaque
V/05

Profissão: Coordenadora de Marke-
ting da empresa real Alimentos

Idade: 25 anos

Hobbies: fotografar, ler, escrever e adoro uma 
boa diversão com as crianças (sobrinho, afi-
lhados, amigos e irmãos do coração).

Música: A que mais gosto é “Mais uma vez” de re-
nato russo, mas curto diversos gêneros.

Filme: “A vida é bela” - dirigido por roberto Benigni.

Livro: “o segredo de Luiza” (fernando dola-
bela) e “Ame o que é seu”. (emily Giffin) 

Esporte: Não pratico nenhum espor-
te, mas gosto de caminhadas.

Formação: iniciei o curso Comunicação Social - Jornalismo na 
Unoesc - campus de São Miguel do oeste no ano de 2006 que 
foi concluído em 2009 com colação de grau no ano de 2010.

Especialização: Não fiz nenhum curso de especialização 
seguido da faculdade, mas diversos na área de marketing 
realizados no município e também em outras cidades.

Profissão: Procurei pela profissionalização na área de comu-
nicação porque desde criança gostei de público, apresentação 
e até pelo fato de ter escrito os meus dois livros de poesias, 
procurei algo com o qual me identificava e foi aí que encontrei 
o Jornalismo, sendo que indicaria a todos conhecer um pouco 
mais da área que além do prazer que proporciona apresen-
ta as diversas oportunidades existentes da comunicação. 

Carreira: Mesmo não trabalhando diretamente com 
algum veículo de comunicação ou desenvolvendo a 
função de Jornalismo realmente optei por continu-
ar no Supermercado, onde estou desde 2004, após for-
mação por poder utilizar o conhecimento e por ser 
um local onde me sinto feliz, satisfeita e realizada.

Clube de serviço: Participo da JCi. Neste ano desempe-
nhando a função de diretora de Capacitação. Sou grata 
pelas oportunidades que a organização já tem me pro-
porcionado e também aos demais companheiros.

Para o futuro: Continuar aperfeiçoando-me, cur-
sar uma pós-graduação e para um futuro um pouco 
mais distante quem sabe um ramo empresarial.

O que espera para o futuro da cidade: Maravilha foi meu ber-
ço, acompanhei seu crescimento e me sinto bem por ter raiz 
aqui, assim como minha família. espero que continue existin-
do aqui pessoas acolhedoras e que seu crescimento seja apro-
veitado pelas pessoas que aqui vivem onde se tem oportuni-
dades de moradia, lazer e trabalho. Que Maravilha continue 
se destacando com projetos diferenciais em relação à cultura 
e lazer, dois pontos que identifico caminharem lado a lado.

felicidade é a certeza 
de que a nossa vida 
não está se passando 
inutilmente”. 

(érico veríssimo)
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Isabel Müller/ O Líder
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Galeria
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Vinicius Eduardo 
Dalapria... Parabéns 

pelo aniversário 
comemorado no 

último domingo (02). 
Menino exemplar e 

orgulho da mãe Jeruza 
Tedesco Justino. Na 

foto, o aniversariante e 
estudante do Senai de 

Chapecó, está com a 
sua namorada Thayna-

ra Marin de Joaçaba. 
Felicidades e sucesso 

é o que desejamos 
a você! Parabéns! 

Parabéns à Magali 
Maria Johann pelo ani-
versário comemorado 

ontem (07). Felicidades 
e sucesso sempre!!! 

Hoje (08) quem fes-
teja o seu aniver-

sário é a Ana Paula 
Felisiak. Neste dia 

especial, quere-
mos lhe desejar 

muitas felicidades 
e sucesso. Continue 

nos contagiando 
com o seu sorriso... 

Com muito amor, 
de todos os amigos 

e familiares! 

Hoje quem 
comemora mais 
um ano de vida 
é a Maria Helena 
Ferrari. Felicidades 
e muita saúde é 
o que desejamos 
a você por este 
dia especial. Com 
muito amor, de 
toda a sua família!

Quem comemorou o aniversário na 
quinta-feira (06) foi a Francieli Canan. 
Parabéns por este dia especial!!! 

Parabéns ao Daniel Schmidt pelo 
aniversário comemorado na última 
quinta-feira (06). Os votos de alegrias 
são os colegas de trabalho e amigos 
da Apamar! Felicidades sempre...

Na última quarta-feira (05) quem come-
morou mais um ano de vida foi a Daiane 
Rabutka de Iraceminha. Os votos de 
felicidades e muito sucesso são dos com-
panheiros do LEO Clube! Adoramos você! 

Fotos: Arquivo pessoal
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Área Vip

As coisas não 
mudam; nós 

é que mudamos”.
Henry David Thoreau

Aos nossos leitores um 
excelente final de semana 

e até a próxima edição! 

Antonio Perin Biazussi encantando 
a todos! O momento foi registrado 

pelos profissionais da Foto Zanotto! 

Hoje quem está come-
morando o seu aniversário 
é a Joice de Andrade Dries 

Pinheiro. Que as alegrias 
vividas neste dia especial 

permaneçam para sempre 
no seu coração! Parabéns! 

E as fadinhas Heloíza 
e Rúbia estão encantan-

do a todos! Belíssimo 
momento registra-

do pelos fotógrafos 
da Foto Zanotto! 

Na quinta-feira (06) 
foi o dia da empresária 
Marina Marta Schwerz 

comemorar o seu aniver-
sário. Sucesso e felicida-

des por este dia especial... 

Fo
to

 Z
an

ot
to

Foto Zanotto

Parabéns à Camila Decker que festejou 
o seu aniversário na última segunda-feira 

(03). Felicidades e sucesso sempre!

E hoje (08), quem comemora ao lado do netinho 
e dos demais familiares o seu aniversário é a Salette 

Terezinha Sangalli. Parabéns e felicidades sempre!

O garotão Lucas Davi esbanjando alegrias pelo 
seu primeiro aninho... O momento foi fotografado 

pelas lentes dos profissionais da Free Color Digital! 
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Fotos: Arquivo pessoal
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CINEMA EM CASA

OS ESTAGIÁRIOS
Billy (vince vaughn) e Nick (owen wilson) são grandes ami-
gos e trabalham juntos como vendedores de relógios. eles são 
pegos de surpresa quando seu chefe (John Goodman) fecha 
a empresa, por acreditar que o negócio esteja ultrapassado. 
Com problemas financeiros, eles conseguem a inscrição em 
uma seleção de estágio no Google. Mesmo sem terem a garan-
tia que serão contratados, eles partem para a sede da empresa 
e lá precisam lidar com a diferença de idade entre eles e os 
demais competidores.

DOCE VINGANÇA 2
Naturalmente bela, Jessica se mudou para Nova York para 
tentar a carreira de modelo. Mas o que começa como uma 
simples e inocente sessão de fotos, logo se transforma em 
algo perturbadoramente impensável! estuprada, torturara e 
sequestrada em um país estrangeiro, Jessica é enterrada viva 
e deixada para morrer. Contra todas as probabilidades, ela 
consegue escapar. Gravemente ferida, ela vai ter de se aventu-
rar nos lugares mais escuros da psique humana, não só para 
sobreviver, mas para executar seu plano de vingança…

Oportunidades

Variedades
V/08

Karine Müller
 e-mail: simone@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

o Sesc de São Miguel do oeste 
está com processo 

seletivo aberto
o Sesc de São Miguel do oeste está com processo seletivo aberto para 

vagas de técnico de atividades na área de ação comunitária e educação 
em saúde e instrutor de atividades na área de corte e costura.

As vagas de atuação são no Sesc São Miguel do oeste, e as inscrições 
podem ser feitas pelo site www.sesc-sc.com.br no ícone trabalhe conosco 
até o dia 18 de fevereiro.

os requisitos para concorrer a vaga para técnico de atividades: ter for-
mação superior completa em serviço social, enfermagem, educação físi-
ca, pedagogia ou nutrição.

e para instrutor de atividades deve ter ensino fundamental completo, 
conhecimento na área de atuação e disponibilidade de horários.

Mais informação pelo site www.sesc-sc.com.br ou pelo telefone 
(49)3621-3082.

Looks de trabalho! 
Já falamos sobre isso por aqui, mas 

tenho observado a dificuldade das mu-
lheres em escolher seus looks para o 

trabalho, e não há nada mais desanima-
dor do que aquela velha história de não 
tenho nada para vestir todos os dias. 

vou fazer então algumas matérias 
focando no assunto “Looks para o traba-
lho” uma repaginada a respeito do que é 

indispensável, do que pode e do que não 
pode ser vestido pelas mulheres empre-
endedoras da sociedade moderna. 

vamos lembrar uma a uma das cin-
co peças básicas e indispensáveis no clo-
set de toda mulher empresária.

vestido tubinho básico:

foi-se o tempo em que o ves-
tido tubinho deveria ser somen-
te preto, atualmente ele ganha 
algumas características e mesmo 
assim não deixa de ser o tubinho 
básico. 

Preto com bege, as cores 
continuam neutras, mas os re-
cortes neste tipo de combinação 
fazem toda a diferença, e ainda 
assim podem ser usados em di-
versas ocasiões.

Preto básico com detalhes em 
renda, sendo a renda preta tam-
bém o básico continua, porém com 
uma aparência mais arrumada e 
moderna, os acessórios ainda são 
indispensáveis para agregar valor 
ao look que não deixa de ser um 
coringa. 

e também tem a 
opção do tubinho nada 
básico, chiquérrimo, 
bege, preto e com ren-
da, que também pode 
ser usado em ocasiões 
especiais de trabalho. 
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Livros
SoLSTiCio de iNverNo
Ao deixar Londres para sem-
pre com o intuito de construir 
uma nova vida para si mesma, 
elfridaPhipps, no começo, se 
sentiu meio solitária. Passados 
dezoito meses, e vivendo na 
companhia de um cão adotado, a 
quem chamava de Horácio, já não 
se via mais morando em outro lugar que não a agradável 
dibton, em Hampshire. elfrida sabia quem morava em 
cada casa, tudo na cidade era muito comum e simples 
e, na verdade, era justamente disso que mais precisava. 
Gostava de desfrutar da companhia de seus vizinhos, o 
casal Glória e oscar Blundell - oscar, principalmente -, 
mas não dispensava seus momentos de liberdade. Até que 
uma tragédia chega para abalar radicalmente sua vida.

deCAdA PerdidA - deZ 
ANoS de PT No Poder
este livro trata dos dez primeiros anos do 
Partido dos Trabalhadores no poder, de ja-
neiro de 2003 a dezembro de 2012. Analisa, 
portanto, os dois mandatos do presidente 
Luiz inácio Lula da Silva e os dois anos inici-
ais da gestão de dilma rousseff. Mais do que 
retrato de uma década, o trabalho de Marco 
Antonio villa busca desnudar padrões, revelar 
modelos de comportamento, fixar estilos de 
conduta - o próprio modus operandi do PT no 
poder, o método, segundo o autor - aparelhar o 
estado desde dentro e de forma que, progres-
sivamente, não mais se distinga do partido. 

eNfiM, A feLiCidAde
Beth é o porto seguro de sua família. Atenciosa, dedicada e muito prestativa, faz o possível 
para ver seus parentes felizes e em harmonia. Mas ela não enxerga muitas coisas, como a 
ganância de sua mãe, donária, que quer sempre mais dinheiro para esnobar suas amigas. 
ou o vício de seu irmão, dênis, que desperdiça todas as suas economias em jogos e apos-
tas. Não percebe quem é na verdade o seu próprio filho Gabriel, um jovem rebelde e cínico, 
que não mede as consequências de seus atos. Nem que sua filha Alessandra está cada vez 
mais distante do amor materno. e muito menos desconfia de seu marido edson, a trai e põe 
fim a um casamento de 25 anos. depois de entender que só foi tirado de seu caminho aq-
uilo que a infelicitava para ela aprender a se colocar em primeiro lugar, Beth percebe que a 
vida pode ser maravilhosa e que a felicidade é um estado que só ela pode criar, cultivando os 
valores da alma, superando esses obstáculos para encontrar, enfim, a verdadeira felicidade.

Games Henrique Hübner

Brütal Legend

Variedades
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É um jogo de ação e aventura criado 
pela double fine Productions e publica-
do pela electronic Arts para PlayStation 3 
e Xbox 360. o jogo foi lançado em outubro 
de 2009. 

Tim Schafer, diretor do jogo afirma 
que o jogo foi inspirado nas experiências 
próprias de seu passado musical. o perso-
nagem principal do jogo se chama eddie 
riggs, dublado e modelado a partir das ca-
racterísticas de Jack Black, um roadie que 
é transportado para um mundo fantasio-
so inteiramente forjado pelo heavy metal. 
Junto com Jack Black, o jogo também traz 
famosos músicos do heavy metal como 
Lemmy Kilmister do Motörhead, rob 
Halford do Judas Priest, ozzy osbourne, 
Lita ford e outras celebridades como o 
ator Tim Curry, além de uma trilha sonora 
com 107 faixas, de variadas vertentes do 
Metal, selecionadas por Tim Schafer para 
o jogo. Na história, eddie se transforma no 
salvador desta terra, liderando os huma-
nos aprisionados contra as forças malig-
nas do mundo do Heavy Metal utilizando 
um machado e sua flying v, guitarra esta 
que, neste mundo, adquire super poderes 
ao ser tocada, causando explosões, dispa-
rando raios, entre outros e um carro hot 
rod. o jogo é uma mistura de ação-aven-
tura e estratégia em tempo real.

Brütal Legend foi bem recebido pe-
los críticos de jogos, elogiando a visão e 
criação do mundo do Heavy Metal e as 
dublagens feitas para o game, principal-
mente as atuações de Jack Black e ozzy 
osbourne. No entanto, muitos destes crí-
ticos encontraram certo estranhamento 
no que diz respeito a mesclagem de gêne-
ros ação-aventura/estratégia em tempo 
real, devido às limitações do controle e 

a falta de ações geralmente encontradas 
em ambos os gêneros.

Jogabilidade
Brütal Legend é um jogo de ação em 

terceira pessoa com elementos de estra-
tégia em tempo real em certas missões. 
o jogo possui um mundo aberto no qual 
Tim Schafer diz ter aproximadamente 
64 km² de extensão. o jogador controla 
eddie riggs (dublado por Jack Black), 
um roadie que se vê preso num mundo 
fantástico do Heavy Metal. eddie conse-
gue três equipamentos para ajudá-lo no 
transporte e combate: um machado, cha-
mado ‘The Separator’, sua guitarra Gibson 
flying v ‘Clementine’ que no mundo do 
Metal adquire poderes mágicos e seu ve-
ículo “The deuce”. Upgrades para estes 
equipamentos podem ser encontrados 
na Motor-forge, a “loja” do jogo, e trocado 
por fire Tributes (a “moeda” do jogo). Na 
Motor-forge trabalha o Guardian of Metal 
(dublado por ozzy osbourne), com ele é 
possível comprar equipamentos para seu 
veículo bem como novas habilidades e 
diferentes tipos de lâminas para seu ma-
chado. eddie não pode usar a magia de 
sua guitarra constantemente pois com o 
uso esta se torna em brasas e é necessário 
alguns segundos para que esfrie e pos-
sa ser usada novamente. existem cerca 
de 23 missões principais da história e 30 
missões secundárias que o jogador pode 
jogá-las opcionalmente para adquirir fire 
Tributes. Também é possível desbloquear 
novas músicas (todas de bandas reais) 
e ouvi-las na rádio (Mouthof Metal) en-
quanto dirige seu carro. o jogador tam-
bém tem a opção de selecionar a ordem 
destas músicas ou desabilitar músicas 

para que não caiam na playlist. Também é 
possível explorar o mundo do Heavy Me-
tal para encontrar estatuetas de dragões 
aprisionados, libertando um certo nú-
mero de dragões o jogador é recompen-
sado com um aumento na resistência do 
personagem. Algumas estatuetas revelam 
parte da história do mundo do Metal e 
outras dão novas habilidades ou desblo-
queiam novas músicas para a playlist. Há 
também telescópios em locais específicos 
que dão uma visão aérea do jogo dando 
ênfase às grandes construções do mundo 
do metal (ao ver no telescópio o jogador 
adquire fire Tributes).

Pelo mundo do jogo há também cria-
turas selvagens que podem ser usadas 
como montaria e ataque.

 É isso ai campers ou gamers 
essa foi mais uma das minhas di-
cas para jogos, espero que tenham 
gostado. Bom final de semana!

o tipo de pessoa explosiva que 
‘põe tudo para fora’ vive mais 
do que o ‘engolidor de sapo’?

Pressão arterial até 140/90 
é considerada normal, mas 
vive mais quem tem 110/70

os deficientes 
visuais são 
completamente cegos?

imagine dois tipos. Um tranca suas 
emoções, sua raiva, não exteriorizan-
do o que anda por dentro dele. o outro 
põe tudo para fora, xinga, briga, destra-
ta, ofende. Quem viverá mais? Sempre 
se achou que o explosivo tivesse mais 
chances do que o ‘engolidor de sapos’. Pois 
parece ser o contrário. Um estudo com-
parando a evolução da aterosclerose nas 
artérias coronárias desses dois tipos de 
indivíduos demonstrou que no explosivo 
a doença progredia mais rapidamente. 

Correto! 
Pressões em 
torno ou meno-
res que 110/70 
foram medidas 
em populações 
de octogenários 
sadios. Há relatos 
de populações 
isoladas, em 
vários lugares 
do mundo, com 
longevidade 
surpreendente. 
o que elas têm em comum? 
Pressão baixa. Portanto quanto 

mais baixa a pressão (mas dentro 
dos limites fisiológicos do orga-
nismo), mais longa será a vida.

Nem todos. Há es-
tatísticas que chegam 
a afirmar que 90% dos 
deficientes podem 
distinguir sombras, 
vultos ou até identifi-
car pessoas. depende 
do tipo de lesão ocular.
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Receita

Você jornaloliderMH

ingredientes
1 xícara (chá) de achocolatado em pó
1 xícara (chá) de mantei-
ga derretida (100 g)
2 colheres (chá) de essência de baunilha
1 xícara (chá) de açúcar
3 ovos batidos
1 e meia xícara (chá) de amên-
doas trituradas (150 g)
3 colheres (sopa) de geleia de pimenta
Sorvete de creme para acompanhar

Modo de Preparo
em uma tigela, misture o achocolatado com a 
manteiga até ficar homogêneo. Acrescente a 
essência de baunilha e o açúcar e misture bem. 
Junte os ovos e as amêndoas e transfira para 
uma assadeira pequena (22 x 22 cm), untada 
com manteiga e polvilhada com farinha de 
trigo. Leve ao forno médio (180°C), preaqueci-
do, por cerca de 25 minutos ou até que a massa 
esteja firme por cima e ainda cremosa por den-
tro. Corte o bolo em quadrados e sirva-os ainda 
quentes, com a geleia de pimenta e o sorvete.

BoLo quente coM 
GeLeia de PiMenta

Programe-se

SÁBADO (08) 

Show com Cezar e Zéu 
Hangra – Maravilha 

Jantar Dançante
Linha Sanga Silva - Maravilha

DOMINGO (09)
Festa da Padroeira 
Gruta Nossa Senhora de Lurdes – Cunha Porã

Festa da Padroeira
Linha Consoladora – Maravilha 

DOMINGO (16)
Festa da Padroeira
Cabeceira do iraceminha – iraceminha

Festa
Bairro floresta- Maravilha

SÁBADO (22) 
5º Encontro de Campeões 
CrM Maravilha – o evento contará 
com a presença confirmada dos ex-jo-
gares do Grêmio: Paulo Nunes, di-
nho, Carlos Miguel e Arilson. 

DOMINGO (23)
1º Rejeitados Fest Car
Pesque e pague do Gotardo – Maravilha

quer aparecer no jornal o 
Líder? Poste uma foto no facebook 

utilizando o #jornaloliderMH

E o destaque fofura 
desta semana vai para 
o Marco Antônio, 
que feliz ao lado dos 
seus pais festejou 
o seu 2º aninho! 

Free Color Digital
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Manfred manda Pilar ir 
para a fundição e ela con-
vence Silvia de que Franz 
tentou matá-la. Manfred 
diz que ela não pode confiar 
em Viktor. Silvia pega 
Bibiana e Viktor no ateliê 
e vai com Manfred para a 
mansão. Aurora e Lola se 
desentendem por causa de 
Fabrício. Gertrude fica cho-
cada ao ver Silvia. Viktor 
conta para o delegado que 
Silvia está viva, mas que 
desapareceu. Benito procu-
ra Manfred na mansão e o 
chantageia.

Manfred dá dinheiro a 
Benito, mas ele não fica 
satisfeito e promete voltar. 
O delegado resolve fazer 
um exame grafológico 
no bilhete que Viktor lhe 
dá, para descobrir se foi 
escrito por Silvia. Manfred 
manipula as lembranças de 
Silvia. O delegado constata 
que Silvia está mesmo viva. 
Manfred dá uma mala 
de dinheiro para Benito e 
depois vai ao clube, onde 
encontra Ernest traba-
lhando. Manfred faz Silvia 
acreditar que Franz tentou 
atirá-la do alto da escada.

Keila resolve organizar um 
concurso para Miss Tapiré. 
Álvaro troca mensagens 
com Inês. Priscila comen-
ta que Inês pode estar na-
morando, e Marcelo fica 
incomodado. Hermes e 
Tereza tentam se enturmar 
na prisão. William cuida 
de Celina. Olívia se declara 
para André e o beija no 
momento em que Júlia 
entra na delegacia. Álvaro 
convence Inês a levá-lo 
para sua casa. Rafa dis-
pensa Paulinha. Heloísa se 
encontra com LC. William 
e Celina se beijam.

Hermes avisa a Tereza sobre 
sua fuga. Marcelo não se 
conforma por Inês sair com 
Álvaro em sua moto. Celina 
não consegue contar para 
Keila sobre as maldades de 
Kléber. Fátima conta para 
Keila que foi proibida de ven-
der comida para Celina, que 
tira satisfações com Kléber. 
Kléber convence Klaus a tirar 
Nilson da casa de Celina. 
Álvaro vê Thomaz na casa de 
Fernanda. Paulinha avisa a 
LC que ela e Marlon conse-
guiram terminar a fórmula. 
Kléber captura Nilson.

Silvia se lembra de ter 
discutido com Franz an-
tes de ela cair da escada. 
Belmira chega linda ao 
casamento de Sonan e 
Matilde, deixando Odilon 
e Nuno encantados. 
Benito abre a mala que 
pegou com Manfred e é 
picado por um escorpião. 
Manfred manipula Silvia 
para que ela acredite que 
Franz foi o responsável 
pelo acidente de carro. 
Manfred leva Silvia à 
delegacia e ela diz ao de-
legado que Franz tentou 
matá-la.

André se culpa por ter 
deixado Kléber sequestrar 
Nilson, e Celina se deses-
pera. Angelique desconfia 
de Paulinha, e LC não 
dá importância. Marlon 
percebe a presença de 
Paulinha ao revisar a fór-
mula final. Marlon decide 
colocar a fórmula escrita 
em um pingente. Marlon 
dá o pingente de presente 
para Lili, e os dois ficam 
juntos. Paulinha vasculha 
o computador de Marlon. 
William tem uma ideia 
para derrotar Kléber.

André e Oscar aprovam 
a ideia de William contra 
Kléber. Celina conta para 
Keila o que sabe sobre Kléber. 
William, Celina, André, 
Oscar e Guto chegam ao 
galpão de Kléber e preparam 
uma armadilha. Paulinha 
encontra a fórmula final, mas 
Angelique descobre que está 
incompleta e LC fica furioso. 
André, Oscar e William 
encurralam Kléber e seus 
capangas. LC mostra para 
Marlon a fórmula que Pauli-
nha entregou para ele. Kléber 
usa Celina como refém.

Kléber consegue fugir pela 
mata, e é seguido por André 
e William. Marlon confirma 
a LC que a fórmula está 
incompleta e se preocupa 
com uma possível invasão 
a seu computador.  Heloísa 
tenta conter o ciúme ao ver 
Thomaz chegar à festa com 
Fernanda. Joana volta para 
a Comunidade e se desespe-
ra. Thomaz beija Heloísa, e 
Flávio flagra os dois. Celina 
e William contam para a 
cidade sobre os crimes de 
Kléber. Fátima pergunta se 
Kléber matou sua mãe.

Matilde e Sonan viajam 
em lua de mel. Silvia 
fica confusa durante seu 
depoimento e o delegado 
desconfia de que ela não 
tem certeza de quem 
provocou o acidente. O juiz 
dá a guarda de Tavinho 
para Gaia e Toni, deixando 
Laura arrasada. Viktor 
entra escondido na man-
são e pede que Bibiana 
fale com Silvia. Valter 
diz a Ernest que a polícia 
descobriu sobre o orfanato 
e a carvoaria. Silvia sai 
de carro com Viktor e 
Manfred os segue.

Viktor leva Silvia para 
encontrar Franz. Pérola 
tem um pressentimento 
ruim com o pai e Amélia 
pede que Mundo procure 
Franz para tranquili-
zá-la. Manfred e dois 
capangas arrombam a 
porta do quarto de Franz 
e o veem com Silvia e 
Viktor. Mundo e Fabrício 
tentam impedir que Man-
fred leve Silvia, Manfred 
leva Silvia de volta para 
a mansão. Silvia se 
lembra de que Manfred 
provocou o acidente de 
carro.

Silvia pede que 
Bibiana e Eufrásio 
a ajudem a fugir da 
mansão com Heitor. 
Manfred flagra Silvia 
tentando fugir de casa, 
mas ela dá uma des-
culpa e disfarça. Franz 
diz ao delegado que 
se entregará, mas que 
antes a polícia precisa 
tirar Silvia da mansão. 
Na delegacia, Silvia 
acusa Manfred.Pérola 
incentiva Ernest a 
procurar emprego. 
Franz se apresenta ao 
delegado.
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NãO HÁ ExIBIçãO.
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dISPONíVEL
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dISPONíVEL
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NãO HÁ ExIBIçãO.

SEGUNDA TERçA qUARTA qUINTA SExTA SáBADO

Helena mostra para Clara 
o medalhão da Fênix. 
Laerte deixa Virgílio 
com uma das garotas de 
programa e vai para o 
quarto com outra. Ramiro 
sente um desconforto no 
peito, mas esconde de 
Chica. Virgílio vê Laerte 
com a garota de programa 
e fica inconformado com 
a traição. Viriato ouve 
Shirley falar que vai para 
a despedida de solteiro de 
Laerte e se enfurece com a 
filha. Laerte fere Virgílio 
violentamente e decide 
ocultar seu crime. 

Federal late perto 
de Virgílio e acaba 
chamando a atenção de 
um homem. Virgílio é 
levado para o hospital. 
Maria suspeita que 
Laerte possa ter feito 
algo contra seu filho, 
e Selma se irrita com 
a acusação. Martinho 
conta o que aconteceu 
com Virgílio para Ana 
e Mauro. Virgílio é 
colocado em um quarto 
isolado da emergência. 
Helena pensa em adiar 
seu casamento por 
causa do sumiço de 
Virgílio. 

Helena ouve os comentá-
rios maldosos de Shirley 
sobre sua gravidez ao 
passar por ela na igreja. 
Helena chega ao altar e 
Selma percebe o nervosis-
mo do filho. Maria invade 
a igreja e acusa Laerte de 
tentar acabar com a vida 
de Virgílio. Ramiro sente 
uma forte dor no peito, 
mas ninguém percebe. 
Helena se desespera, e 
Chica tenta ampará-la. La-
erte é levado da igreja pelo 
delegado. Ramiro sofre um 
enfarte. Itamar se enfurece 
com Laerte. 

Laerte tenta se explicar 
para Helena, mas os 
dois discutem. Shirley 
comemora seu aniversário 
em uma boate. Laerte é 
hostilizado por convidados 
da festa, e a aniversariante 
o defende. Laerte passa a 
noite com Shirley. Helena 
avisa que corre o risco de 
perder seu bebê. Neidinha 
volta para casa e desmaia 
nos braços de Fernando. 
depois de um ano, Laerte 
sai da cadeia e descobre 
que Shirley teve um filho 
seu. Ele assume a criança 
e vai embora do Brasil. 

Laerte discute com 
Verônica por causa 
da mulher que viu na 
plateia e sai para pro-
curá-la. André reclama 
ao ver Luiza abraçada 
a Murilo. Laerte anda 
pelas ruas de Viena. An-
dré, Luiza, Alice, Murilo 
e Sandra jantam em um 
restaurante. Felipe se 
embriaga em um bar. Fe-
lipe avisa a Helena que 
voltará para Goiânia. 
Laerte vê Luiza na rua. 
Fernando repreende 
Juliana ao vê-la cuidar 
de Bia. 

Selma conta para o filho a 
história de Shirley e Leto. 
Laerte se emociona ao ver 
o filho tocar flauta como 
ele. Verônica conta para 
a sogra sobre a moça que 
encontraram em Viena. 
Selma revela que a filha de 
Helena pode ser sua neta. 
Helena pega o medalhão da 
Fênix, mas o esconde assim 
que Virgílio aparece. Verô-
nica se impressiona com a 
semelhança entre Helena 
e a moça que viram em 
Viena. Marina e Vanessa 
coordenam a organização 
das fotos para a exposição. 
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Acabamento  
em Espiral
Capa Dura

de 75 jogos+

formato
NOVO
Jogos que você já 
conhece em um

BANCO 37

ES
CXIROLA
LUREDL

PASAERE
UTITAI
DECORRE
ERPIPO
MITETE
ODONTSM
NATAREA
EDENAI

ATMPORAL

A

S
I

T

EN

R

E

Forma de
poesia
lírica

clássica

"O (?)",
CD do
Cidade
Negra

US (?),
torneio
de tênis

Joãosinho
(?), car-

navalesco

Aquele que
expede o
cheque

bancário

Objeto de
culto das 
sociedades
primitivas

Forma do
café solú-

vel ins-
tantâneo

E-(?),
correio

eletrônico

Extensão
de arqui-
vos com-
pactados

Limite
do espaço
do goleiro

(fut.)
Gaivota
(bras.)

Oxigênio
(símbolo)

Sem (?) nem beira:
na miséria (gír.)

Rigidez de caráter

Curral para
caprinos

Indica cita-
ção (latim)

Parceiro do
paliteiro na mesa

Antigas moedas da
Itália e da Espanha

Recheio de
panetones

Suceder;
acontecer

O setor
mais caro
do hospi-
tal (sigla)

Odontolo-
gia (abrev.)

Que
independe
da época

Jardim
da criação

(Bíblia)

(?) King
Cole,

expoente
do jazz

Polêmico 
instru-
mento

criado por
Carlinhos

Brown
para a Co-
pa 2014

Pintor impres-
sionista francês que
explorou o efeito da

luz natural

O
D

E

3/erê — rar — sic. 4/mail — open. 5/redil — totem. 8/caxirola. 11/claude monet.

o Juquinha pergunta pra professora:

- Professora, como se faz pra 
colocar um elefante na geladeira?

e a Professora: - não sei... como faz??

- abre a porta da geladeira e coloca 
ele lá. e como se faz pra colocar 
uma girafa dentro da geladeira?

a Professora se achan-
do esperta responde:
- abre a porta e coloca ela lá...

- não professora, primeiro tem 
que tirar o elefante que tá lá e 
depois colocar a girafa...

a professora faz uma careta.

- Professora..
- diz Juquinha..

- o leão, rei da floresta, fez uma 
festa, todos os animais foram, 
menos um, qual era ??

- não sei, Juquinha...

-a girafa, a coitada ain-
da tava na geladeira...

a professora dá uma risadinha...

- Professora...

- que é JuquinHa ????

- como se faz pra atravessar 

um rio cheio de jacarés??

- Pega um barco e atraves-
sa, Juquinha...

- não, atravessa nadando...

- Mas e os jacarés, Juquinha ???

- tão na festa do leão...

PiaDas

HoróSCoPo 
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Áries
Se está a fim de alguém, dê o pri-

meiro passo na conquista. a rela-
ção sentimental também fica firme. 
energia perfeita para iniciar aquele 
trabalho que você vem adiando. a 
semana promete bons lucros. Período 
ideal para cuidar mais de si e menos 
dos outros. inicie uma nova atitude 
diante da família, mas seja enérgica e 
audaciosa.

Touro 
você e o seu amor estarão mais 

afinados, o que vai ajudar a superar 
qualquer desafio. na paquera, avalie 
melhor as suas escolhas. fase produ-
tiva no trabalho. astral propício para 
cuidar do seu dinheiro. cobre dívidas. 
dê o devido valor aos problemas fa-
miliares. veja o que de concreto e ime-
diato pode fazer por essa ou aquela 
pessoa. 

Gêmeos
Pode se sentir tentada a embarcar 

em um romance proibido. antes de se 
envolver, pense bem se vale a pena. a 
dois, revele suas fantasias mais secre-
tas! Saiba valorizar a colaboração de 
cada um e a relação com os colegas 
ganhará estímulo. atenção nos ne-
gócios. Procure manter distância dos 
problemas que não lhe dizem respeito. 

Câncer
Se está sem companhia, jogue seu 

charme e vai se dar bem. a dois, divi-
da seus planos para o futuro e ouça as 
ideias do amado. foque nas suas am-
bições e nos seus alvos: isso vale para 
objetivos de curto, médio ou longo 
prazo. não seja tão mão-aberta. em 
família, se olhar com atenção para o 
lado, vai descobrir que tem com quem 
dividir os problemas.

Leão
Se está a fim de alguém, pode en-

frentar rival. use seu charme para 
vencer a concorrência. a dois, supere 
as diferenças e dê um passo mais sério. 
um toque de originalidade no traba-
lho irá “pegar” muito bem. é hora de 
colocar as finanças em ordem. confie 
mais nas pessoas que querem lhe aju-
dar, você pode ter boas surpresas. 

Virgem
na paquera, pode se interessar 

por alguém disputado. a dois, enca-
rar a relação de outra maneira dará 
um gás no romance. Se pensa em 
mudança agora é o momento para 
pensar nisso. faça planos. invista 
em algo positivo. em vez de ficar 
se culpando por estar um tanto 
omissa em relação à família, procure 
dosar as coisas e fará com que todos 
fiquem bem. 

Libra
o romance pede um pouco mais 

de ousadia e diversão: experimente! 
Pode acontecer uma retomada de re-
lação e há chance de que ela decole de 
uma vez! aprenda a ser mais flexível 
com suas verdades. você vai ver que 
na prática a teoria é outra, inclusi-
ve, nas parcerias de negócios. tenha 
cautela no relacionamento familiar, 
meça seus atos e palavras.

Escorpião
Boa comunicação no amor.  Sur-

preenda seu homem. na paquera, 
preste atenção em um colega. aposte 
mais no tempo, ele age a seu favor. Jo-
gue suas energias no trabalho e verá a 
sua produtividade crescer. não faça 
mais dívidas. Sua necessidade de ser 
útil anda mais acentuada. Seu apoio 
poderá resolver muitos problemas em 
casa.

Sagitário
na conquista, suas chances au-

mentam se for a lugares novos. a dois, 
apenas a insatisfação sexual tende a 
afastá-la de sua intimidade. Procure 
dar o melhor de si em tudo o que fizer. 
Seu empenho pode lhe render bons 
frutos. acerte as contas com alguém. a 
vontade de sair, se divertir, talvez leve 
sua família a se sentir em segundo pla-
no. telefone sempre que possível.

Capricórnio
estará com tudo para arrasar na 

paquera e só vai ficar se quiser. a vida 
sexual fica mais intensa e trará feli-
cidade ao lado de alguém. escolhas 
em destaque, envolvendo trabalho e 
família. Pense com carinho e paciên-
cia em tudo que pode perder e ganhar.  
olho vivo nas contas. em família, 
uma boa conversa é mais eficiente do 
que qualquer discussão.

Aquário
a dois, solidez e constância no 

amor. use seu charme para deixar o 
amado ainda mais apaixonado! Seja 
mais ousada na paquera. no traba-
lho, boa comunicação é fator essen-
cial para que os caminhos se abram 
para você. evite gastos fora do orça-
mento. o ambiente familiar não po-
deria estar melhor e a camaradagem 
vai prevalecer.

Peixes
amigos e amores se entendem e se 

complementam. Já na vida a dois, a 
relação pede mais diálogo para dei-
xar as diferenças de lado. é uma boa 
fase para agir com mais autonomia. 
Seja solícita, se puder, atenda a um 
pedido. Possibilidade de ganhos. em 
casa, você poderá se impor, alcançan-
do vitórias por sua força de vontade.

JuquinHa aLuGando a ProfeSSora
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MELHORIAS 

documentos assinados são referentes a instalação de Kits de Transposição de obstáculos, 
conhecidos como pontes e/ou pontilhões

defesa Civil e cinco Prefeituras da Sdr 
Maravilha assinam Termos de Compromisso 

ILAINE ROHDEN

Cinco municípios da Secreta-
ria de estado de desenvolvimen-
to regional (Sdr) de Maravilha 
assinaram com a Secretaria de 
estado da defesa Civil, os Ter-
mos de Compromisso para a ins-
talação de kits de Transposição 
de obstáculos, conhecidos como 
pontes e/ou pontilhões.

o ato aconteceu na Sdr de 
Maravilha na última quinta-feira 
(06), e contou com a participação 
do secretário de estado da defe-
sa Civil, Milton Hobus, do dire-
tor geral da Sdr Maravilha, vil-
son warmling, que representou 
o secretário regional, da prefeita 
de Maravilha, rosi Maldaner, do 
coordenador regional da defesa 
Civil de Maravilha, rogério Go-
lin, do comandante do Corpo de 
Bombeiros e 2º tenente BM João 
emiliano de Moura, além dos 
demais prefeitos beneficiados e 
representantes das defesas Civis 
dos municípios.

A prefeita de Maravilha des-
tacou a importância de ter o con-
tato direto com os secretários de 
estado. “desta forma eles podem 
conhecer a nossa realidade e nós 
podemos mostrar as nossas defi-
ciências”, frisa. 

Para o diretor geral da Sdr 
Maravilha, a defesa Civil está 
avançando cada dia mais. “Até 
um tempo atrás quando uma 
solicitação era feita, demorava 
para ser liberada, e muitas vezes 
excedia o prazo, hoje ela é aten-
dida rapidamente”, comenta. 

Na ocasião, foram benefi-
ciados os municípios de irace-
minha, Modelo, romelândia, 
Saltinho e Santa Terezinha do 
Progresso, que juntos somam 
r$ 224.617,27. Ao todo, nesta 
primeira fase 130 kits devem ser 
entregues, que terão um inves-
timento total de r$ 5.771.211,11 
provenientes do fundo estadual 
de defesa Civil. 

Conforme o secretário de es-
tado da defesa Civil, as estrutu-

Secretário de Estado da Defesa 
Civil, Milton Hobus

ras são pré-fabricadas, por isso 
também são montadas em tempo 
recorde, em aproximadamente 
duas horas depois do início dos 
trabalhos. “É de responsabilida-
de de cada município deixar a 
cabeceira da ponte pronta, e as-
sim que tiver finalizada, as pon-
tes são colocadas, em até duas 
horas de trabalho estão prontas”, 
ressalta. 

Milton explicou que neste 
primeiro momento o estado uti-
lizou como critério para escolha 
dos beneficiados, os municípios 

que tinham mais registro de de-
sastres na defesa Civil. “A partir 
de agora vamos fazer um levanta-
mento e beneficiar cada municí-
pio catarinense com uma ponte, 
eles só terão que viabilizar aonde 
tiver mais necessidade”, justifica.

Na oportunidade, o secretário 
falou sobre o radar meteorológi-
co que dará cobertura em todo 
o estado. “Poderemos saber até 
com duas horas de antecedência 
o que vai acontecer, aí só vai de-
pender do trabalho das equipes 
locais da defesa Civil, pois o tra-

balho será em parceria”, frisa. 
Milton também explanou so-

bre o kit da casa modular que 
pretende tirar ainda neste ano, 
cerca de 300 famílias que estão 
em situações de risco. “estou 
muito feliz de vir hoje para Ma-

ravilha contar sobre este novo 
trabalho que é muito importan-
te para os municípios. Agora te-
mos que realizar a prevenção de 
desastres e o estado precisa ser 
parceiro, precisa estar junto com 
os municípios”, destaca. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Santa Terezinha do Progresso também recebeu um levantamento 
geográfico 

Município de Iraceminha ganhará uma ponte de 12 metros 

Modelo assinou o termo para construção de uma ponte de nove metros Romelândia também foi beneficiada com o kit  

Ponte de Saltinho terá um investimento de R$ 38.363,73 Autoridades acompanharam as assinaturas 
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Começa hoje 

Educação

Workshop marca o lançamento 
do Liquida Maravilha 2014

APAE e Escola Especial Marisol 
retomam atividades nesta semana

Para marcar o lançamento do 
Liquida Maravilha 2014, a CdL/
Associação empresarial de Maravi-
lha e o Núcleo de desenvolvimento 
Comercial promoveram na última 
quarta-feira (05), o workshop “Co-
municação eficaz = Mais vendas”, 
com a mastercoach e consultora 
empresarial Juciléa Nones. o evento 
contou com a participação de em-
presários e colaboradores das em-
presas que aderiram à promoção.

o presidente eleito da CdL/As-
sociação empresarial, Jeovany fol-
le, saudou os presentes e agradeceu 
o patrocínio da Sicoob Credial e o 
apoio das rádios Líder fM e difu-
sora AM, além dos jornais o Líder 
e Novoeste, que estão contribuindo 
na divulgação de mais esta ação da 
entidade. Também usaram a pa-
lavra o coordenador do Núcleo de 
desenvolvimento Comercial, Gel-
son rossetto, e o presidente do Si-
coob Credial, Hermes Barbieri, que 
desejaram boas vendas no período 
da promoção.

Por sua vez, Juciléa destacou 
como as empresas podem vender 
mais utilizando uma comunicação 
adequada. “Hoje não adianta mais 
pensar que é satisfatório fazer para 
o outro o que gostaríamos que fi-
zessem para nós. você precisa fazer 
para o outro o que ele quer que seja 
feito para ele. Precisamos saber li-
dar com as diferenças”, afirmou ela, 
que é especialista em Gestão de 
Pessoas e Gestão da Programação 
Neurolinguística.

Além do bom atendimento, o 

marketing pessoal e a comunicação 
eficaz são aspectos decisivos em um 
processo de vendas. “A forma com 
que eu falo as coisas faz toda a di-
ferença. Comunicação não é só o 
que você diz, é o que o outro enten-
de”, disse a palestrante. Além disso, 
conforme ela, o primeiro cliente é 
sempre o interno: “Se você não ti-
ver uma boa comunicação com sua 
equipe, provavelmente terá pro-
blemas de comunicação com seu 
cliente”.

visando auxiliar os participan-
tes no desafio da comunicação efi-
caz, Juciléa falou sobre os sistemas 
representais cerebrais em vendas, 
que são os quatro canais: auditivo, 
sinestésico, visual e digital. Cada 
pessoa tem um desses canais em 
maior evidência e cabe ao vende-
dor entender que os clientes podem 
comprar um produto ou serviço ba-
seados em fatores diferentes.

Após o encerramento do 
workshop, os empresários recebe-
ram as bandeirolas e o encarte da 
promoção. 

Liquida Maravilha
o Liquida Maravilha 2014 teve 

a adesão de 113 empresas e inicia 
hoje (08), seguindo até o próximo 
sábado (15). Nesses dois dias será 
Sábado Mais e haverá atendimento 
especial no comércio até às 16h, vi-
sando oportunizar mais tempo para 
o consumidor fazer suas compras e 
aproveitar as promoções. o próxi-
mo Liquida Maravilha será entre os 
dias 5 e 12 de julho.

Workshop foi acompanho por empresários e colaboradores das empresas 
que aderiram à promoção

Ascom CDL/AE

A Associação de Pais e Amigos 
do excepcional (APAe) e escola es-
pecial Marisol de Maravilha lembra 
a todos os pais e responsáveis pelos 
alunos matriculados na instituição, 
que na próxima quinta-feira (13) 
iniciará as atividades do ano letivo 
para 2014. 

“A escola especial Marisol 
aguarda todos com entusiasmo e 
alegria, sabendo do compromisso 
assumido para este ano”, frisa a dire-

ção. A APAe também aproveita para 
convidar a comunidade que queira 
participar com a contribuição na ta-
rifa de energia elétrica para a APAe, 
que procure a escola ou membros 
da diretoria. “A APAe e escola agra-
decem a contribuição de todos os 
contribuintes, voluntários e amigos 
que vem fazendo este gesto ao lon-
go dos anos. venha você também fa-
zer parte deste movimento”, ressalta 
a direção. 

Valorização
Colaboradores da Sicoob Credial e 
Auriverde visitam associado

Como o Governo federal cedeu à 
pressão dos governadores e prefeitos, o 
percentual de reajuste do piso dos pro-
fessores aprovado pelo Ministério da 
educação (MeC) ficou em 8,32%, bem 
abaixo dos 19% previstos pela classe. 
Motivo este que faz com que o magis-
tério catarinense inicie as atividades 
do ano letivo 2014 com grande aflição 
e descontentamento, pela modificação 
da Lei do Piso.

Conforme a coordenadora regional  
do Sinte de Maravilha, Marlise Scheeren 
König, além disso, o Governo de Santa 
Catarina repassou esse reajuste somen-
te para os professores iniciantes, onde o 
vencimento não atingia o piso. “Aos de-
mais profissionais em educação, esse 
reajuste será parcelado em 2 % em ja-
neiro, 2% em junho e 4,5% em dezem-
bro. isso significa que esses 4,5% serão 
pagos somente no final do ano, quan-
do a categoria já deveria estar recebendo 
o reajuste de 2015”, explica.

de acordo com Marlise, o Sindicato 
dos Trabalhadores em educação na rede 
Pública de ensino do estado de Santa 
Catarina (Sinte/SC) não aceita a proposta 
feita pelo Governo de reajuste de forma 
parcelada e linear. “o estado não consi-
dera o pagamento do piso na carreira, não 
reconhece um terço de hora atividade na 
jornada, nem os percentuais do piso não 
repassados à categoria em anos anterio-
res, e não garante a isonomia dos reajus-
tes feitos, desta forma mantém a tabela 
compactada. Queremos o pagamento do 
reajuste de 2014 integral, imediato, na car-
reira e retroativo a janeiro. o magistério 
catarinense não pode e não vai continuar 
sendo ludibriado pelo discurso falacioso 
do Governo, que alega falta de verba”, des-
tacam os dirigentes do Sinte/SC.

A coordenadora de Maravilha co-
menta que o Sinte está orientando os 
profissionais em educação que apro-
veitem o planejamento para discussões 
sobre a situação do magistério catari-

nense e a falta de valorização dos profis-
sionais e que o material disponibilizado 
no site da entidade seja lido, debatido 
e amplamente divulgado. “o Governo 
precisa enxergar que o magistério ca-
tarinense poderá entrar em greve, mais 
uma vez, por tempo indeterminado, a 
partir da greve nacional, marcada para 
os dias 17, 18 e 19 de março. Não abri-
mos mão da nossa pauta de reivindi-
cações: reajuste de 8,32%, retroativo a 
janeiro, já; descompactação da tabela e 
o abono das faltas”, destaca a secretária 
da Macro oeste, Alvete Bedin.

A coordenadora da regional de 
Maravilha destaca que mais uma vez é 
preciso arregaçar as mangas e lutar pe-
los direitos de todos trabalhadores em 
educação. “ressaltamos que a valoriza-
ção dos trabalhadores da educação só 
poderá ser possível com o pagamento 
do piso na carreira, com reajuste salarial 
estabelecido em lei, para todos e retroa-
tivo a janeiro”, analisa.

Atendendo ao convite do as-
sociado Pedrinho Galera da Linha 
Guaraipo, interior de Maravilha, os 
funcionários da Sicoob Credial e da 
Cooperativa regional Auriverde reu-
niram-se para degustar melancias 
produzidas na propriedade.

Pedrinho possui uma tecnologia 
especial que juntamente com sua de-
dicação no trabalho resulta em frutas 

saborosas e de ótima procedência. 
o vice-presidente da Sicoob Cre-

dial, daniel ferrari, frisa a importân-
cia dessa aproximação com os asso-
ciados. “Agradecemos ao Pedrinho 
pelo convite e o parabenizamos pela 
dedicação e sucesso na produção de 
melancia. estávamos em mais de 40 
pessoas e só conseguimos degustar 
cinco melancias, o sabor e o tamanho 

das frutas são inigualáveis”, destaca.
o presidente da Sicoob Credial, 

Hermes Barbieri, agradeceu ao as-
sociado pelo convite e pela acolhida 
em sua propriedade. “Trabalhamos 
constantemente com a valorização 
do associado, o Pedrinho é nosso as-
sociado de longa data e é um exemplo 
de empenho e dedicação no que ele 
produz”, justifica.

Um dos motivos é que o Sinte não aceita a proposta feita 
pelo Governo de reajustar de forma parcelada e linear

Magistério catarinense tem 
forte indicativo de greve

PISO SALARIAL

Colaboradores degustaram as melancias produzidas por Pedrinho

Sicoob/Divulgação
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Celebração acontecerá amanhã com a participação do bispo diocesano, Manuel João francisco. 
Padre Jacinto se despede da comunidade maravilhense

Comunidade católica tem novo pároco e 
vigário paroquial

NOVOS CAMINHOS 

ILAINE ROHDEN

Amanhã (09), às 09h, a comu-
nidade Católica de Maravilha terá 
uma celebração especial, que con-
tará com a participação do bispo 
diocesano, Manuel João francisco, 
do padre provincial dos missio-
nários da Sagrada família, Jandir 
Haas, além dos demais padres das 
paróquias da região. 

A celebração será realizada para 
marcar a despedida do padre Jacin-
to Birck, que atuou na paróquia por 
sete anos e também para registrar 
o início dos trabalhos do novo pá-
roco, o padre flávio inácio Heck, e 
também do padre Marcelo José de 
oliveira, que assumirá como vigário 
paroquial.

o padre Marcelo é natural de 
Goiânia, estado de Goiás, e já tra-
balhou em diversas paróquias. Mar-
celo tem 36 anos e há seis anos foi 
ordenado padre. o seu último tra-
balho foi no rio de Janeiro, na ilha 
do Governador. 

Por sua vez, o padre Jacinto 
assumirá ainda na noite de hoje (08) 
a Paróquia de Pinhalzinho, onde 
atuará como pároco, juntamente 
com o padre Alcino Maldaner, que 
é vigário paroquial. 

o padre flávio destaca que só 
a presença do bispo diocesano já é 
um diferencial na celebração, e que 
após o evangelho da missa acon-
tecerá o rito da posse. Na ocasião, 
o bispo diocesano irá entregar aos 
padres flávio e Marcelo uma carta 
de provisão, que é um documento 
de nomeação dos padres. “No final 
também será feito uma ata que será 
assinada pelo bispo, pelo providen-
cial padre Jandir, por nós padres e 
por duas testemunhas da comuni-
dade. esta ata será o documento ofi-
cial para que a gente também possa 
agir como pároco da mitra diocesa-
na”, enfatiza.

Para o padre flávio, assumir 
uma paróquia significa assumir a 
caminhada que está sendo feita, 
com a participação dos leigos e fieis. 
“Quando a gente assume uma paró-
quia não vai simplesmente implan-
tar os nossos caprichos, nós temos 
que seguir as diretrizes da diocese e 
da comunidade”, explica.

o padre ainda destaca o seu pa-
pel. “o que cabe a nós como padre, 
é presidir as celebrações eucarísti-
cas, animar o processo de forma-
ção das lideranças que já existem 
e na medida da necessidade de 
novos líderes também, além disso, 

Ilaine Rohden/ O Líder

Padre Flávio será o novo pároco da Comunidade Católica e Marcelo assume como vigário paroquial

temos que atender a questão legal”, 
afirma.

depois da missa haverá um 
almoço de confraternização que 

será servido no Lar de Convivên-
cia. “o almoço será um momen-
to de confraternização e para isso 
convidamos as pessoas de toda a 

comunidade, inclusive dos outros 
municípios para participar, tanto da 
missa quanto do almoço”, frisa o pa-
dre flávio.

Educação

ingressantes da Unoesc podem solicitar bolsas de estudo
os acadêmicos ingressantes nos 

cursos de graduação da Unoesc já 
podem se candidatar para concor-
rer bolsas de estudo do artigo 170 
da Constituição estadual e da fi-
lantropia. Segundo a responsável 
pelo Serviço de Apoio ao estudan-
te (SAe), Luana Paliano Guardini 
Meoti, as bolsas são parciais de 
25% e 50%.

os novos alunos têm até o dia 17 
de fevereiro para se inscrever. Para 
a inscrição, é preciso realizar o ca-
dastro socioeconômico, a partir do 
preenchimento de um formulário 
disponível no Portal de ensino. o 
formulário deverá ser entregue no 
SAe com os documentos descritos 
no edital. A entrega da documenta-
ção e a entrevista devem ser agen-
dadas com antecedência no SAe ou 
pelos telefones 3631-1011 e 3631-
1022.

este ano, houve mudanças nos 
critérios para concorrer às bolsas de 
estudos que têm recursos da Secre-

taria de educação (Sed). o aluno 
que quiser se candidatar, durante 
o ano de 2014, a bolsas e projetos 
de pesquisa dos artigos 170 e 171 
e do fundo Social, deverá realizar 
um cadastro no site www.uniedu.
sed.sc.gov.br, além de se cadastrar 
nos editais da instituição. de acor-
do com Luana, o cadastro deverá 
ser entregue no SAe até o dia 10 
de março. A mudança é resultado 
da criação do Programa de Bolsas 
de estudo da educação Superior 
(Uniedu), que será aplicado a todos 
os programas da Sed.  

A classificação geral dos inscri-
tos será estabelecida a partir de uma 
pontuação, gerada por cálculo, que 
leva em consideração informações 
como renda e patrimônio, número 
de integrantes do grupo familiar, 
custo com transporte, entre outros. 
o resultado dos classificados deverá 
ser divulgado a partir do dia 28 de 
fevereiro. 

As bolsas beneficiarão estudan-

tes brasileiros, que não possuem 
diploma de ensino superior (exce-
to diploma de licenciatura curta), 
e com renda bruta familiar de até 
três salários mínimos mensais per 
capita. 

 
Realização de um sonho 
As bolsas de estudos tornaram 

o sonho de muitas pessoas, de cur-
sar o ensino superior, em realidade. 
Luana observa que muitos acadê-
micos só conseguem cursar o ensi-
no superior com esses recursos. “Na 
nossa região, o estudante tem que 
conciliar os estudos com o trabalho 
e ainda precisa deste tipo de bene-
fício para manter-se na Universida-
de”, avalia a responsável pelo SAe. 
Atualmente, o estudante encontra 
diversas facilidades. o aluno que 
conseguir 25% de bolsa tem tam-
bém a possibilidade de financiar os 
outros 75% pelo fundo de financia-
mento ao estudante do ensino Su-
perior (fies). o fies é um programa 

do Ministério da educação.
Com o artigo 170, Andrese 

Kappaun realizou o sonho de ser 
pedagoga e formou-se no dia 25 de 
janeiro deste ano, pela Unoesc de 
Maravilha. A pedagoga conta que, 
desde a infância, sonhou em fazer 
um curso superior. “Quando ainda 

era criança, ensinei a minha irmã 
a ler. ‘Brincava’ de ser professora e 
escrevia em todas as tábuas da pro-
priedade de meus pais. Hoje não é 
mais preciso ‘brincar’ de ser pro-
fessora, pois a Unoesc transformou 
meu sonho em realidade”, finaliza 
Andrese Kappaun. 

Responsável pelo SAE, Luana Meoti

Ascom Unoesc/Karine Bender
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aGradeciMento

Nossas famílias vêm através desse, agradecer com muito carinho a equi-
pe do SAMU,
do Hospital São José de Maravilha, em especial a todos da UTi, pelo pro-
fissionalismo,
zelo e calor humano dispensados durante a enfermidade de NeLSoN 
SCHNeider.
Ministros e padres da igreja Católica, a Comunidade do Barro Preto, seus 
ministros, aos
amigos e vizinhos, a funerária Mayer pelos excelentes serviços presta-
dos, a Associação
empresarial de Maravilha, ao Núcleo da Mulher empresária, as senhoras 
do Grupo de
orações, aos Corais idoso feliz e da Cantina italiana. Agradecemos es-
pecialmente a
todos os familiares e amigos que prestaram seu apoio e solidariedade 
incondicionais
desde o dia 14/01/2014 até hoje. Cada palavra, mensagem, ligação, visita 
e cada gesto

foi um consolo, e todos guarda-
mos no coração. Como dizia a 
mensagem recebida de
amigos por muitas vezes nesses 
dias: “As pessoas que amamos 
não vão embora apenas
partem antes de nós...” e com 
essa certeza, agradecemos a 
deus a honra de ter
convivido esse tempo com você 
Pai, Marido, irmão, dindo, 
vovô, Amigo, vizinho, que
sempre nos deu seu melhor, 
muito amor, carinho, e o princi-
pal: bons exemplos! A
tristeza é imensa e a saudade já 
tortura ... até um dia! Convida-
mos para a missa de
sétimo dia a realizar-se-á na 
igreja Matriz nesse sábado dia 
08 as 20:00h.

durante a reunião estiveram presentes os representantes da empresa que fará o projeto de resíduos 
sólidos nos municípios pertencentes à associação 

Amerios realiza 151ª Assembleia Geral ordinária
REGIÃO

RENATA MATTIA

estiveram reunidos na tarde da 
última quinta-feira (05), os chefes 
do executivo dos 17 municípios 
pertencentes à Associação dos Mu-
nicípios do entre rios (Amerios), 
durante a 151ª Assembleia Geral 
ordinária. 

de acordo com o presidente 
da Amerios e prefeito de riqueza, 
Manfried rutzen (PMdB), durante 
a Assembleia Geral ordinária foram 
deliberados importantes projetos 
que darão andamento aos traba-
lhos para 2014. “Somos em 17 mu-
nicípios em pleno desenvolvimento 
e ascensão, por isto da importância 
de estar realizando esta assembleia, 
juntamente com os servidores da 
Amerios para deliberar os projetos 
e ações que serão desempenhados 
neste ano. daqui partirão posições 
financeiras, projetos importantes e 
de interesse dos 17 municípios per-
tencentes à Amerios”, afirmou.  

Conforme o presidente da asso-
ciação, durante a Assembleia Geral 
ordinária foram apresentados aos 
prefeitos e demais responsáveis 
pelos Setores de Planejamento das 
Administrações Públicas, o pla-

Renata Mattia/ O Líder

Presidente Manfried Rutzen presidiu a assembleia juntamente com a 
tesoureira Rosi Maldaner e o secretário Dilair Menin 

no de resíduos sólidos. “este é um 
importante plano que delimitará 
a destinação correta dos resídu-
os sólidos dos nossos municípios, 
melhorando a infraestrutura e o 
desenvolvimento da nossa região”, 
afirmou. 

durante a 151ª Assembleia ain-
da foram dados os encaminhamen-
tos de definições para a 2ª Turma 
da escola de Governo e Cidadania. 
“este foi um projeto que deu certo 
e teve muito êxito no ano de 2013. 
Neste ano, daremos continuidade a 

escola de Governo e Cidadania, por 
entendermos a importância da qua-
lificação dos profissionais que estão 
diariamente nas Administrações 
Públicas. Certamente estaremos 
iniciando nos próximos dias a divul-
gação para abertura das inscrições 
e formação da 2ª turma da escola”, 
afirmou o presidente. 

outro assunto deliberado pelo 
presidente durante a associação foi 
sobre os valores que os municípios 
da Amerios contribuem e recebem 
do fundo de Participação dos Mu-

nicípios (fPM). 
Na oportunidade, foi apresen-

tada pela equipe de servidores da 
Amerios a prestação de contas de 
2013, juntamente com o exercício 
das atividades de 2013. “importante 
esta transparência, para que todos os 
associados saibam onde são inves-
tidos os valores da Amerios. Temos 
grandes parcerias, e todos devem 
estar cientes. A prestação de contas 
e o balanço de cada ano nos dá a ga-
rantia de um trabalho realizado com 
excelência”, ressaltou o presidente. 

finalizando a assembleia, os pre-
feitos e equipe técnica da associação 
definiram os cursos e treinamentos 
para 2014. “Mais próximo das datas 
de realização vamos informar e di-
vulgar todos os cursos de capacita-
ção para os nossos municípios”, fina-
lizou o presidente Manfried. 

Plano de resíduos sólidos e 
conferência da defesa civil

Ainda na quinta-feira (05), os 
prefeitos dos municípios do entre 
rios assinaram o contrato com a 
empresa vencedora da licitação para 
iniciar os projetos para a implanta-
ção dos planos de resíduos sólidos. 
“Hoje os nossos representantes do 

Colegiado de Planejamento rece-
beram as primeiras orientações do 
Portal que será utilizado pelos mu-
nicípios para o controle dos resíduos 
sólidos”, afirmou a arquiteta Marlize 
Todescatto. 

outro assunto debatido durante 
a Assembleia Geral ordinária foi a 
preparação da 2ª Conferência in-
termunicipal de Proteção e defesa 
Civil. “A Coordenadoria regional 
de defesa Civil de Maravilha, jun-
tamente com a Associação dos Mu-
nicípios do entre rios (Amerios) e 
municípios das Sdrs de Maravilha, 
Palmitos e São Lourenço do oeste 
estarão promovendo a 2ª Confe-
rência intermunicipal de Proteção 
e defesa Civil. A conferência acon-
tecerá no dia 27 de fevereiro, na Câ-
mara de vereadores de Maravilha, 
a partir das 13h, e terá como tema: 
‘Proteção e defesa Civil: novos pa-
radigmas para o Sistema Nacional’. 
este assunto será discutido na pa-
lestra que será proferida pelo dire-
tor de prevenção da Secretaria de 
estado da defesa Civil, fabiano de 
Souza, sendo posteriormente fei-
to debate entre os participantes da 
conferência”, finalizou o presiden-
te da Amerios. 

Santa Catarina

fim de semana promete 
mais calor 

o calor dos últimos dias tem 
deixado os catarinenses aflitos, 
no sol ou na sombra, mas quem 
aguarda ansiosamente pelo frio 
vai precisar esperar um pouco 
mais. desde ontem (07), a massa 
de ar que se direciona ao estado 
deve ser desviada para o oceano 
Atlântico, elevando as temperatu-
ras e piorando a sensação de aba-
famento em Santa Catarina. 

Há possibilidade de chuvas 
apaziguarem um pouco o calor, 
mas a previsão é de que as cidades 
mais suscetíveis às altas tempera-
turas cheguem a registrar máxi-
mas acima dos 40°C. 

o meteorologista do Grupo 
rBS, Leandro Puchalski, expli-
ca que o tempo quente e a quase 
ausência de chuva são causados 
pelo que se chama de bloqueio 
atmosférico: quando o ar quente 
e seco predominante numa região 
bloqueia o avanço de nuvens de 
chuva de uma região vizinha. Por 
aqui, a massa que está sobre San-
ta Catarina impede a aproximação 
da chuva vinda do rio Grande do 
Sul e do Uruguai. 

Mesmo com o calor incomum 
no estado inteiro, este bloqueio 
faz as temperaturas em Santa Ca-
tarina subirem ainda mais durante 
o fim de semana. Meteorologis-
ta da epagri/Ciram, Marilene de 
Lima explica que a proximidade de 
uma frente fria aumenta também a 
instabilidade na região, causando 
chuvas rápidas e trovoadas de ve-
rão no Litoral. 

“É normal haver calor com a 
aproximação de uma frente fria, 
mas todo esse contexto pode cau-
sar chuvas fortes, inundações e 
até granizo. As cidades do litoral 
devem perceber essas mudanças, 
mas mesmo as trovoadas devem 
acontecer apenas em períodos 
curtos, diminuindo muito pouco o 
calor”, afirma.

alívio, talvez na próxima se-
mana 

A onda de calor em Santa Ca-
tarina não tem prazo para acabar. 
As altas temperaturas podem dar 
uma trégua a partir da segunda-
feira, mas não o bastante para se 
decretar o fim da suadeira. A com-

binação de poucas chuvas com o 
tradicional calor de fevereiro ainda 
devem incomodar os catarinenses 
por mais algumas semanas. 

“As temperaturas devem cair 
um pouco, mas apenas 5°C ou 
7°C, e por pouco tempo. A partir 
de quarta-feira, outra frente fria 
deve trazer o calor de volta. Che-
garemos aos 40°C mais uma vez? 
É provável que não”, acredita Ma-
rilene de Lima, da epagri/Ciram. 

o oeste, longe da massa de 
ar desviada ao litoral de SC, deve 
sofrer ainda mais com o calor de 
fevereiro. A possibilidade de tro-
voadas no litoral, mesmo que dei-
xem o poder público em alerta, 
não deve baixar a temperatura em 
regiões mais afastadas do ocea-
no, onde já se registram secas e 
sérios problemas causados pelo 
clima. 

“Ainda é muito cedo para de-
terminar um dia certo para o tão 
esperado fim do calor, mas acre-
dito que dentro da segunda quin-
zena de fevereiro isso aconteça. 
Teremos que acompanhar diaria-
mente”, especula Puchalski.
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PUBLICAÇõES DE ERRATA. 

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Errata: referente o contrato nº: 142/2013, publicado no dia 04/01/2014, 

onde se lê: vigência: 16/12/2014 à 31/12/2013 leia-se: vigência: 16/12/2013 à 
31/12/2013.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Errata: referente o contrato nº: 143/2013, publicado no dia 04/01/2014, 

onde se lê: vigência: 16/12/2014 à 31/12/2013 leia-se: vigência: 16/12/2013 à 
31/12/2013.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Errata: referente o contrato nº: 144/2013, publicado no dia 04/01/2014, 

onde se lê: vigência: 16/12/2014 à 31/12/2013 leia-se: vigência: 16/12/2013 à 
31/12/2013.

Resumo dos Instrumentos de Con-
trato, Termos Aditivos e Atas de Registro 
de Preços. 

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Primeiro termo aditivo de prazo do 

Contrato nº: 40/2013.
Partes: Município de Cunha Porã e a 

Sr.ª Ângela fabiana Beutler.
Objeto: prorrogação do prazo, por 

mais 12 meses.
Amparo: Lei 8.666/93 e suas altera-

ções.
Vigência: 01/01/2014.
Jairo r. ebeling – Prefeito Municipal.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato administrativo nº 001/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 

empresa fAee SUPriMeNToS e LoCA-
ÇÃo de SiSTeMAS LTdA. 

Objeto: forNeCiMeNTo de Ser-
viÇoS eSPeCiALiZAdo NA ÁreA de 
iNforMÁTiCA, PArA LiCeNÇA de 
USo de SofTwAreS PArA o MUNi-

CÍPio.
Processo Licitatório: dispensa por 

limite
Amparo: Art. 24, ii da Lei n° 8.666/93.
Valor: r$ 4.200,00
Vigência: 02/01/2014 à 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato administrativo nº 002/2014
Partes: Município de Cunha Porã e 

o Consórcio intermunicipal de Saúde da 
AMerioS – CiS/AMerioS.

Objeto: disciplinar o repasse finan-
ceiro do município para manutenção das 
atividades do CiS/AMerioS e/ou elabo-
ração e execução de projetos específicos 
ou aquisição de bens e serviços, consultas, 
exames, pessoal e manutenção de softwa-
re de gerenciamento.

Processo Licitatório: dispensado
Amparo: Art. 24, inciso XXvi, da 

Lei nº 8.666/93.
Valor: r$ 107.534,40
Vigência: 02/01/2014 à 31/12/2014

Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato administrativo nº 003/2014
Partes: Município de Cunha Porã e 

a empresa GoverNANÇABrASiL S/A 
TeCNoLoGiA e GeSTÃo eM ServiÇoS.

Objeto: LiCeNÇA de USo de SOF-
TWARE Por PrAZo deTerMiNAdo 
CoM ATUALiZAÇÃo e ATeNdiMeNTo 
TÉCNiCo.

Processo Licitatório: dispensa por 
limite

Amparo: Art. 24, inciso ii, da Lei nº 
8.666/93.

Valor: r$ 5.940,00
Vigência: 02/01/2014 à 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato administrativo de Creden-

ciamento nº 004/2014
Partes: Município de Cunha Porã 

e a empresa farmácia Jahnel e Becker 
Ltda.

Objeto: Credenciamento de farmá-
cia/drogaria para fornecimento de me-
dicamentos destinados a pacientes em 
situação de vulnerabilidade grave ou de 
urgência ou por ordem judicial. 

Processo Licitatório: inexigibilidade
Amparo: Art. 25, da Lei nº 

8.666/93e Prejulgado 1994 – TCe/SC..
Valor: Tabela ANviSA
Vigência: 02/01/2014 à 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Munici-

pal.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato administrativo nº 005/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 

empresa SiGMA eMPreeNdiMeNToS 
LTdA.

Objeto: eXeCUÇÃo dAS oBrAS 
e ServiÇoS de eNGeNHAriA eM 
reGiMe de eMPreiTAdA GLoBAL 
de AMPLiAÇÃo e reforMA do 
CeNTro de edUCAÇÃo iNfANTiL 
SoNHo de ANJo, LoCALiZAdo NA 
rUA BeLA viSTA, Nº 326, BAirro 
BeLA viSTA, MUNiCÍPio de CUNHA 
PorÃ.

Processo Licitatório: 2200/2013
Modalidade: Tomada de Preço nº 

02/2013
Amparo: Lei 8.666/93 e atualizada 

pela Lei federal nº 8883/94.
Valor: 226.186,79
Vigência: 03/01/2014 à 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato administrativo nº 006/2014
Partes: Município de Cunha Porã e 

ANdrÉA JoSÉ erHArTer.
Objeto: Locação de imóvel para Se-

cretaria Municipal de Assistência Social 
do Município.

Amparo: Lei nº 8.666/93.
Valor: r$ 7.800,00
Vigência: 02/01/2014 à 31/12/2014
Jairo R. Ebeling – Prefeito Munici-

pal.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Primeiro termo aditivo ATA DE RE-

GÍSTRO DE PREÇOS Nº 01/2013.
Partes: Município de Cunha Porã e 

CLiNiCA MediCA CAvALLeT LTdA
Objeto: acrescentar em 25% (vinte e 

cinco por cento) aos itens da Ata de regis-
tro de preços nº 01/2013.

Amparo: Lei 8.666/93 e suas altera-
ções.

Vigência: 15/01/2014 a 15/02/2014.
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Contrato administrativo nº 007/2014
Partes: Município de Cunha Porã e a 

Sra. Graziele Canello.
Objeto: Contratação de imóvel para 

o município de Cunha Porã, para instala-
ção e funcionamento da Creche Sonho de 
Anjo.

Amparo: Lei nº 8.666/93.
Valor: r$ 3.600,00
Vigência: 31/01/2014 à 31/04/2014.
Jairo R. Ebeling – Prefeito Municipal.

MUNICIPIO DE CUNHA PORÃ
Ata de Registro de Preço: n. 

01/2014
Partes: Município de 

Cunha Porã e as empresa  
SAdi JoSÉ eBerHArdT Me; 
TrANSweLKer LTdA Me; Ari JoSÉ 
HeNN Me; TrANSPorTeS GrUNiT-
ZKi LTdA Me; eLio STeiN & CiA 
LTdA Me; TrANSPorTeS rodoviÁ-
rioS MAAS LTdA Me; NeUMir PeT-
Ter e CiA LTdA; evC TrANSPorTeS 
LTdA; CLAUdir HUff Me;

Objeto: CoNTrATAÇÃo de eM-
PreSA PArA efeTUAr TrANSPor-
Te eSCoLAr do SiSTeMA MUNiCi-
PAL de eNSiNo.

Processo Licitatório: n. 65/2014
Modalidade: Pregão Presencial n. 

01/2014
Amparo: Lei 10.520/02, dec. 

3.555/00, alterado pelos decretos nº 
3693/00 e nº 3.784/01, subsidiaria-
mente pela Lei nº 8.666/93, suas alte-
rações.

Valor: r$ 2,90 por Km rodado.
Vigência: 31/01/2013 – registro váli-

do por um ano.
Jairo R. Ebeling – Prefeito Munici-

pal.

Publicações
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3- DELIMITAÇÃO DA ZONA DE INFLUÊNCIA
A Contribuição de Melhoria contemplara os imóveis situ-

ados nas áreas diretamente beneficiada pela obra, ou seja, dos 
imóveis confrontantes com RUA SÃO FRANCISCO trecho i e ii 
(entre a Avenida Padre Antônio e a Avenida Sul Brasil). os pro-
prietários dos imóveis diretamente beneficiados com a obra são 
os constantes no anexo i do presente edital, juntamente com a 
avaliação destes antes da realização da obra pública “Asfalto”.

4- DISPOSIÇõES GERAIS
São partes integrantes deste edital a relação dos imóveis 

abrangidos e respectivos contribuintes.
os proprietários dos imóveis que serão beneficiados com a 

obra de que trata o presente edital têm o prazo de 30 (trinta) dias, 
a contar da data da publicação do mesmo, para a impugnação 
de quaisquer dos elementos constantes, que estão à disposição 
dos interessados na Secretaria Municipal de Administração e 

fazenda, durante o horário de expediente, cabendo ao impug-
nante o ônus da prova.

 A impugnação deverá ser dirigida à Administração Muni-
cipal através de petição, que servirá para o início do processo 
administrativo, na qual o proprietário poderá reclamar contra 
eventuais erros de localização, cálculos, custo da obra e valor 
dos imóveis.

5- DISPOSIÇõES FINAIS
demais informações poderão ser obtidas pelo contribuinte 

junto à Secretaria Municipal do Planejamento, Administração e 
fazenda.

Maravilha, SC, 04 de fevereiro de 2014.

SANDRO DONATI,
Prefeito em exercício do Municipal de Maravilha 

EDITAL DE CONTRIBUIÇÃO DE MELHORIA nº. 001/2014

SANDRO DONATI, Prefeito em exercício do Munici-
pal de Maravilha, estado de Santa Catarina, no uso de suas 
atribuições e em cumprimento ao que dispõe o decreto 
Lei n.º195/67 de 24 de fevereiro de 1967, Lei Municipal n.º 
1942/93 e Lei Complementar n.º 062 de 29 de janeiro de 2014, 
faz saber a quem interessar possa, que o Município de Ma-
ravilha lança ediTAL deMoNSTrANdo oS CUSToS dA 
oBrA, CoM fiNS de CoNTriBUiÇÃo de MeLHoriA, para 
ressarcimento parcial ou total ao erário público municipal, 
dos valores parciais despendidos nas obras de pavimentação 
asfáltica, compreendendo a seguinte via pública da cidade de 
Maravilha:

1- LOCAL
rUA SÃo frANCiSCo: trecho i e ii (entre a Aveni-

da Padre Antônio e a Avenida Sul Brasil) com área total de 
(1.626,73m²).

2- MEMORIAL DESCRITIVO DO PROJETO
o presente memorial descreve normas para a execução 

dos serviços de pavimentação asfáltica em via urbana da ci-
dade, compreendendo todas as atividades necessárias para 
a execução da obra, nos termos definidos no processo lici-
tatório nº 5.024/2013 na modalidade Tomada de Preços n. 
004/2013, e de acordo com o orçamento global da obra efetu-
ado pelo engenheiro civil Jorge Luiz dummer.

As obras compreenderão os seguintes serviços:
1. Placa da obra
2. Pavimentação asfáltica em C.B.U.Q
3. Controle Tecnológico
4. Sinalização viária

ANEXO I
Ao ediTAL de CoNTriBUiÇÃo de MeLHoriA nº. 001/2013

Maravilha/SC, 22 de Janeiro de 2014

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

A presidente da Associação 16 de Junho, Grupo de dança Sênior, no uso 
de suas atribuições convoca todos os sócios para a Assembléia Geral ordi-
nária à realizar-se no dia 10 fevereiro de 2014, às 14:00h em primeira con-
vocação, e às 14:30 em segunda convocação com 50% ( cinqüenta) mais 1 
(um) dois sócios, e às14:45 em terceira e última convocação com qualquer 
número de sócios, nas dependências do Centro Sociocultural , localizado 
na Av. Sete de Setembro nº 681 Maravilha/ SC, para deliberar na seguinte 
ordem do dia:

- Prestação de contas;
- Apreciação e aprovação do regimento interno;
- Assuntos gerais;

ivandir Pedroso
Presidente

TERAPEUTA OCUPACIONAL RESPONSÁVEL: 
Dr. Márcio Carneiro – CREFITO 10-8627TO

A terapia ocupacional é uma profissão de nível superior da área da saúde reco-
nhecida e regulamentada pelo decreto Lei nº 938/69 e pelas resoluções CoffiTo nº 
08/1978, 10/1978, 81/1987 onde o terapeuta ocupacional é o profissional apto a desen-
volver o diagnóstico de desempenho ocupacional e o tratamento das limitações deste 
desempenho tendo como objetivo principal o maior nível possível de autonomia do 
sujeito.

A intervenção em terapia ocupacional é constituída, resumidamente, pela avalia-
ção e tratamento. A avaliação é realizada através de instrumentos e técnicas próprias 
do terapeuta ocupacional e implica na identificação das áreas desempenho (auto-cui-
dado, produtividade e lazer), dos componentes de desempenho (sensorial/neuromus-
cular, percepção/cognitiva e habilidades psicossociais e componentes psicológicos) e 
dos contextos de desempenho (situações o fatores que influenciam o engajamento do 
sujeito nas áreas de desempenho desejadas ou necessárias) comprometidos.

o tratamento, por sua vez, está fundamentado na avaliação realizada e consiste 
na análise da atividade, prescrição de atividade e execução da mesma. Nesse contexto 
o tratamento se dá, de acordo com furtado (2005), pela circularidade entre: paciente, 
atividade, terapeuta e mundo real, proporcionando o autoconhecimento sobre seu 
processo ocupacional e assim abrindo espaços para a reconstrução deste.

No âmbito da saúde mental, a terapia ocupacional surge em um contexto de mu-
dança do ambiente hospitalar em ambiente terapêutico. em 1960 e 1970 no Brasil, Luís 
Cerqueira foi um grande defensor da implantação de uma política de saúde mental 
orientada para o desenvolvimento de serviços na comunidade. Cerqueira considerou 
que a terapia ocupacional poderia causar mudanças nos ambientes e práticas insti-
tucionais. Surge então a proposta dos grupos operativos, oficinas, ateliês e do “clube 
terapêutico”.

entretanto, somente no século XX é que a ocupação como recurso terapêutico foi 
aceita, a partir do reconhecimento de que a saúde do indivíduo está pautada sob as 
complexidades das experiências diárias, dos contextos sociais e da autosatisfação do 
sujeito.

Para os portadores de transtorno mental a atividade como recurso terapêutico 
atua no âmbito da organização da vida diária, considerando todas as suas interfaces 
desde atividades de auto cuidado até as relações interpessoais. 

As atividades, desestruturadas, como por exemplo, as atividades expressivas têm 
principalmente função facilitadora para o indivíduo expressar as vivências não verba-
lizadas. Já as atividades estruturadas, como atividades manuais e intelectuais podem 
estar a serviço da organização psíquica e da possibilidade de treinar as habilidades 
cognitivas como: noção de espaço, coordenação motora, sequência lógica e concen-
tração. Ambos os tipos de atividades podem permitir a experimentação e o treino das 
habilidades psicossociais como: interesses e valores, papel dentro da sociedade e rela-
ções interpessoais.

A terapia ocupacional, portanto, insere sua atuação junto a complexidade da vida 
do indivíduo onde a doença também a constitui, utilizando como recurso terapêutico 
as atividades. 

centro de referência especializado 
de assistência Social - (creaS)

A TERAPIA OCUPACIONAL NO CAPS DE MARAVILHA



 -  MARAVILHA  -  S C, 08  de fevereiro de 2014

Iraceminha
M/01

IRACEMINHA 

Aproximadamente 1.300 pessoas participaram da festa e 22 suínos foram assados 

Linha Biguá festeja o sucesso da 3ª festa do Porco 
e São Brás

ILAINE ROHDEN

inovações, melhorias e muita ale-
gria movimentaram iraceminha no 
último domingo (02), na 3ª festa do 
Porco e São Brás da Linha Biguá, que 
tinha como tema “Um show de festa e 
sabor de um jeito especial”.

A festa teve início às 10h com 
missa e bênção da garganta, que foi 
acompanhada pela comunidade local 
e visitantes que lotaram a Capela São 
Pedro. Por volta das 11h15 aconteceu 
a abertura oficial, que contou com a 
participação de diversas autoridades, 
entre elas, o deputado estadual Mau-
ro de Nadal (PMdB), o representante 
do deputado estadual dirceu dresch 
(PT), elmar wahlbrink, o deputado 
federal Celso Maldaner (PMdB/SC), 
o representante do senador Casildo 
Maldaner (PMdB/SC), João Carlos 
Grando, o prefeito de iraceminha, 
Bruno Pan, o secretário regional de 
Maravilha e presidente da Comissão 
organizadora da festa, valci dal Maso, 
o presidente da Câmara de vereado-
res, valdemar follmann, a secretária 
de Agricultura de iraceminha, dulce 
Bernardi, que representou todos os 
secretários municipais, o vice-presi-
dente da Cooperativa regional Au-
riverde, Jaci Martini, o presidente do 
Sicoob Credial, Hermes Barbieri, que 
representou os patrocinadores, entre 
outros.

Após a abertura oficial foi servido 
o almoço. dentro do salão foi servido 
buffet com porco no rolete, churrasco 
de carne suína, pães, cucas, saladas e 
mandioca. Na parte externa foi mon-
tada uma estrutura com cobertura, 
onde foram servidos os 12 kits comer-
cializados, que também eram com-
postos por porco no rolete, churrasco 
de carne suína, pães, cucas, saladas e 
mandioca. 

Conforme a Comissão organiza-
dora, aproximadamente 1.300 pesso-
as participaram da festa e 22 suínos 
foram assados, além da carne de chur-
rasco. “esta festa superou as nossas ex-
pectativas. Queremos agradecer todas 
as pessoas que participaram, a todos 
que de alguma forma colaboraram e 
aos nossos patrocinadores e apoiado-
res também”, frisa dal Maso.

A Comissão organizadora lembra 
que os lucros adquiridos na festa serão 
utilizados na construção do novo salão 
que está sendo viabilizado pela comu-
nidade, pois o atual não está mais su-
portando as festividades. 

autoridades destacam a impor-
tância da festa 

durante a abertura oficial as auto-
ridades que se pronunciaram lembra-
ram do objetivo da festa, que é fomen-
tar o agronegócio local e dar vida as 
comunidades, mostrando o valor que 
ele representa para o município.

Para o vice-presidente da Auriver-
de, é um orgulho ceder os suínos para 

a festa. “Quero parabenizar a comuni-
dade e agradecer todos os produtores 
de suínos, pois eles podem ter orgulho 
de dizer que o seu produto vai para 
fora, pois a Auriverde vende para a 

Aurora que é habilitada para exportar 
carne suína”, destaca.

o presidente da Comissão orga-
nizadora enfatizou a participação dos 
produtores e da comunidade. “É assim 

que se faz uma festa, valorizando o nos-
so homem do campo”, frisa.

Na ocasião foi lembrado que para 
a construção do novo salão a comuni-
dade já tem uma emenda parlamentar 

do deputado federal Celso Maldaner 
(PMdB/SC) no valor de r$ 250 mil e 
o deputado estadual Mauro de Nadal 
está viabilizando por meio do fundam 
um recurso de r$ 150 mil. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Suinocultores e comunidade auxiliaram na organização da festa

Ao todo 22 suínos inteiros foram assados no rolete Comunidade local e visitantes também participaram da missa 

Velas de São Brás foram abençoadas 

Devotos receberam a bênção da garganta Mulheres estavam preparadas para servir os visitantes

Autoridades, lideranças e patrocinadores prestigiaram o evento

Cerca de 1.300 pessoas participaram da festa 
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Clubes de mães

Saúde

Jogos acontecerão em 
março

Hipertensos do ESF Centro I 
participam da primeira 
reunião do ano

Na última semana, as pre-
sidentes dos clubes de mães de 
Maravilha estiveram reunidas 
para discutir assuntos pertinen-
tes aos grupos e tratar sobre os 
jogos dos clubes de mães, que 
acontecerão no mês de março 
deste ano. 

A coordenadora dos clubes 
de mães, Nilva Michels, ressal-
tou que os jogos acontecerão na 
Linha Barro Preto, no dia 15 de 
março. “realizamos a primeira 
reunião do ano, momento em 
que já entregamos as fichas de 

inscrições para as represen-
tantes de cada clube de mães. 
estamos confiantes de que esta 
edição vai superar as nossas ex-
pectativas”, frisou.

A reunião também foi acom-
panhada pelo professor edinar 
Zardo, que repassou infor-
mações às mulheres, e pela 
coordenadora do Centro de 
referência em Assistência So-
cial (CrAS), Nívea Campana. 
A próxima reunião sobre o as-
sunto acontecerá no dia 26 na 
sala do CrAS.

Cleusa Regner/Ascom

Presidentes dos clubes de mães de Maravilha acompanharam o 
primeiro encontro do ano

Na última quarta-feira (05), no 
auditório da Prefeitura de Maravilha, 
o grupo de hipertensos do eSf 
Centro i teve a primeira reunião do 
ano. Conforme a enfermeira, Sandra 
Bortolanza, o primeiro encontro falou 
sobre os cuidados com a hidratação 

do corpo. o médico Laércio fornasari 
ministrou a palestra. “É importante 
mantermos uma alimentação 
saudável e ingerirmos muito líquido 
neste verão”, destacou. o encontro 
também teve participação de uma 
dupla de gaita.

Cleusa Regner/Ascom

Dr. Laércio palestrou para os hipertensos sobre alimentação saudável e 
consumo de líquido neste verão 

Maravilha será sede da 2ª Conferência 
intermunicipal de Proteção e defesa Civil

Evento

o município de Maravilha, junta-
mente com a Associação dos Municí-
pios entre rios (Amerios) e as Sdrs de 
Maravilha, Palmitos e São Lourenço do 
oeste está organizando a 2ª Conferên-
cia intermunicipal de Proteção e defesa 
Civil.

A conferência acontecerá no dia 27 
de fevereiro, na Câmara de vereadores 
de Maravilha, a partir das 13h. Confor-
me o coordenador geral do encontro, 
valdecir Sartori, são objetivos do en-
contro avaliar e apresentar a imple-
mentação das diretrizes aprovadas na 
1ª Conferência Nacional de defesa Civil 
e Assistência Humanitária (1ª CNdC); 
promover, incentivar e divulgar o de-
bate sobre novos paradigmas para a 
proteção e a defesa civil; avaliar a ação 

governamental, em especial quanto à 
implementação dos instrumentos ju-
rídicos e demais dispositivos trazidos 
pela Lei nº 12.608 de 10 de abril de 2012; 
propor princípios e diretrizes para a 
implementação da Política Nacional 
de Proteção e defesa Civil; promover 
o fortalecimento do Sistema Nacional 
de Proteção e defesa Civil (SiNPdeC); 
fortalecer e estabelecer formas de parti-
cipação e controle social na formulação 
e implementação da Política Nacional 
de Proteção e defesa Civil, inclusive do 
Conselho Nacional de Proteção e defe-
sa Civil (CoNPdeC).

A conferência terá como tema ‘Pro-
teção e defesa Civil: novos paradigmas 
para o Sistema Nacional’. “o tema será 
discutido em uma palestra proferida 

pelo diretor de prevenção da Secreta-
ria de estado da defesa Civil, fabiano 
de Souza, sendo posteriormente feito 
debate entre os participantes da confe-
rência”, destaca Sartori.

A organização da conferência fica-
rá a cargo da Comissão organizadora, 
cujos responsáveis são: coordenador 
geral – valdecir Sartori; coordenado-
res de infraestrutura – Marcos orso 
e iolanda de Mello Zanchet; coorde-
nadores de mobilização e articulação 
– fabiane Galera, Márcia rudiger, ro-
gério Golin e walter Naujorks; coorde-
nadora de divulgação – Cleusa regner; 
coordenadora de relatoria – Marília 
desbessel.

Toda a população regional está 
convidada a participar.

Arte/Amerios

Neste ano o departamento de 
Cultura de Maravilha está com ins-
crições abertas para várias oficinas. 
de acordo com a diretora de Cultu-
ra, rosi reichert, as oficinas são gra-
tuitas e serão realizadas nos turnos 
matutinos e vespertinos, com exce-
ção do coral.

A oficina de Artes acontecerá 
nas quartas-feiras, no Centro Socio-
cultural. Podem participar crianças 
a partir dos oito anos. A oficina de 
Artesanato é destinada a adultos e 
acontecerá no Centro Sociocultural 
com data a ser divulgada. A dança 
Livre ocorrerá nas segundas-feiras 
e sextas-feiras, no Centro Sociocul-
tural e podem participar crianças a 

partir dos cinco anos.
flauta doce será ministrada nas 

terças-feiras e quintas-feiras, no 
Centro Sociocultural. Podem parti-
cipar crianças a partir dos oito anos. 
Já a oficina de informática acontece-
rá nas segundas-feiras e quartas-fei-
ras, no departamento de Cultura. o 
curso é direcionado para crianças a 
partir dos dez anos.

A Patinação ocorrerá nas ter-
ças-feiras, sendo que pela manhã as 
aulas serão ministradas no Toma-
tão e à tarde no Ginásio Municipal 
Gelson Lara e no Tomatão. Podem 
participar crianças a partir dos cin-
co anos.

As aulas de violão acontecerão 

nas terças-feiras e quintas-feiras, no 
Centro Sociocultural. A oficina é di-
recionada para crianças a partir dos 
oito anos.

o Teatro será ministrado nas 
quartas-feiras, no Centro Sociocul-
tural, tendo como público-alvo, jo-
vens e adultos a partir dos 13 anos. 
As aulas do Coral acontecerão nas 
segundas-feiras, às 17h30, no Cen-
tro Sociocultural. Haverá aprovação 
através de teste vocal realizado pelo 
maestro. 

“As inscrições podem ser feitas 
no departamento de Cultura, que 
fica em frente à e.e.B. Nossa Senho-
ra da Salete. Todos estão convida-
dos a se inscrever”, frisa a diretora.

Haverá aulas de artesanato, artes, dança, flauta, 
informática, patinação, violão, teatro e coral

inscrições para oficinas estão 
abertas 

CULTURA
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No próximo sábado (15), a par-
tir das 15h, o salão comunitário do 
Bairro floresta de Maravilha vai ser 
palco de mais uma edição da rua do 
Lazer.

Conforme a coordenadora do 
Projeto rua do Lazer, Talita Auler, 
o objetivo é levar diversão e qua-
lidade de vida a toda a população. 
“Teremos cama elástica, piscina 

de bolinhas, brinquedos infláveis, 
atividades esportivas, pintura fa-
cial e mateada durante toda a tar-
de”, destaca.

A rua do Lazer é uma promo-
ção da Prefeitura de Maravilha, 
por meio da Secretaria de Assis-
tência Social, Secretaria de educa-
ção e departamentos de Cultura e 
esportes. 

Na última semana a Secreta-
ria de Saúde de Maravilha reali-
zou um encontro com os pacien-
tes que serão contemplados com 
mais uma campanha de cirurgias 
de adenoide e septo pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS). Confor-
me o secretário de Saúde, Jonas 
dall’Agnol, serão 23 pacientes 

atendidos na campanha. “reali-
zamos esta reunião com os pa-
cientes com o objetivo de informá-los 
sobre quais os procedimentos e de 
que forma eles serão realizados pela 
Secretaria de Saúde”, frisou o secre-
tário.

Conforme ele, as cirurgias 
acontecerão no dia 10. “esses pa-

cientes já haviam se inscrito an-
teriormente para realizarem esta 
cirurgia. Nosso objetivo maior é 
buscar a solução dos problemas 
dos maravilhenses com a maior 
brevidade possível. Não vamos 
resolver todos os problemas, mas, 
atender bem a nossa população é 
um dever”, comentou o secretário.

encaminhamentos ocorreram antes do início do ano letivo

Secretaria de educação 
promoveu reuniões 

PLANEJAMENTO E CAPACITAÇÃO

durante a semana, a Secretaria 
de educação de Maravilha promo-
veu reuniões com as equipes da 
pasta. Na segunda-feira (03), hou-
ve planejamento das atividades do 
ano com os professores das creches 
e de linguagem matemática e mu-
sical. Conforme as coordenadoras 
da atividade, dilva Benvenutti e 
Márcia Campana, o planejamento 
foi de grande valia para a troca de 
ideias e informações. “É importante 
que a cada dia os professores bus-
quem mais conhecimento para a 
prática em sala de aula”, refletem as 
professoras.

Na terça-feira (04) ocorreu a 
capacitação com a equipe da linha 
de frente da educação. o encontro 
contou com a presença de direto-
res e secretários de escola, coor-
denadores e equipe da Secretaria. 
Na ocasião, as professoras Marli e 

Na última terça-feira, houve capacitação para diretores e equipe da 
Secretaria

Cleusa Regner/Ascom

Marlei palestraram sobre os rumos 
da educação no Brasil. “É impor-
tante termos momentos de reflexão 
como este, pois é necessário dis-
cutirmos quais os caminhos que a 
educação está tendo no nosso país 

e no município. vamos trabalhar 
com a colaboração dos professores 
para a educação de Maravilha evo-
luir cada dia mais”, frisou a secretá-
ria de educação, roseméri rodri-
gues da Silva.

Educação

Formação

Diversão 

Ano letivo terá início na 
próxima quinta-feira  

CRAS inicia cursos em 
Maravilha

Bairro Floresta recebe a Rua 
do Lazer no próximo dia 15

durante as férias escolares a Se-
cretaria de educação de Maravilha 
realizou a reforma e manutenção dos 
parques infantis das escolas munici-
pais. “foram feitas pinturas, reparos, 
colocação de areia, tudo isso para dei-
xar os parques prontos para receber as 
crianças”, comenta a coordenadora pe-
dagógica da educação infantil, Márcia 
Campana.

ela destaca ainda, que, além disso, 
várias salas de aulas passaram por re-
formas. Todos os centros de educação 
infantil que necessitavam de melhorias 
foram atendidos. “As crianças de quatro 
meses a três anos voltaram às aulas na 
última terça-feira (04), com as escolas 
todas em dia”, frisa a coordenadora.

Segundo a coordenadora, na últi-

ma quinta-feira (06), iniciaram os tra-
balhos de formação continuada com 
os professores da educação infantil. 
“Tivemos uma palestra com o profes-
sor Gabriel Junqueira, ele falou sobre 
o tema linguagem com os professores”, 
frisa Márcia.

Já conforme as coordenadoras 
pedagógicas do ensino fundamental, 
Asta Nerling e raquel rollwagen, as 
aulas da pré-escola e ensino funda-
mental iniciam no próximo dia 13. “A 
abertura oficial do ano letivo acon-
tecerá na segunda-feira (10), no Ma-
ravilhas Park Hotel, a partir das 8h. A 
palestrante será a professora Soraia 
Napoleão, que discorrerá sobre o tema 
educação especial”, explicam as coor-
denadoras.

Escolas passaram por melhorias durante as férias

Cleusa Regner/Ascom

A Secretaria de Assistência So-
cial por meio do Centro de referên-
cia em Assistência Social (CrAS) 
em parceria com o Senac de São 
Miguel do oeste dará início às aulas 
dos cursos de Agente Comunitário 
de Saúde (ACS) e de Manicure e Pe-
dicure.

o curso de ACS será realizado no 

Caic. Já o curso de Manicure e Pedi-
cure acontecerá na sala do CrAS. As 
aulas iniciarão no dia 11 de feverei-
ro, a partir das 19h. “Contamos com 
todas as alunas matriculadas. Nos 
próximos meses, daremos início a 
mais quatro cursos”, frisa a coorde-
nadora do Pronatec no município, 
Marisete Perondi.

obras na Avenida Padre Antônio serão 
concluídas

Pavimentação

Conforme a Administração 
Municipal, nos próximos dias deve 
iniciar a segunda etapa que con-
cluirá a pavimentação asfáltica de 
toda a Avenida Padre Antônio. A 
ordem de serviço autoriza a execu-
ção da pavimentação asfáltica na 
Avenida, com área a ser executa-
da de 10.096 m², no valor de total 
de r$ 746.180. desses, r$ 690.900 
são oriundos de recursos da União, 
via Ministério das Cidades, por 
meio de emenda parlamentar do 
deputado federal Celso Maldaner 
(PMdB/SC) e do senador Casildo 
Maldaner (PMdB/SC); e r$ 55.280 
é de contrapartida do município.

Conforme vice-prefeito, San-
dro donati, a obra vai beneficiar 
toda a população maravilhense. 

“esta pavimentação vai desafogar 
o trânsito de nossa cidade, pois os 
maravilhenses terão uma nova op-

ção tráfego. e, isso vai contribuir 
para toda a população”, destaca o 
vice-prefeito.

Primeira etapa do asfaltamento iniciou em 2013

Cleusa Regner/Ascom Maravilha

Saúde realiza mutirão de cirurgias 
Campanha
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em Modelo, há em torno de 1.800 notas em aberto no 
sistema para serem devolvidas

Notas devem ser devolvidas no 
Setor de Blocos 

Aulas iniciam no dia 17 de fevereiro

AGRICULTURA 

Educação

o Setor de Blocos da Prefeitura 
de Modelo pede a colaboração de 
todos os agricultores, para que os 
mesmos compareçam ao setor para 
devolver suas notas utilizadas e 
emitidas no ano de 2013 com sua 
respectiva contra-nota. 

de acordo com o setor, há em 
torno de 1.800 notas em aberto 
no sistema para serem devolvi-
das, e a data limite para a pres-
tação das mesmas é na próxima 
sexta-feira (15).

“o novo bloco de produtor rural 
só será emitido e entregue median-
te prestação de conta dos blocos do 
ano passado e anos anteriores esti-
verem em dia”, explicam os respon-
sáveis.

os responsáveis lembram a to-
dos que a data limite para emissão 
das notas (validade da nota) foi no 
dia 31 de janeiro. “Portanto, os agri-
cultores devem trazer as notas não 
utilizadas para serem carimbadas 
e revalidadas por mais um ano”, fri-

sam.
Conforme alteração do regula-

mento da Lei do iCMS, o prazo para 
prestação de contas durante o ano 
deve ser feito até 60 dias após o pre-
enchimento da nota, que é a venda 
do produto. “em virtude da apro-
vação do sistema de bônus do mo-
vimento agropecuário o produtor 
deverá atender essas exigências de 
prestar conta em tempo hábil, para 
após poder receber a sua parcela do 
bônus”, esclarece o Setor.

de acordo com a Secretaria de 
educação de Modelo, em virtude de re-
formas para melhor atender os alunos, 
o início do ano letivo será no dia 17 de 
fevereiro em todos os educandários, 

sendo eles, Centro de educação infantil 
Pequeno Lar, Jardim de infância Canti-
nho Alegre e escola reunida Municipal 
Professora Griseldi Maria Muller.

A Secretaria comunica ainda a to-

dos os interessados que o Calendário 
de eventos do Município está à dispo-
sição no departamento de Cultura com 
a Marinês Zanini e não mais na Secreta-
ria de educação. 

o Centro de referência em As-
sistência Social (CrAS) de Modelo 
comunica que estão abertas as ins-
crições para os cursos técnicos gratui-
tos através do Programa Nacional de 
Acesso ao ensino Técnico e emprego 
(Pronatec) do Governo federal.

As inscrições podem ser realiza-
das no CrAS das 07h às 12h15 e das 
13h às 18h. os interessados deverão 
levar os seguintes documentos: CPf 
e rG, comprovante de residência e 
comprovante de escolaridade. 

Conforme o CrAS, os cursos pac-

tuados para o ano de 2014 são Apli-
cador de revestimentos cerâmicos; 
Artesã de bordado a mão; Auxiliar 
de recursos humanos; Contador de 
histórias; escavadeira Hidráulica; es-
panhol básico e intermediário; inglês 
básico e intermediário; instalador Hi-
dráulico; Mulheres mil; operador de 
Computador; operador de empilha-
deira; operador de retroescavadeira; 
vitrinista. 

Para maiores informações os in-
teressados podem ligar no telefone 
(49) 3365-3402 ou 8883-0731.

Oportunidade

Transmissão de cargo

Pronatec está com 
inscrições abertas 

Schlösser assume o 
Executivo de Modelo 

o vice-prefeito de Modelo, Clóvis 
Schlösser, assumiu no final da tarde de on-
tem (07) o executivo Municipal. o ato de 
transmissão do cargo foi realizado no gabi-
nete do prefeito ricardo Maldaner, que se 
licenciou para um período de férias.

Schlösser ficará no cargo por 20 dias, 
isto é, até no dia 03 de março quando o 

prefeito ricardo retorna ao executivo.  
Maldaner está confiante no bom 

trabalho que será realizado pelo vice-pre-
feito Clóvis, que irá trabalhar para atender 
o compromisso do Plano de Governo, 
buscando sempre promover o desenvol-
vimento e a qualidade de vida de todos os 
modelenses.
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BOM JESUS DO OESTE

A colisão lateral aconteceu nas proximidades do trevo de entroncamento da cidade de Palma 
Sola no acesso a Br-280 

Grave acidente vitima dois 
bom-jesuenses 

RENATA MATTIA 

o dia 1º de fevereiro prometia 
ser de muita felicidade para as 
famílias Bruinsma e da Silva que 
deslocavam-se a um casamento na 
cidade paranaense de Santo Antônio 
do Sudoeste. estavam no veículo 
fiat/palio, placas de Bom Jesus do 
oeste, a vereadora ediane da Silva 
Bruinsma (PMdB), o seu esposo 
valmei Bruinsma, o filho Matheus 
Bruinsma e seus pais enio e Noeli da 
Silva. enio da Silva era irmão do vice-
prefeito de Bom Jesus do oeste, elton 
da Silva. Porém, por ironia do destino, 
não chegaram ao local desejado. 

A família se envolveu num grave 

acidente do tipo colisão lateral com 
um ônibus de linha da empresa Prin-
cesa dos Campos, nas proximidades 
do trevo de entroncamento da cidade 
de Palma Sola com a Br-280. de acor-
do com a Polícia rodoviária federal 
(Prf) de Palma Sola, duas pessoas do 
veículo morreram na hora, os demais 
tiveram ferimentos leves e graves. Já 
o motorista e demais passageiros do 
ônibus saíram ilesos.

Nesta semana a equipe de re-
portagem do jornal o Líder, a fim de 
trazer mais informações aos nossos 
leitores, esteve no município de Bom 
Jesus do oeste conversando com os 
parentes e colegas de trabalho das 
vítimas. 

 Divulgação/ Jornal A Fronteira

Fiat/palio esteve envolvido numa colisão lateral com um ônibus de linha 
nas proximidades de Palma Sola, que vitimou dois bom-jesuenses

 valmei Bruinsma, de 39 anos, era 
servidor da Prefeitura

Uma das vítimas fatais do acidente 
era o servidor da Prefeitura de Bom Jesus 
do oeste, valmei Bruisman, de 39 anos. 
valmei nasceu no dia 17 de novembro 
de 1974, no distrito de Juvêncio, muni-
cípio de Saudades. “ele sempre contava 
que a sua infância não tinha sido fácil. 
vindo de uma família humilde, sempre 
esteve ao lado dos pais e das suas irmãs. 

eles eram três filhos, duas mulheres e 
ele, e suas irmãs já faleceram. Para não 
deixar seus pais desamparados, sempre 
estava dando força e tranquilizando-os e 
agora, o único filho vivo também partiu”, 
disse a esposa e vereadora ediane. 

“A nossa história de amor começou 
em um baile”, lembra ediane. Após, ini-
ciaram o namoro, veio o casamento e 
como presentes, dois filhos. Matheus, 
também envolvido no acidente, e Gui-
lherme, que no dia da tragédia era o 

pajem do casamento em Santo Antônio 
do Sudoeste. “valmei sempre foi um pai 
muito exemplar, um marido carinhoso 
e atencioso”, lembra. 

Atualmente, valmei trabalhava 
como vigia da Prefeitura. “ele sempre 
foi um bom profissional, dedicado e não 
ligava para as adversidades”, ressaltou o 
prefeito de Bom Jesus do oeste, Airton 
Antônio reinehr. “Com certeza o valmei 
será sempre lembrado pelos seus atos 
de caridade, sua bondade e disposição 
para vencer na vida”, salienta a esposa. 

dona noeli não resistiu aos 
ferimentos e faleceu na colisão

Noeli francisca da Silva, de 58 
anos, também estava no acidente 
e não resistiu aos ferimentos. A 
vítima é mãe da vereadora bom-
jesuense eliane Bruinsma. 

dona Noeli, como era popu-
larmente chamada, nasceu no 
dia 13 de julho de 1956. era a fi-
lha mais velha do casal erseno e 
Lúcia Baron. Logo na adolescên-
cia, conheceu o seu enio da Silva, 
que no passar dos anos tornou-se 
o seu marido. da união, tiveram 
dois filhos, edelmiro e ediane da 
Silva. “A mãe sempre foi muito 
presente e carinhosa. era uma 
pessoa simples, honesta e com 
uma disposição sem igual para 
ajudar os outros. Participava ati-
vamente do Clube de damas fã 
Nobre e Sempre Unidas, sendo 
também voluntária no Grupo de 
idosos de Bom Jesus do oeste”, 
lembra a filha. 

Conforme os familiares, dona 
Noeli deixará saudades pelos 
seus atos de generosidade. “ela 

era uma boa companheira, ex-
celente esposa e muito dedicada 

para ver todas as pessoas bem e 
felizes”, finalizou a filha ediane. 

Além das vítimas fatais, estiveram 
envolvidos no acidente a vereadora 
ediane Bruinsma, com ferimentos 
leves, seu filho Matheus e o pai enio 
da Silva. “o Matheus teve alguns fe-
rimentos na bacia e bancadas na ca-
beça, já foi devidamente medicado e 
não corre risco de morte”, disse.

de acordo com informações dos 
familiares, o quadro clínico de enio 
da Silva é grave mas está instável. “Na 
colisão ele teve sete costelas quebra-

das, sendo que uma delas perfurou o 
pulmão. Nesta semana ele foi interna-
do da UTi do Hospital regional Tere-
zinha Gaio Basso, em São Miguel do 
oeste. Mas sabemos que ele é forte e 
sairá desta”, ressaltou o vice-prefeito e 
irmão da vítima, enio da Silva.

Após o acidente, o prefeito Airton 
Antônio decretou luto oficial de três 
dias. “estamos enlutados pelas famí-
lias. Para o município foi uma grande 
perda”, finalizou o prefeito. 

Fotos: Arquivo pessoal

Vereadora Ediane, juntamente com o 
seu esposo Valmei Bruinsma e o filho 
Guilherme na primeira eucaristia do 

filho mais velho, Matheus

Avós Enio e Noeli Francisca da Silva com o neto mais novo Guilherme 

Bom Jesus do Oeste
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3ª idade

Definições

Benefícios

Grupos de Idosos planejam 
atividades de 2014 

Reunião define benefícios 
com os acadêmicos 

Poder Público assina convênio com o 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais

Na última segunda-feira (03), acon-
teceu uma reunião com as lideranças 
dos Grupos de idosos do município 
para tratar acerca do planejamento das 
atividades para o ano de 2014.

Ainda na oportunidade foi trata-
do sobre o reordenamento do Sistema 
Único da Assistência Social (SUAS) no 
município de Cunha Porã. Com este 
reordenamento da Assistência Social, 
a estrutura física do Centro de referên-
cia especializada de Assistência Social 
(CreAS) foi absorvida pela Secretaria 
Municipal da Assistência Social, a qual 
passará a executar e atender casos de 
média e alta complexidade e com isso, 
atender as exigências do Ministério de 
desenvolvimento Social para efetiva-
ção do SUAS. A sua sede passou a fun-
cionar em novo endereço, tendo como 
referência os fundos do Cartório eleito-

ral do município. 
Ainda na ocasião, foi feita a apre-

sentação da equipe técnica que estará 
à frente deste trabalho que será desen-
volvido pela Secretaria. No antigo ende-
reço permanece o Centro de referência 
em Assistência Social (CrAS) do muni-
cípio de Cunha Porã, bem como o de-
partamento de Habitação e o Cadastro 
Único – Bolsa família.

Segundo a secretária da Assistência 
Social, Terezinha rampi, é muito im-
portante repassar estas informações. 
“importante manter o contato com 
a diretoria dos grupos, pois eles têm 
o contato direto com os idosos parti-
cipantes dos grupos. então saberão 
como agir caso venha acontecer algu-
ma violação de média ou alta comple-
xidade nos direitos dos idosos”, finali-
zou a secretária. 

Ascom Prefeitura

Idosos planejaram as atividades para 2014

No último sábado (1º), aconteceu 
no Salão Nobre da Prefeitura uma reu-
nião com os acadêmicos do município. 
A reunião foi organizada pela Secreta-
ria Municipal da educação juntamente 
com a diretoria dos acadêmicos do mu-
nicípio. A secretária da educação Cri-
sane frey também esteve presente.

Na ocasião, foram definidas as 
datas de início das atividades dos 
transportes dos acadêmicos confor-
me o calendário universitário de cada 
instituição, além de outros assuntos. 
“Atualmente o município repassa aos 

acadêmicos o transporte totalmente 
gratuito para as instituições de ensino, 
das cidades de Chapecó, Maravilha, 
Pinhalzinho, São Miguel do oeste, 
itapiranga e frederico westphalen, no 
rio Grande do Sul”, enfatizou Crisane.  

o gasto mensalmente com o 
transporte para as instituições de en-
sino equivale a aproximadamente r$ 
45 mil. “esta é uma forma de incen-
tivar os jovens a continuar estudando, 
além de qualificar as pessoas para o 
mercado de trabalho do município”, fi-
nalizou. 

Esporte 
Associação desportiva de Cunha Porã inicia 
os trabalhos

Na manhã da última segunda 
feira (03), nas dependências do 
gabinete do prefeito Jairo ebeling, 
aconteceu a assinatura de um con-
vênio entre o município e o Sindi-
cato dos Trabalhadores rurais.

este repasse de recursos finan-
ceiros tem o objetivo de manter as 
ações do Sindicato, que se trata de 
uma organização de agricultores e 
trabalhadores rurais para financia-

mento de construção, reforma ou 
ampliação de moradias.

Neste acordo o município 
repassará ao Sindicato, o valor 
total de r$ 9.355,00 que serão 
repassados em cinco parcelas de 
r$ 1.871,00. A primeira parcela 
foi repassada no dia 5 de feve-
reiro e as demais até o último dia 
útil dos meses de fevereiro a maio 
de 2014.

“doutor G” trouxe dicas imperdíveis para um ano letivo 
de muitos planejamentos e metas alcançadas 

Palestra motivacional abre 
as atividades da Secretaria 
de educação

BEM-ESTAR

No início desta semana, acon-
teceu no Salão Nobre da Prefeitura 
de Cunha Porã uma palestra mo-
tivacional para os funcionários da 
Secretaria de educação. o evento 
foi organizado pela Secretaria Mu-
nicipal de educação e contou com 
a participação dos funcionários do 
setor.

A palestra foi ministrada pelo 
palestrante nacional Claudinei 
Luiz, o popular “doutor G”. Claudi-
nei Luiz é especialista em educação 
e realiza palestras em todo o terri-
tório nacional. Na palestra foram 
tratados os temas de autoestima, 
valorização do profissional, depres-
são, satisfação pessoal e relações 
humanas.

Segundo a secretária de educa-
ção, Crisane frey, o evento oficia-

“Doutor G” animou à tarde dos servidores

Ascom Prefeitura

lizou a abertura das atividades do 
setor para o ano de 2014. “desejo 
um bom ano de trabalho a todos e 
que possamos sempre contar com 

a equipe unida e confiante. Somos 
uma equipe e é nossa intenção fazer 
a diferença na educação municipal” 
finalizou Crisane. 

Na última segunda-feira (03), os 
professores da Associação desportiva 
de Cunha Porã (AdCP) deram início 
às atividades para o ano de 2014. em 
uma reunião interna juntamente com 
o diretor de esportes, Cassio Boehs, 
foram definidas as categorias que cada 
professor irá exercer durante este ano. 
“estivemos estipulando e organizando 
as aulas para os treinadores e professo-
res, oportunizando sempre os atletas 
cunhaporensess”, disse o diretor. 

Pelo segundo ano consecutivo, a 
AdCP vai participar do Campeonato 
estadual de futsal. “estaremos par-
ticipando em três categorias, Sub-11, 
Sub-15 e Sub-20 masculino”, afirmou 
o responsável pelos trabalhos, profes-
sor fabrício Müller. “Juntamente com 
o professor rodrigo Pandolfo, estare-
mos comandando a iniciação do futsal 
feminino na categoria Sub-11”, disse 
Müller.  

As categorias Sub-13, 15, 17 e adul-
to feminino estarão sobre o comando 
do professor diego Schenkel. “As de-
mais categoria Sub-07, 09, 13 e 17 mas-
culino, ficarão sob a responsabilidade 
do professor Anderson immich”, lem-
bra o diretor de esportes. 

o diretor de esportes convida os 
atletas interessados em treinar futsal 
para comparecer na próxima segun-
da-feira (10) nas dependências do Gi-
násio Municipal de esportes no turno 
matutino a partir das 08h30 e no turno 
vespertino a partir das 13h30 para rea-

lizar sua inscrição.

Professores buscam 
aperfeiçoamento em Joinville
durante os dias 25 de janeiro a 1º de 

fevereiro, os professores fabrício Müller 
e o diretor de esportes de Cunha Porã, 
Cássio Boehs, estiveram na cidade de 
Joinville realizando o estágio fernando 
ferretti/Krona futsal para treinadores e 
comissão técnica.

Neste curso de alto nível, estive-
ram presentes toda comissão técnica 
da Krona futsal. “durante o curso, o 
renomado professor fernando fer-
retti trabalhou todos os sistemas de 
ataque, jogos para aprendizagem dos 
fundamentos defensivos e ofensivos 
e também a importância das capaci-
dades coordenativas na formação de 

atletas de futsal”, ressaltou o diretor de 
esportes. 

Já o preparador físico da seleção 
brasileira e da Krona, João romano, 
por sua vez, trabalhou a potência ae-
róbia e anaeróbia e preparação física 
no futsal.

o professor Alexandre Mello 
(Xande), atualmente auxiliar técnico, 
trabalhou a parte de bola parada e go-
leiro linha, também o aprimoramento 
de tomada de decisão.

“Ainda na ocasião, o supervisor da 
equipe James veiga, realizou palestra 
sobre estrutura e funcionamento das 
equipes do Krona futsal. Para com-
pletar, os trabalhos de goleiro ficam 
por conta do preparador de goleiro e 
ex-seleção brasileira fred Antunes”, 
lembrou o professor fabrício Müller.

Professores participam de estágio em Joinville com renomados profissionais 

Divulgação
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A Câmara de dirigentes Lojistas (CdL) do município e a 
Prefeitura são parceiras para a manutenção do programa

Programa Jovem Aprendiz terá 
continuidade em Cunha Porã

OPORTUNIDADE

o Poder Público de Cunha Porã, 
juntamente com a Câmara de diri-
gentes Lojistas (CdL), formalizaram 
um convênio na tarde da última se-
gunda-feira (03). o repasse finan-
ceiro será de r$ 52.450,00, que será 
repassado para o programa em 12 
parcelas, durante o ano de 2014. 

o repasse financeiro mensal ao 
CdL visa promover a manutenção 
do Programa Jovem Aprendiz no 
município. “fechamos esta parceria 
por entender que este é um progra-
ma muito importante para a promo-
ção e inclusão social e profissional 
de jovens. os jovens incluídos no 
programa tem a oportunidade da 
primeira experiência profissional, 
são convidados a desempenhar vá-
rias atividades e com isso adquirem 
experiência para lidar com diferen-
tes situações no mundo do trabalho, 
aumentando desta forma as suas 
chances de sucesso profissional no 
futuro. e sempre que tratar de pro-

Formalização do convênio aconteceu na Prefeitura de Cunha Porã 

Ascom Prefeitura

fissionalização dos jovens, melhoria 
na mão de obra e formação do cará-
ter profissional, a CdL será parceira”, 
disse o presidente da entidade, Jef-
ferson de Melo. 

Para o prefeito Jairo ebeling, este 
é um excelente passo para a qualifi-
cação profissional. “o nosso objetivo 

é continuar investindo sempre em 
qualificação profissional de jovens 
em Cunha Porã. Para o Poder Públi-
co este é um importante programa 
que testará os jovens para um futuro 
brilhante, principalmente pela expe-
riência que estão agregando nas suas 
vidas”, finalizou ebeling.

Poder Legislativo
roberto Alff Correa assumiu a presidência 
da Câmara de vereadores

Na última segunda-feira (03), os 
vereadores de Cunha Porã retorna-
ram às atividades legislativas. A sessão 
contou com a presença de todos os 
vereadores e além dos trabalhos da 
ordem do dia, teve também a alteração 
na composição dos membros da Mesa 
diretora.

Na oportunidade, a vereadora izo-
nha Salete Gollmann (PP) apresentou 
um ofício comunicando a sua renúncia 
do cargo de presidente da Câmara de 
vereadores. Com a renúncia e em con-
formidade com o regimento interno 
da Câmara, o primeiro vice-presidente 
assume o cargo até o final deste ano, 
sendo assim, o vereador roberto Alff 
Correa (PSd) assumiu o comando do 

Legislativo. “É uma honra poder estar 
à frente do Legislativo de Cunha Porã. 
durante este ano estaremos intensifi-
cando os trabalhos e gostaríamos de 
contar com a presença dos munícipes 
em nossas sessões”, disse o presidente. 

Roberto Alff Correa comandará o 
Legislativo em 2014  

composição da Mesa diretora
o primeiro secretário para este 

ano legislativo será o vereador flá-
vio Biesdorf (PMdB) e o vereador 
Solmar Hubner (PSd) continua na 
função de segundo secretário. 

Ainda na sessão, os vereadores 
aprovaram a resolução que defi-
ne o número e datas das reuniões 
da Câmara de vereadores para 
2014. “As reuniões serão realiza-
das sempre nas segundas-feiras a 
partir das 19h. Serão quatro ses-
sões mensais podendo haver alte-
rações nas datas das sessões com 
comunicação antecipada pela 
mesa diretora da Câmara”, finali-
zou o presidente.

Ascom Câmara de Vereadores

Tradição

Repasse financeiro

Acontece neste domingo a 
Festa da Padroeira Nossa 
Senhora de Lourdes

Administração Municipal 
assina convênio com a APAE

É amanhã (09) na Gruta de Cunha 
Porã a grandiosa celebração festiva da 
Padroeira Nossa Senhora de Lourdes. 
As 28 comunidades da Paróquia esta-
rão presentes. Conforme os organiza-
dores, às 10h acontecerá a celebração 
da Santa Missa. 

“Também teremos um momen-
to onde cada comunidade levará aos 
pés do altar uma oferenda em sinal 
de gratidão por todas as bênçãos que 
deus derramou sobre nossas famílias, 
por intercessão de Nossa Senhora”, 
afirma o pároco. Ao meio-dia haverá 

almoço. “Pede-se aos interessados em 
confraternizar no local que adquiram 
as fichas na secretaria da paróquia”, 
ressaltam os organizadores.

À tarde haverá mate baile com 
duas bandas Grupo Chama e Banda 
Ébanos. “A coordenação pastoral 
agradece a todas as famílias que 
contribuíram na arrecadação feita 
em prol da celebração. e a você que 
vai participar da festa que tenha um 
domingo bem feliz e divertido. Nossa 
Senhora de Lourdes intercedei por 
nossas famílias”, finalizam. 

Na última semana, estiveram 
reunidos no gabinete da Prefeitura, o 
prefeito Jairo ebeling e representantes 
da Associação de Pais e Amigos dos 
excepcionais (APAe), escola especial 
renascer para a assinatura de um con-
vênio de r$ 27.600,00. 

de acordo com o chefe do execu-
tivo, o objetivo do acordo do repasse 
financeiro é para a manutenção dos 
serviços técnicos e administrativos da 
Apae. “este valor auxiliará os alunos 
para o custeio de transporte, manu-
tenção do programa SAed”, salientou 
o prefeito. 

o município repassará à APAe 
o valor total em 12 parcelas de r$ 
2.300,00 a serem transferidas até o 
último dia útil dos meses de janeiro a 
dezembro de 2014. “Além deste valor 

o município cede três servidores mu-
nicipais, um professor e dois auxilia-
res de serviços gerais somando apro-
ximadamente o valor mensal de r$ 
5.800,00”, enfatiza ebeling. 

“Para nós, responsáveis pelos tra-
balhos da APAe, sentimo-nos extre-
mamente felizes com estas ajudas. É 
somente com o esforço de todos que 
os programas dão certo e são sucesso. 
Nossos alunos merecem os melhores 
cuidados, e é isto que primamos desde 
o primeiro momento”, disse o presi-
dente da APAe, Paulo Hubner. 

Segundo o prefeito Jairo, é uma sa-
tisfação enorme poder auxiliar a Apae. 
“Queremos continuar sendo parceiros 
da APAe para que este bonito trabalho 
continue sendo executado com a mes-
ma excelência”, finalizou ebeling.

 Ascom Prefeitura

Convênio foi assinado na última semana 
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FLOR DO SERTÃO

Mais de 800 almoços foram servidos 

7ª festa de Nossa Senhora dos 
Navegantes e São Brás reúne 
centenas de pessoas 

Aconteceu no último domingo (02), a 
7ª festa de Nossa Senhora dos Navegan-
tes e São Brás, promovida pela comunida-
de da Linha Barra do Taraíras de flor do 
Sertão, em parceira com a Administração 
Municipal.

A festa teve início às 08h30 na ponte 

do rio Sargento com café e chimarrão aos 
navegadores. Às 09h30 aconteceu a saída 
com a imagem de Nossa Senhora até o 
Santuário e em seguida a missa com bên-
ção da água e da garganta.

Ao meio-dia foi servido o almoço no 
salão da comunidade Barra do Taraíras, 

onde conforme os organizadores, mais de 
800 almoços foram servidos.

os organizadores afirmam ainda que 
a festa foi um sucesso e superou as ex-
pectativas. o valor arrecadado deverá ser 
aplicado em melhorias no salão da comu-
nidade. 

Fotos: Isabel Muller/ O Líder

Em procissão, imagem foi levada até o altar

Navegadores foram recepcionados com canto litúrgico Imagem da Nossa Senhora dos Navegantes foi transladada 
até a Linha Barra do Taraíras pelo Rio Sargento 

Missa que teve a bênção da garganta foi ministrada pelo 
Padre Pedro Baldissera  

A Segurança Pública de flor do 
Sertão foi beneficiada com uma nova 
viatura modelo fiat/pálio. o veículo 
foi entregue durante uma solenidade 
em São Miguel do oeste, que contou 
com a presença do governador de 
Santa Catarina, raimundo Colombo 
e do secretário de estado de Seguran-
ça Pública, César Augusto Grubba. 
representando flor do Sertão estive-
ram presentes o secretário de Admi-

nistração, Leandro Neuhaus, e o sol-
dado da Polícia Militar, delcio Pigatto.

A ação faz parte do Pacto por 
Santa Catarina e beneficiou diver-
sos municípios que fazem parte da 
área de abrangência da Polícia Civil 
e Militar de São Miguel do oeste. de 
acordo com o Neuhaus, a viatura 
beneficiará flor do Sertão fornecen-
do maior agilidade e eficiência na 
patrulha.

o Conselho Municipal dos direitos 
da Criança e Adolescente de flor do 
Sertão, no uso de suas atribuições co-
munica à população que a eleição para 
preenchimento de vagas remanescen-
tes do Conselho Tutelar, que seria rea-
lizada ontem (07) foi adiada.

o Conselho informa ainda que as 

inscrições para se candidatar ao referi-
do cargo foram novamente abertas até 
a próxima quinta-feira (13) das 08h às 
11h e das 13h30 às 16h, junto ao Centro 
Administrativo Municipal.  

Poderão inscrever-se ao cargo de 
Conselheiro Tutelar, os candidatos que 
preencherem os seguintes critérios: 

reconhecida idoneidade moral; idade 
superior a 21 anos; ter residência fixa 
no município; ter ensino fundamental 
completo; não ter registro de ocorrência 
junto ao Conselho Tutelar com violação 
de direito comprovada; não possuir ou-
tra atividade remunerada tanto na área 
pública quanto na área privada.

devido aos inúmeros associa-
dos flor-sertanenses a Cooperativa 
Base Nacional de Serviços Sulcre-
di Central, inaugura hoje (08) sua 
agência em flor do Sertão para me-
lhor atender o seu associado. 

A inauguração contará com uma 
programação especial para celebrar 
a chegada da agência ao município, 
contando com um roteiro de ônibus 
com saída dos ônibus às 09h, com o 
seguinte roteiro: Linha fuzil, Barra 
do Taraíras, Sarandi ao evento e o 
outro ônibus com o mesmo roteiro 
passando pela Linha Pedra Branca, 
flor da Serra, Cabeceira do Poço 
rico, Ato Sargento, Costa do Sar-

gento, Poço rico Baixo, Marmeleiro 
ao evento.

o ato inaugural com presença 
de autoridades está previsto para 
acontecer às 10h e após será servido 
coffe break no restaurante Sotili com 
som ao vivo.

de acordo com os organizado-
res, o evento se destina a todos os 
associados e população em geral. 
“Queremos que todos os muníci-
pes participem desse momento im-
portante para a Sulcredi, será uma 
honra termos uma agência em flor 
do Sertão, e faremos o possível para 
atender a todos da melhor maneira 
possível”, destacam.

Educação 

Conselho Tutelar

Atividades foram retomadas no educandário Municipal 

eleição é adiada e novo prazo de inscrições está aberto

Na última segunda-feira (03), o 
Centro Municipal Padre Luis Muhl 
iniciou as atividades referentes ao ano 
letivo de 2014. Na ocasião, aconteceu 
uma reunião com todo o corpo docen-
te, bem como funcionários e colabora-
dores do setor de educação. estiveram 
presentes a diretora do educandário, 
Maria Lúcia freiberger, que coordenou 
a reunião, o prefeito rogério Perin, a 
secretária de educação, Hélida Stock, a 
coordenadora pedagógica eliane Gatto 
e a secretária de Saúde, Maristela valler.

Na ocasião, o prefeito deu as boas 
vindas a todos e explanou sobre as 
ações destinadas à educação para este 
ano. “o setor educacional é um dos 
setores que necessita de um grande 
investimento, mas poucos recursos são 
destinados à educação. Para este ano 
seremos beneficiados com a amplia-
ção do ginásio municipal de esportes, 
além de todo o investimento em ma-
terial escolar e profissional, garantindo 

uma educação de qualidade, contudo, 
sabemos que a estrutura física do edu-
candário necessita de melhorias, é uma 
prioridade”, destaca.

durante o encontro teve ainda a 
organização do planejamento e todos 
os funcionários receberam material 

personalizado para o ano. “Todos os 
funcionários necessitam de material 
para seu planejamento, buscamos 
personalizar cada um como uma pe-
quena homenagem e uma maneira de 
dar as boas-vindas”, destaca a direção 
da escola.

Planejamento para 2014 foi apresentado pelo prefeito 

Ascom Prefeitura

Nova agência 

Patrulha 

Sulcredi inaugura hoje 
agência em Flor do Sertão

Polícia Militar de Flor do 
Sertão recebe viatura
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MAXiMiLiAN SCHeLL
o ator austríaco, vencedor do oscar de melhor ator, em 1961, pelo filme o 

Julgamento de Nuremberg (1960), morreu durante a madrugada de sábado (1º). 
Natural de viena, capital austríaca, Schell é filho de uma família de artistas. foi 
descoberto pelo diretor Laszlo Benedek, com quem fez vários filmes no cinema 
germânico até estrear em Hollywood, em 1958, no longa os deuses vencidos. 
Após o reconhecimento com o papel de Hans rolfe, o advogado de defesa dos 
oficiais nazistas em o Julgamento de Nuremberg, tornou-se um ator requisitado em Hollywood, par-
ticipando de grandes produções como Cruz de ferro (1977) e o dossiê de odessa (1974). Neste filme, 
contracenou com Jon voight, de quem se tornou amigo – Schell é padrinho de Angelina Jolie, filha de 
voight que nasceu à época. Além da vitória no oscar de 1961, o ator foi indicado à estatueta em duas 
outras oportunidades.

LUiS ArAGoNÉS  
o futebol espanhol e também o mundial como um todo está de luto. Mor-

reu na madrugada de sábado (1º), aos 75 anos, o ex-técnico da fúria e ídolo do 
Atlético de Madrid, Luis Aragonés. Segundo o jornal ‘Mundo deportivo’, em de-
zembro de 2013, ele já havia comunicado a decisão de não treinar mais devido a 
uma leucemia. Aragonés treinou a fúria entre 2004 e 2008, tendo conquistado 
a eurocopa em 2008, na edição realizada em conjunto por Áustria e Suíça. Na 
ocasião, os espanhois quebraram um jejum de 64 anos e deram início ao ciclo vencedor da seleção, 
que viria a ganhar a Copa do Mundo, em 2010, e a edição seguinte da euro, em 2012.

 PHiLiP SeYMoUr HoffMAN 
o ator de 46 anos foi encontrado morto no banheiro de seu apartamento em 

Nova York, no domingo (02). ele ganhou o oscar de Melhor Ator por “Capote”, em 
2006, e foi indicado na premiação outras três vezes. Hoffman  era casado com a 
estilista Mimi o’donnell e deixa três filhos. ele  lutava contra o vício em drogas. 
Um dos seus primeiros trabalhos foi em 1992 em “Perfume de Mulher”, com Al 
Pacino. o primeiro papel de destaque foi em “Boogie Nights”, de 1997. entre os 
projetos recentes está a saga “Jogos vorazes”. Além de levar o prêmio por “Capote” (2005), foi lem-
brado pela Academia por suas atuações em “o mestre” (2012), “dúvida” (2008) e “Jogos de poder” 
(2007). outros personagens importantes da carreira foram Jon Savage, em “A família Savage” (2007), 
que o fez ser indicado ao Globo de ouro. ele também recebeu elogios ao interpretar o jornalista Lester 
Bangs em “Quase famosos” (2000) e o vilão owen davian de “Missão impossível 3”.

edUArdo CoUTiNHo
o cineasta de 81 anos foi assassinado a facadas no domingo (02), dentro de 

casa no bairro da Lagoa, na zona sul do rio Janeiro. o filho, daniel Coutinho, é 
o principal suspeito. ele também seria o responsável por esfaquear a mãe e, em 
seguida, teria tentado se matar.

Coutinho era considerado um dos maiores documentaristas do Brasil. en-
tre seus trabalhos de maior destaque estão Cabra Marcado para Morrer, edifício Master, Jogo de Cena 
e Babilônia 2000. em 2007, o cineasta ganhou um Kikito de Cristal, principal premiação do cinema 
brasileiro, pelo conjunto da obra.

roSiNA PAGÃ
A cantora morreu na segunda-feira (03), aos 94 anos, em sua casa em Los 

Angeles, nos estados Unidos. rosina era viúva e não deixou filhos. ela será en-
terrada em Los Angeles, onde vive desde 1955. rosina Cozzollino fez dupla com 
a sua irmã elvira Pagã durante quatro anos. As duas ficaram conhecidas como 
irmãs Pagã no rádio alcançando o sucesso na década de 30 e gravando com 
grandes compositores como Ary Barroso, Lamartine Babo. As irmãs gravaram 
ainda marchinhas de Carnaval de sucesso como “Não te dou a chupeta” e atuaram no filme “Alô alô 
Carnaval”, ao lado de Carmen Miranda. em 1955, a cantora dublou a personagem Lady do desenho 
animado da disney “A dama e o vagabundo”.

CArLoS BorGeS
o ex-jogador uruguaio, que defendeu o Peñarol e marcou em 1960 o primei-

ro gol da história da Copa Libertadores da América, morreu aos 82 anos. fontes 
ligadas ao time disseram que a morte ocorreu na noite de terça-feira. “Lucho” 
Borges surgiu nas categorias de base do Peñarol, clube com o qual conquistou 
sete campeonatos uruguaios na década de 1950 e 1960, e a primeira edição da 
Copa Libertadores, em 1960. 

reiNALdo oTT
faleceu no sábado (1º), no Hospital regional de São Miguel do oeste, aos 28 anos. o seu corpo foi 

velado na Capela de Padre réus São José do Cedro e sepultado no cemitério da comunidade.

diNArTe ÂNToNio doS SANToS
faleceu na segunda-feira (03), no Hospital regional de São Miguel do oeste, aos 72 anos. o seu 

corpo foi velado na Capela de Padre réus São José do Cedro e sepultado no cemitério da comunidade. 

viToriNo ZordAM
faleceu na terça-feira (04), no Hospital São Lucas de Guaraciaba, aos 82 anos. o seu corpo foi ve-

lado na Capela Mortuária da igreja Matriz de Guaraciaba e sepultado no cemitério municipal de Gua-
raciaba.

reiNALdo oTT
faleceu no sábado (01), no Hospital regional de São Miguel do oeste, aos 28 anos. o seu corpo 

foi velado na Capela de Padre réus, em São José do Cedro e sepultado no cemitério da comunidade.

diNArTe ÂNToNio do SANToS
faleceu na segunda-feira (03), no Hospital regional de São Miguel do oeste, aos 72 anos. o seu corpo 

foi velado na Capela de Padre réus, em São José do Cedro, e sepultado no cemitério da comunidade. 

viToriNo ZordAM
faleceu na terça-feira (04), no Hospital São Lucas de Guaraciaba, aos 82 anos. o seu corpo foi velado 

na Capela Mortuária da igreja Matriz de Guaraciaba e sepultado no cemitério municipal de Guaraciaba.

NiCo NiCoLAiewSKY
o ator e músico de 56 anos morreu na sexta-feira (07), no Hospital Moinhos 

de vento, em Porto Alegre. o músico, conhecido pela interpretação do maestro 
Pletskaya no espetáculo Tangos & Tragédias estava internado para tratar de uma 
leucemia mieloide aguda desde o dia 20 de janeiro, quando começou a passar 
por sessões de quimioterapia para tratar da doença. Por causa da doença de Nico, 
foi cancelada a temporada de verão do espetáculo Tangos & Tragédias, que ocor-
ria de forma contínua, desde 1987 no Theatro São Pedro em Porto Alegre/rS. 

Polícia Militar

Período de proibição encerrou no dia 31 de janeiro com 
diversas apreensões, inclusive de duas embarcações a motor

Polícia Ambiental divulga 
relatório da operação 
Piracema 

EXTREMO OESTE 

A Polícia Ambiental divulgou na 
última quarta-feira (06), o relatório 
da operação Piracema 2013/2014. 
Segundo o comandante da Polícia 
Militar Ambiental de São Miguel do 
oeste, tenente everton Carlos ron-
caglio, o período de Piracema na 
bacia hidrográfica do rio Uruguai 
iniciou em 1º de outubro de 2013 
e se estendeu até o dia 31 de janei-
ro. durante esse período de defeso, 
diversas restrições foram impostas, 
para pescadores profissionais ou 
amadores.

roncaglio destacou que a Po-
lícia Militar Ambiental realizou 
ao todo 22 operações especiais de 
combate à pesca predatória e orien-
tação, principalmente a população 
ribeirinha. As atividades foram de-
senvolvidas nos principais rios da 
região, entre eles, o rio Uruguai, 
Antas, Peperiguaçu, rio das flores, 
bem como nos lagos das Pequenas 
Centrais Hidrelétricas da região. 
Nas áreas não navegáveis, foram 
realizadas operações terrestres, 
com abordagens de veículos em 
circulação nas estradas que mar-
geiam os rios, e abordagens nos lo-
cais de camping ou acampamento 

 Polícia Militar Ambiental

Polícia Militar Ambiental realizou ao todo 22 operações especiais de 
combate à pesca predatória e orientação

de pescadores.
o comandante informou que 

durante esse período de quatro 
meses, foram envolvidos nas opera-
ções, 18 policiais militares ambien-
tais, duas embarcações aquáticas e 
três viaturas, nas operações terres-
tres. Ao todo foram apreendidas 103 
redes das mais diversas malhas, 11 
espinhéis, com um total de 405 an-
zóis, 108 esperas, três tarrafas, duas 
carretilhas e duas embarcações com 
motor. Conforme o comandante, no 

mesmo período foram emitidos r$ 
8 mil em autuações administrati-
vas ambientais, 650 pessoas foram 
abordadas e foi feita a soltura de 
aproximadamente 250 peixes pre-
sos em redes e demais equipamen-
tos de pesca.

Um ponto importante a ser des-
tacado durante este período, segun-
do o comandante, foi à colaboração 
da sociedade, demonstrada por 
meio de informações e denúncias 
sobre a prática da pesca predatória.

Quatro acidentes são registrados em Maravilha na última quarta-feira

Homens tentam roubar residência em Maravilha, mas são pegos pela PM 

A Polícia Militar (PM) registrou 
na última quarta-feira (05) quatro 
acidentes de trânsito. Na Aveni-
da Maravilha, por volta das 07h05, 
ocorreu um acidente com danos 
materiais. No local foi constatado 
que houve uma colisão transversal 
envolvendo um vw/gol, de Maravi-
lha e uma motocicleta de riqueza.

outro acidente aconteceu na 
rua Albino Cerutti Cella, por volta 
das 14h. A guarnição da PM isolou 
o local onde ocorreu uma colisão 

transversal entre o veículo Nissan/
frontier e a motocicleta Honda/
bros, ambos de Maravilha, e aguar-
dou a chegada da Polícia Civil para 
os demais procedimentos.

o terceiro acidente aconte-
ceu na rua Prefeito Albino Cerutti 
Cella, por volta das 15h24. envol-
veram-se os veículos fiat/pálio, 
emplacado em Maravilha, e o fiat/
uno, o qual não pode ser identifi-
cado, pois o mesmo evadiu-se do 
local, não sendo localizado pela 

guarnição.
o último acidente registrado 

aconteceu na rua Serafin Bertas-
so, por volta das 02h30. Teve como 
envolvido na colisão a motocicle-
ta Honda/CG150, de Maravilha, o 
qual colidiu na traseira de um tra-
tor iveco, também de Maravilha, 
sendo que o mesmo estava estacio-
nado. A guarnição efetuou os pro-
cedimentos cabíveis e a vítima foi 
conduzida ao hospital pelo Corpo 
de Bombeiros.

Na última terça-feira (04), a 
Polícia Militar (PM) registrou uma 
tentativa de roubo, na Linha Três 
Coqueiros, por volta das 13h15, 
tendo como vítimas um casal e au-
tores do fato dois homens. 

A vítima informou que os dois 
homens estavam com o rosto co-
berto com camisetas e de posse de 
uma faca e uma arma de fogo, do 
tipo revólver. A solicitante infor-

mou que os autores comunicaram 
o assalto e lhe apontaram a arma, 
neste momento com auxílio de seu 
companheiro conseguiu fechar a 
porta. os autores, ao perceber que 
haviam mais pessoas no interior 
da residência, empreenderam fuga 
por um matagal nos fundos da pro-
priedade.

No momento as guarnições da 
PM foram empenhadas na tentati-

va de captura dos agentes. A área 
foi cercada por uma das guarnições 
enquanto a outra efetuava buscas 
no interior da mata, a qual seguiu 
por uma trilha e ao final desta loca-
lizou os dois envolvidos no pátio da 
casa de um deles. os mesmos apre-
sentavam as características repas-
sadas, mas negaram os fatos, en-
tretanto, foram reconhecidos pelas 
vítimas e conduzidos à delegacia.
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No TrÂNSiTo SoMoS TodoS PedeSTreS!

Major
Segalin

CALeNdÁrio de 
LiCeNCiAMeNTo 

de veÍCULoS
Como é de conhecimento de todos os proprietários de veículos, existe um 

calendário em cada estado para o licenciamento de veículos automotores.
o licenciamento é uma espécie de renovação da licença para o veículo 

transitar, é o momento também em que o Governo aproveita para cobrar o im-
posto sobre Propriedade de veículos Automotores (iPvA), no mesmo ato, via 
de regra, os proprietários de veículos recolhem o Seguro obrigatório (dPvAT).

No momento do licenciamento, o Poder Público deveria fazer uma visto-
ria geral nos veículos, renovando a licença daqueles que atendam aos requi-
sitos legais, cancelando (retirando de circulação), aqueles que não ofereçam 
condições de segurança para o trânsito em vias públicas.

Acontece, na verdade, que isso não ocorre, as vistorias anuais não foram 
efetivadas em todo o território nacional, apenas por ocasião de transferência 
de propriedade ou mudança de qualquer característica do veículo é que o 
Poder Público obriga a realização de vistorias. Não podemos vedar os olhos 
para essa realidade, o proprietário de veículo que atualmente paga as taxas e 
impostos em dia, independentemente de vistorias ou da condição do veículo, 
tem o licenciamento renovado.

Não deveria ser dessa forma, a renovação da licença para trânsito deveria 
ser precedida de uma análise criteriosa dos veículos, especialmente dos itens 
de segurança. oportuno ressaltar, que alguns tipos de veículos, como é o caso 
de transporte escolar e veículos de cargas com trânsito no exterior, possuem 
obrigatoriedade de vistorias semestrais ou anuais.

Pois bem, em que pese as condições acima expostas, cada estado possui 
um calendário definido para o licenciamento de sua frota (ou pagamento de 
taxas e impostos), cujo calendário é adotado pelo número final das placas dos 
veículos.

Quando, porém, os veículos circularem em outros estados da federação, 
onde possivelmente o calendário seja outro, a resolução 110/2000, do Conse-
lho Nacional de Trânsito (Contran), definiu um calendário federal para unifor-
mizar a fiscalização, o qual segue a seguinte ordem:

1. veículos com número final da placa 1 e 2, devem ser licenciados até 30 
setembro;

2. Placas final 3, 4 e 5 outubro;
3. Placas 6, 7 e 8 novembro; e
4. Placas final 9 e 0 dezembro.
Amigo motorista, quando for circular com seu veículo em outro estado, 

procure verificar se o seu veículo está licenciado de acordo com o calendário 
nacional, pois além da penalidade de multa, veículos não licenciados podem 
ser retirados de circulação até que a irregularidade seja sanada, portanto, os 
transtornos serão enormes, tudo agravado pelo fato de você estar, possivel-
mente, longe de casa.

ocorrência foi registrada na PCH em romelândia

Salvamento em altura é 
realizado pelo Corpo de 
Bombeiros 

3ª COMPANHIA DE BOMBEIROS MILITAR DE MARAVILHA

Na última segunda-feira (03), os 
Bombeiros Militares e Comunitários 
da 3ª Companhia de Bombeiros Mi-
litar de Maravilha – 12º BBM - foram 
mobilizados para atender uma ocor-
rência complexa de queda de nível no 
canteiro de obras da Pequena Central 
Hidrelétrica (PCH) São Jorge, no mu-
nicípio de romelândia.

Conforme o Corpo de Bombeiros, 
ao chegarem ao local, foi verificado 
que a vítima encontrava-se dentro do 
canteiro de obras que possuía uma 
profundidade de 22 metros em rela-
ção ao nível do solo. foram iniciados 

os procedimentos de atendimento 
pré-hospitalar, mas devido as carac-
terísticas do local era inviável o trans-
porte da vítima pelas escadas impro-
visadas do local.

A guarnição que atendeu a ocor-
rência armou um sistema de redução 
de força através de cabos e polias e a 
vítima foi elevada através da maca 
sked até a altura do solo.  Ainda de 
acordo com os Bombeiros, a comple-
xidade da ocorrência mostrou a im-
portância dos treinamentos diários 
nas mais variadas áreas de atuação, 
visto que em ocorrências desta natu-

reza não são admitidos erros por par-
tes dos Bombeiros Militares.

Fotos: Divulgação/ Bombeiros MH

A vítima foi encontrada dentro do 
canteiro de obras que possuía uma 
profundidade de 22 metros

Para o resgate, o Corpo de Bombeiros armou um sistema se salvamento 
em altura utilizando técnicas que são repassadas nos treinamentos diários

Trânsito
Motorista colide em pedras, capota veículo e 
sai ileso do acidente

Na madrugada do domingo 
(02), por volta das 5h50, a Polícia 
rodoviária federal (Prf) posto de 
Maravilha registrou um acidente 
de trânsito, no KM-601, entre os 
municípios de Maravilha e Cunha 
Porã.

No local, os policiais encon-
traram o veículo vectra, com pla-
cas de Maravilha, capotado na 
lateral da pista. Segundo relatos 
do condutor, que saiu ileso do aci-
dente, o veículo saiu da pista após 
perder o controle e colidir contra 
algumas pedras, capotando poste-
riormente na lateral da via.

os policiais relataram que fo-
ram encontrados vários cascos de 
cerveja no interior do veículo e 
algumas unidades ainda não con-
sumidas em uma caixa de isopor, 
o que leva a crer que o motorista 
conduzia sob efeito de álcool.

A Polícia rodoviária federal de 
Maravilha (Prf) registrou na última 
terça-feira (04), um acidente de trânsito 
com vítima fatal no km 621,4 da Br-282, 
no município de iraceminha.

de acordo com a guarnição, estive-
ram envolvidos um veículo vw/15.180, 
placas de Maravilha que tinha como 

condutor um homem de 59 anos que 
saiu ileso. A vítima fatal de Maravilha, 
Germano rodolfo deter, de 51 anos, es-
tava na condução de uma Honda/NXr 
150 placas de Maravilha.

Conforme os policiais, a colisão foi 
frontal e a vítima faleceu no local do 
acidente.

Motorista teria perdido o 
controle do veículo

Divulgação/PRF

Trânsito
Acidente com vítima fatal é 
registrado em Iraceminha

 Divulgação/ Polícia Rodoviária Federal

Condutor da moto 
morreu no local 
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Há 18 anos o produtor cultiva a fruta, sendo que neste ano ele estima colher 
aproximadamente cinco mil melancias

ILAINE ROHDEN

Nesta época de calor tomar 
muito líquido e comer frutas são as 
recomendações dos profissionais 
para as pessoas manterem uma boa 
saúde. Uma das frutas mais consu-
midas nesta época é a melancia. 

em Maravilha, um produtor é 
famoso pela qualidade e sabor da 
melancia que produz. Pedrinho Ga-
lera conta que planta melancia há 18 

anos, mas o cultivo para consumo 
próprio já era realizado quando ain-
da morava com o seu pai. “eu apren-
di por conta, ninguém me ensinou. 
eu fui pesquisando a planta e a cada 
ano tentando corrigir o que eu fazia 
de errado, para que no próximo me-
lhorasse a produção”, enfatiza. 

Pedrinho trabalha sozinho no 
plantio das melancias, que atualmen-
te é feito na propriedade de 7,3 hecta-
res localizada na Linha Guaraipo, mas 

o local é mais conhecido como Pi-
nheiro Grosso. o agricultor conta que 
normalmente cultiva fumo e melan-
cia e nas safrinhas planta feijão e trigo. 
Além disso, tem um chiqueiro onde 
estão alojadas sete criadeiras, que são 
vendidas particularmente. Conforme 
Pedrinho, entre todas as atividades o 
cultivo de melancia é a principal fonte 
de renda. “desde o primeiro ano que 
resolvi plantar, em 1995, eu já me dei 
bem, pois colhi bem e assim conti-

nuei”, justifica.
o agricultor resolveu seguir o 

plantio, tanto que no primeiro ano 
plantou apenas um hectare, já no 
segundo aumentou para dois, até 
chegar a plantar oito hectares de me-
lancia, sendo que alugou uma área 
de seis hectares do seu cunhado na 
Linha Chinelo Queimado. “Nessa 
época eu levava melancia para Cha-
pecó e abastecia os supermercados 
Celeiro e o Brasão, que são os maiores 

de lá”, conta. 
Atualmente, Pedrinho cultiva cer-

ca de 3,5 hectares de melancia e neste 
ano ele acredita que deve colher 
até no final da safra aproximada-
mente cinco mil frutas boas para 
comercialização, que pesam mais 
de nove quilos. “isso fora as que 
são de descarte e que pesam me-
nos, não que não sejam boas, ao 
contrário, mas é pela venda que é 
menor”, explica.

Nestes 18 anos que exerce a ativi-
dade, Pedrinho lembra de um fato mar-
cante. ele foi convidado por um amigo 
para plantar uma roça junto, na encosta 
do rio Sargento, em flor do Sertão, pois 
lá não era típico de geada, o que seria 
uma boa saída para entrar no mercado 
antes dos demais produtores. “Por um 
azar me aconteceu uma zebra um dia. 
eu estava carregado de trabalho, meio 
apurado, e carreguei um monte de pro-
duto que tinha que passar lá, e meio 
depressa peguei um produto errado e 
lá também passei sem ver que era um 

produto errado e daí acabei estragando 
um pedaço do plantio”, lembra ele, que 
ao invés de passar um produto para in-
seto, passou um que era para dessecar 
o inço no meio do feijão. 
Pedrinho também lembra da maior 
melancia que já colheu. foi há oito 
anos e pesou 32 kg. “Neste ano elas não 
deram tão grande, mas a maior colhi 
nessa semana e tinha 26 kg”, conta. o 
produtor afirma ainda que em uma 
colheita levou uma carga da fruta no 
mercado de Chapecó em que a média 
de cada melancia foi de 23 kg. 

aconteciMentoS curioSoSo cultivo
o produtor conta que não exista 

segredo no plantio da fruta. Logo após 
a colheita da melancia ele planta outra 
cultura, normalmente feijão, e assim que 
o colhe já começa a preparar a terra para 
o plantio da melancia novamente. “isso 
acontece no final de maio. Já começo a 
preparar a terra, se precisa colocar cal-
cário ou uma cama de aviário e normal-
mente planto aveia em cima”, conta.

A aveia é mantida na terra até secar 
e se for outra cultura é colhida para fazer 
as covas e plantar a melancia. “Nesta 
safra eu plantei uma parte das melan-
cias no final de agosto, porque tem uma 
parte que quase não pega geada, já no 
restante eu atrasei, plantei mais tarde, 

onde eu estou colhendo agora”, comen-
ta o produtor, ao destacar que isso até 
favoreceu a venda, pois a produção está 
durando mais tempo. 

Conforme Pedrinho, a melhor ter-
ra para o plantio da melancia é a que é 
macia e que conserva a umidade. “ela 
não pode ser uma terra muito seca e ter 
pedregulho, porque se der muitos dias 
de sol ela já apanha e reduz o tamanho”, 
explica.

o produtor utiliza normalmente 
duas variedades de semente, Avista que 
é importada dos estados Unidos e a Tac 
que é japonesa. Pedrinho explica que 
nos anos anteriores utilizava o adubo 
químico e depois que o pé estava com 

a rama crescida utilizada o esterco de 
porco líquido. “Neste último ano eu 
utilizei o adubo orgânico mineral, que 
tem tanto o químico quanto o orgânico 
junto”, comenta, esclarecendo que, além 
disso, utiliza ureia quando precisa e os 
tratamentos contra insetos.

Pedrinho salienta que uma melan-
cia leva em torno de três a quatro me-
ses para ficar boa. “depende do calor 
e da luminosidade, quanto mais luz do 
sol, mais rápido ela vem, mas também 
muito sol mata ela, pois é uma cultura 
que depende bastante de água também”, 
frisa.

o produtor está trabalhando para 
num futuro, não distante, plantar me-
lancia com sistema de irrigação para po-
der plantar mais tarde, e assim fornecer 
a fruta em um período que normalmen-
te ninguém tem. “Aí vai ser uma cultura 
que dá para ganhar dinheiro porque 
ninguém tem e dá para produzir o dobro 
melhor em clima normal. Assim como 
outra cultura ela pode ter uma colheita 
ruim, e tem gente que se não tem certe-
za não quer fazer porque tem medo de 
perder e na agricultura quem tem medo 
de perder não pode fazer nada, porque é 
uma empresa sem telhado”, destaca. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Mais de cinco mil frutas devem ser comercializadas por Galera 

Produtor tem 
satisfação 
em cultivar 
melancia

Cerca de 3,5 hectares foram utilizados para o plantio neste ano

Agricultura
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o deputado federal Celso Mal-
daner (PMdB/SC) destacou, em dis-
curso na Tribuna da Câmara na última 
terça-feira (04), uma boa notícia para 
os suinocultores brasileiros. Segundo 
o deputado, o Ministério da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimento (Mapa) 
levou ao Ministério da fazenda a pro-
posta de incluir, a partir de março, a 
carne suína na pauta dos produtos 
amparados pela Política de Garantia de 
Preços Mínimos (PGPM). de acordo 
com o secretário de Política Agrícola do 
Ministério, Neri Geller, a proposta está 
na fazenda desde a semana passada e 
deve ser analisada na próxima reunião 
do Conselho Monetário Nacional. 

“A proposta atende às reivindica-
ções do setor, que luta pela garantia 
de um preço mínimo para a carne su-
ína desde 2012, ano em que criadores 
tiveram grandes prejuízos devido à 
disparada dos preços dos grãos, o que 
impactou fortemente nos custos de 

produção, praticamente inviabilizando 
a atividade”, explica o deputado. 

entre os suinocultores, havia uma 
expectativa de que a carne suína seria 
incluída no PGPM em dezembro, o que 
não se concretizou. de acordo com o 
Ministério da Agricultura, a intenção 
de incluir a carne suína no PGPM em 
março se deve ao fato de que historica-
mente os preços pagos aos produtores 
começam a cair neste período, com 
baixa, sobretudo em junho e julho. 

Ainda conforme o Ministério, a 
proposta tem subsídio nos custos va-
riáveis de produção estimados pela 
Companhia Nacional de Abastecimen-
to (Conab) e pela empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecuária (embrapa). 
“Trata-se de uma vitória de todos os 
suinocultores brasileiros, que se orga-
nizaram e conseguiram sensibilizar o 
governo da clara necessidade de incluir 
a carne suína no PGPM”, finaliza Mal-
daner.

As culturas de soja, hortaliças, tem-
peros, folhosas e a pecuária bovina já 
estão começando a sentir os prejuízos 
da temperatura elevada combinada 
com a falta de chuva em Santa Catari-
na. Além disso, muitos municípios já 
estão fazendo o transporte de água para 
o abastecimento de granjas de suínos e 
aves. 

Apesar da situação a Secretaria de 
estado da Agricultura acredita que a 
safra de grãos deverá ser boa, pois o 
milho/safra já está com sua produção 
consolidada e a soja, caso volte a cho-
ver nos próximos dez dias, poderá se 
recuperar.

o secretário da Agricultura e da 
Pesca, João rodrigues, salienta que to-
dos os órgãos da Secretaria, por meio 
da empresa de Pesquisa Agropecuária 
e extensão rural (epagri) e do Centro 
de informações de recursos Ambien-
tais e de Hidrometeorología de Santa 
Catarina (Ciram) estão monitorando 
a situação da falta de chuvas e a alta 
temperatura registrada no estado. “os 
valores dos prejuízos ainda não foram 
quantificados, mas há expectativa de 
volta de chuvas a partir da segunda 
quinzena deste mês”, destaca.

Sobre os apagões de energia elétri-
ca, o secretário-adjunto, Airton Spies 
explica que a combinação da tempera-
tura elevada, a falta de chuva e de redes 
trifásicas nas propriedades estão oca-
sionando interrupções no fornecimen-
to de energia nas propriedades agríco-

las resultando em alguns, inclusive na 
mortandade de frangos e dificuldades 
nas operações diárias dos produtores 
como o ordenha mecânica, refrigera-
ção de leite e fabricação de rações. Spies 
salienta que culturas como feijão, arroz 
irrigado já estão todas consolidadas e a 
maçã, que tem raízes profundas e não 
sofre tanto com a estiagem, será benefi-
ciada com o calor neste período, pois os 
frutos terão mais qualidade.

Como as estiagens são fenôme-
nos climáticos frequentes em Santa 
Catarina a Secretaria da Agricultura e 
da Pesca estimula e orienta com seus 
programas a captação, armazenagem e 
uso racional de água de chuva nas pro-
priedades rurais. “recomenda – se que 
as prefeituras e produtores priorizem 
investimentos em captação e arma-
zenagem de água da chuva através de 
cisternas, açudes ou reservatórios”, diz 
João rodrigues.

entre os programas da Secretaria, 
há o Projeto Água da Chuva que tem 
como objetivo incentivar os investi-
mentos em sistemas de abastecimento 
de água nas propriedades rurais.  “San-
ta Catarina recebe em média de 1.800 
a 2 mil milímetros de chuva por ano, o 
que é suficiente para uma boa produ-
ção agrícola, porém como este volume 
cai de forma irregular é imprescindível 
que o agricultor passe a adotar a irriga-
ção como parte da estratégia de susten-
tabilidade de sua atividade”, observa o 
secretário.

Programa de financiamento para Kit irrigação de 
Hortaliças foi criado e o Terra Boa receberá r$ 40 
milhões para investimento

Programas para 2014 são 
aprovados pelo Cederural

INVESTIMENTOS 

o Conselho estadual de de-
senvolvimento rural (Cederural) 
se reuniu na quarta-feira (05), 
quando aprovou diversos pro-
gramas, entre eles a implanta-
ção do Programa Kit irrigação de 
Hortaliças, com investimentos 
de r$ 1,8 milhão em 2014 desti-
nados aos financiamentos para 
compra de equipamentos para 
irrigação. o Programa será ope-
racionalizado pela Secretaria de 
estado da Agricultura e da Pesca 
e terá recursos próprios do fun-
do do desenvolvimento rural 
(fdr).

Conforme o diretor de Co-
operativismo e Agronegócio da 
Secretaria da Agricultura e da 
Pesca, Paulo von dokonal, ago-
ra a resolução passará pelo tra-
mite administrativo até que seja 
oficialmente lançado em março. 
Para se beneficiar do Progra-
ma, os produtores terão que ter 
obrigatoriamente um projeto 
técnico, e receberão assistên-
cia técnica através da empresa 
de Pesquisa Agropecuária e ex-
tensão rural de Santa Catarina 
(epagri). 

Segundo o secretário da Agri-
cultura e da Pesca, João rodri-
gues, que solicitou a criação do 
programa, o valor do financia-
mento para cada produtor terá 
um limite de r$ 7,5 mil e aten-
derá um hectare, e poderá ser 
pago em duas parcelas anuais 
sem adição de juros. A primeira 
parcela deverá ser paga em 2016. 
Caso o agricultor opte por pa-
gar o total do financiamento no 
primeiro ano, receberá 60% de 
desconto. A meta do programa 
é de atender neste primeiro ano 
240 agricultores. “Sabemos que 
é pouco, mas estamos iniciando 
um programa que tende a cres-
cer nos próximos anos”, justifica. 

No encontro também foi alte-
rado o Programa Terra Boa, que 
terá sua cota de calcário amplia-
da este ano. em 2014, o orçamen-
to previsto para o Programa é de 
r$ 40 milhões devendo fornecer 
300 mil toneladas de calcário, 
220 mil sacas de sementes de 
milho e 3.500 kits forrageiras.
outra novidade do Programa é 
a oferta de 120 mil sacos de mi-
lho de alta e altíssima tecnologia 
que possibilitam um aumento 
na produtividade do grão, con-
tribuindo para ampliar a produ-
ção no estado. Na proporção de 
troca de semente de milho por 

milho consumo, quem optar em 
adquirir semente de alta tecnolo-
gia, terá que devolver na próxima 
safra 15 sacos de milho consumo 
para cada saco de semente. Já 
para semente de altíssima tecno-
logia a relação é de 20 sacos de 
milho consumo para cada saco 
de semente. As relações de troca 
para as sementes de milho tipo i 
(semente varietal) e as sementes 
de milho de tipo ii (média tecno-
logia) continuam iguais: quatro 
sacos de milho para cada saco 
de semente tipo i retirada e nove 
sacos de milho para cada saco de 
semente de média tecnologia re-
tirada.

Kits da Secretaria da agri-
cultura e da Pesca

A Secretaria da Agricultura e 
da Pesca mantém mais três pro-
gramas de apoio a agricultura 
com recursos direto do Governo 
do estado: Kit informática, que 
proporciona financiamentos para 
aquisição de kits de informáti-
ca, denominado Jovem rural nas 
Asas da inclusão digital. em três 
anos o programa deverá atender 
1.500 jovens entre 16 e 29 anos, 
com financiamentos para compra 
de notebooks, computadores de 
mesa e/ou impressoras, com um 
desconto de 50% do valor para 
operações de até r$ 3 mil.

o Kit forrageiras visa incen-
tivar a produção de leite e carne 
a base de pasto. o Programa ofe-
rece um kit para produção e ma-
nejo de pastagem, a partir de um 
projeto técnico elaborado pelo 
escritório municipal da epagri. 
os recursos financeiros da Se-
cretaria da Agricultura e da Pes-
ca são de r$ 1,5 mil por hectare. 

em 2013, foram 3,360 mil kits 
disponibilizados em Santa Ca-
tarina. Somente em 2013 foram 
destinados para este programa 
r$ 6.320.324,00.

o Kit Apicultura consiste em 
fornecer equipamentos neces-
sários para implantação da api-
cultura na propriedade. Cada 
Kit terá na sua composição os 
seguintes equipamentos: seis 
colmeias, com ninho e dois mel-
gueiras; cera alveolada para seis 
comeias; formão; dois macacões 
completos com máscara; dois 
pares de luvas e um fumegador, 
cobertura ecológica, arames, 
esticador de arame, rainha, nú-
cleo Langstoth, alimentador de 
cobertura, luvas, jaleco. o valor 
do kit é de aproximadamente r$ 
1.800,00. Ao adquiri-lo, o produ-
tor terá dois anos de prazo para 
pagamento com parcela anual. 
Se o pagamento for único, quan-
do do vencimento da primeira, 
haverá subvenção da ordem de 
60% sobre o valor da segunda 
parcela. Neste caso, o produtor 
pagará apenas r$ 1.260,00. Para 
2014 há previsão de fornecimen-
to de 490 kits.

o Cederural é presidido pelo 
secretário de estado da Agricul-
tura e da Pesca, João rodrigues, 
e tem em sua composição repre-
sentantes de entidades públi-
cas e privadas ligadas as áreas 
agrícola, pecuária e pesqueira 
de Santa Catarina. o Conselho 
define as prioridades dos setores 
e os recursos a serem aplicados 
nas áreas agrícola, pecuária, flo-
restal e pesqueira e, ainda, os 
critérios de aplicação das verbas 
do fundo de desenvolvimento 
rural (fdr).

Ney Bueno/divulgação

Conselho se reuniu nesta semana para aprovar os programas

Estimativa 

Boa notícia 

Safra de grãos não deve ser 
afetada pelo calor intenso e 
falta de chuva no Estado 

Carne suína deve ser incluída 
na política de preço mínimo a 
partir de março 
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As finais do festival de vôlei e futevôlei, a final da Taça Sicoob Credial e a continuação do Projeto 
verão são algumas das atividades

diversas atividades esportivas estão programadas 
para o final de semana 

Grande final dos veteranos acontece amanhã

MARAVILHA

Taça Sicoob Credial 

Lançado pela Prefeitura de Ma-
ravilha por meio do departamento 
de esportes, o Projeto verão, acon-
tece nas quartas e sextas-feiras, das 
14h às 17h nos ginásios de esportes 
do Bairro Bela vista e do Tomatão.

Conforme o diretor de espor-
tes, Marcelo Heinz, estão sendo 
desenvolvidas atividades de forma 
recreativa para todas as crianças 
com idade para iniciação despor-
tiva, ou seja, entre seis e 14 anos. 
Todas as crianças desta faixa etária 
estão convidadas a participar das 
atividades.

No sábado (08) e domingo (09), 
na Praça Cidade das Crianças, em 1º Festival de Vôlei e Futevôlei encerra neste sábado

Arquivo/OLíder

frente à Prefeitura de Maravilha, 
a partir das 14h, também have-
rão atividades recreativas com as 
crianças. 

Além disso, acontecerão as fi-
nais do 1º festival de vôlei e fute-
vôlei. “Neste caso, o festival será 
a partir das 15h, tanto no sábado 
como no domingo.

Conforme o professor Adenir 
José Bonamigo, coordenador do 
festival, a competição é uma rea-
lização da Prefeitura de Maravilha, 
Acema/departamento de esportes 
e tem como patrocinadora a Nova 
Safra Corretora de Seguros.

As atividades esportivas da Ci-

dade das Crianças não param por aí. 
No domingo (09) acontecerá a final 
da Taça Sicoob Credial de futebol 
de Campo – categoria veteranos. 

No domingo à tarde, além das 
atividades já programadas, haverá 
o 1º Torneio de Lance Livre de Bas-
quete, junto à mini quadra de bas-
quete da Praça Cidade das Crian-
ças, a partir das 15h. “realizaremos 
premiação com medalhas para 
o 1º, 2º e 3º lugar. É um atrativo a 
mais para os maravilhenses. Todos 
os maravilhenses estão convidados 
a participar das atividades espor-
tivas do próximo final de semana”, 
finaliza Bonamigo.

No último domingo (02) as equi-
pes do Ser 4S Amizade e do Serca 
Madalozzo disputaram o primeiro 
jogo da final da Taça Sicoob Credial 
de futebol de Campo – categoria 
veteranos. o jogo aconteceu no 
estádio doutor Leal filho.

o primeiro tempo terminou 
com o placar de 02 a 01 para o Ser-
ca Madalozzo. Já no segundo tem-

po, o Ser 4S Amizade virou o jogo 
e acabou ganhando pelo placar de 
05 a 03.

o jogo final da competição 
acontece neste domingo (09), às 
9h30, na Linha 51 no campo do 
Ser 4S Amizade. os dois times 
mantêm um mistério quanto a es-
calação dos jogadores, mas ambos 
estão otimistas no que diz respeito 

ao resultado da partida.
Para o técnico do Ser 4S, Neri 

Galera, a expectativa para o jogo é 
a melhor possível. “Quando for-
mamos o time para participar do 
campeonato o nosso objetivo era 
chegar à final, agora já consegui-
mos isso. Temos uma vantagem 
com dois resultados ao nosso fa-
vor que é empate ou vitória. Nós 

vamos tentar de todas as formas 
buscar o título, mas sempre res-
peitando o adversário”, afirma.

Conforme o técnico do Serca 
Madalozzo, ivaldino de Bairros, 
popular Garimpeiro, a expectati-
va é grande. “Perdemos o primei-
ro jogo que estávamos ganhan-
do, mas a expectativa é sempre a 
mesma, de poder ganhar o jogo. 

Sabemos da dificuldade que vai 
ser, mas também sabemos que o 
resultado pode ser positivo para 
nós. o Madalozzo sempre foi as-
sim, muito difícil para ganhar e 
também sei que ninguém ganha 
nada fácil. Mas vamos jogar para 
ganhar, não vamos entregar a par-
tida. o otimismo é total”, ressalta 
o técnico.      

Fotos: Isabel Muller/ O Líder

SER 4S Amizade virou o jogo e acabou ganhando pelo placar 
de 5 a 3

SER 4S Amizade leva vantagem no jogo da final Serca Madalozzo está otimista quanto ao resultado 
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A competição inicia no próximo dia 15

Congresso técnico reúne participantes 
do 1º Campeonato regional de futebol 
de Campo

MARAVILHA

Aconteceu na noite da última se-
gunda-feira (03), o congresso técnico 
com os coordenadores de oito equipes 
de toda a região, que se inscreveram 
para participar do 1º Campeonato re-
gional de futebol de Campo, organiza-
do pela Liga Municipal de esportes de 
Maravilha e que tem como presidente 

e coordenador do campeonato, Adecir 
ivanor ferreira, popular Neguinho.

No encontro foram explanados os 
regulamentos do campeonato e defini-
da a data de início, previsão de término e 
a chave da competição. de acordo com 
o Neguinho, a competição terá início do 
dia 15 de fevereiro e deve ser finalizada 

no mês de maio. “Nosso principal obje-
tivo é retornar este campeonato que há 
mais de 15 anos não acontece na região. 
faremos ele num período de quatro 
meses, dando a oportunidade dos atle-
tas treinarem o seu físico para poderem 
participar do estadual de Amadores que 
terá início na metade do ano”, disse.

Representantes das equipes participantes 
acompanharam o congresso técnico

 Isabel Müller/ O Líder

Sub-17

Concentração e diversão 

ACRM disputa Copa 
Chapecó de Base 

Escolhinha de Xadrez 
realiza campeonato interno

A equipe da Associação Clube 
recreativo Maravilha (ACrM) parti-
cipou da Copa Saudades de futebol 
2014 Sub-17, que iniciou na última 
semana de janeiro. Conforme o téc-
nico João Mauro Silva e o prepara-
dor físico Gian Mauro Silva, a equi-
pe fez bons jogos no campeonato, 
mas acabou sendo eliminada nas 
quartas de finais para a equipe de 
Saudades, time local, nos pênaltis 
por 9 a 8, sendo que no tempo nor-
mal a partida acabou empatada em 
0 a 0. “Tivemos mais volume de jogo 
e mais chances de gol, mas fomos 
prejudicados pela arbitragem que 
expulsou injustamente nosso ca-
pitão aos 23 minutos de partida do 
primeiro tempo, o que acabou pre-
judicando todo o nosso trabalho em 
uma partida decisiva”, comentam. 

Apesar da não classificação, os 

dirigentes destacam que a partici-
pação da equipe na Copa Saudades 
foi importante pelo fato de que três 
jogadores do clube despertaram 
o interesse de uma equipe do rio 
Grande do Sul, aonde iniciaram as 
negociações dos passes dos atletas.

copa chapecó
A Associação Clube recreativo 

Maravilha (ACrM) realizou na tar-
de da última segunda-feira (03) um 
treino preparatório, pois na terça-
feira (04) já iniciou sua participação 
na Copa Chapecó de Base, que en-
cerra amanhã (09). 

de acordo com o técnico, a 
equipe continua com quase o mes-
mo elenco do último campeonato, 
apenas com a dispensa de alguns 
jogadores e a chegada de mais três 
novos vindos do rio Grande do Sul. 

Arquivo ACRM 

Equipe está disputando a Copa Chapecó de Base 

A escolhinha de Xadrez 
de Maravilha desenvolveu um 
campeonato interno do esporte 
envolvendo todos os núcleos que 
desenvolvem a atividade na escola. 
o campeonato foi realizado na sala 
oficial de Xadrez em frente à Praça da 
igreja Matriz.

Conforme o professor e mestre 
nacional em Xadrez pela Confedera-
ção Brasileira de Xadrez, Jorge Godoi, 
praticam o esporte aproximadamen-
te 60 atletas. “estamos preparando os 
atletas para que possam participar de 
competições. Maravilha já foi desta-

que no Xadrez e quero que isso vol-
te a acontecer. A ideia é formar uma 
equipe fortíssima e trazer títulos para 
Maravilha”, afirma. 

Godoi ressalta que a atividade 
é gratuita através da Secretaria de 
educação e todos podem participar. 
“Hoje temos total apoio da Secreta-
ria, com a disponibilização de todo 
o material, como também do espaço 
físico”, destaca.

Um dos objetivos deste ano é 
realizar o Circuito Catarinense de 
Xadrez no município que reúne mais 
de 300 atletas. 

Participam do xadrez alunos de quatro a 70 anos

Isabel Müller/ O Líder
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dois Toques
- São Paulo e Corinthians fecharam um negócio importante trocando os atacantes Ale-

xandre Pato que do Corinthians vai para o São Paulo e Jadson do São Paulo vai jogar no Timão.

- outro negócio envolvendo dois grandes clubes do futebol nacional está muito próximo 
de acontecer entre Grêmio e Corinthians. o Grêmio manda para São Paulo o atacante Kleber 
enquanto isto, Sheik deverá jogar a Libertadores pelo Grêmio.

- e por falar em Libertadores, o Grêmio que se cuide, pois se observarmos as atuações no 
Campeonato Gaúcho não passará da primeira fase.

O Internacional
Ao final do ano passado 

e início deste ano, promoveu 
uma completa reformulação 
em seu elenco dispensando 
alguns jogadores e liberan-
do outros tantos para atuar 
em outros clubes, como por 
exemplo, liberou forlán para 
jogar no Japão, Bolati que 
foi repassado ao Botafogo, 
datolo para o Atlético MG 
e Guiñazu que hoje está no 
vasco da Gama. o negócio 
mais recente é o empréstimo 
do volante Jozimar para o 
Palmeiras, e talvez o grande 
negócio da temporada foi a 
venda do atacante Leandro 
damião para o Santos. o cen-
tro-avante que deverá estrear 
neste final de semana pelo 
peixe, isto só não aconteceu 
antes porque havia no con-
trato uma cláusula que o jo-
gador só atuaria em seu novo 
clube após o pagamento da 
segunda parcela de um total 
de quase r$ 50 milhões pagos 
pelo Santos ao internacional.

Agora
o técnico Abel Braga terá pela frente amanhã (09), às 

19h30, o tradicional rival em mais um clássico Grenal, o 
de número 399. o treinador teve três dias após o jogo con-
tra o Pelotas para acertar alguns pequenos detalhes para 
a disputa do primeiro Grenal do ano. o time para enfren-
tar o Grêmio deverá ser o mesmo que goleou o Cruzeiro 
por 4x1, ou seja, Muriel, Gilberto, Paulão, Juan e fabricio, 
willians, Aranguis, d’Alessandro e Jorge Henrique e no 
ataque rafael Moura e otávio.

No finalzinho
o internacional jogando com um time de reservas e alguns do Sub-23 derrotou o Pelotas 

por 1x0 num jogo equilibrado e conquistou a sexta vitória consecutiva. o único gol da parti-
da foi marcado pelo zagueiro ernando, aos 47 minutos do segundo tempo após cobrança de 
escanteio e desta forma o inter manteve os 100% de aproveitamento, vencendo todos os seus 
jogos disputados até aqui.

Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação

AreNA
A nova camisa do in-

ter (AMAreLA), confirma 
que já estão amarelando 
para o “Grenal” deste do-
mingo (09), às 19h30, na 
Arena, também conhecida 
como “Moedor de CAr-
Ne verMeLHA”. e o inter-
nacional segue ganhando 
de todos os times do nosso 
grupo. ficaremos em pri-
meiro graças ao co-irmão. veranópolis chegou de salto alto na Arena, sem ter perdido nenhuma 
partida, no final saiu derrotado, e o mesmo vai acontecer com o colorado neste domingo (09). 

LIBERTADORES
Amigos colorados, que tal essa Libertadores 2014? o que 

estão achando da classificação do Nacional, Botafogo e Atléti-
co-Pr? É sempre bom ouvir a opinião de alguém de fora.

A estreia do Grêmio na Libertadores da América será 
quinta-feira (13), contra o Nacional, no Parque Central. 
Além do time uruguaio, o grupo do Grêmio conta com 
Atlético Nacional de Medelín, da Colômbia, e Newell’s 
old Boys, da Argentina. Jogamos a primeira partida fora 
de casa, depois serão dois jogos em sequência na Arena.

TAÇA SAUdAdeS
Parabéns aos meninos da equipe Sub-11 pela conquista da 

Taça Saudades. vitória por 2 a 0 sobre o nosso velho freguês. A 
equipe gremista realizou uma campanha digna de campeão, fo-
ram seis vitórias nos seis jogos, marcando 26 gols, sofrendo ape-
nas um gol. Na primeira partida um massacre de 10 a 0, sobre o 
Pumas de rui Barbosa/rS. Na partida final, vitória tricolor sobre 
o inter, com um banho de bola. Além do imortal os campeões 
em Saudades são os seguintes: Avaí na categoria Sub-13; Sub-15 
campeão foi o desportivo Brasil/SP. e no Sub-17, saiu campeão 
o time de Sapiranga/rS. Como podemos observar o time do in-
ternacional só veio passear no “vale da Hospitalidade”.

EFIPAN
Ninguém segura a ga-

rotada do Grêmio! A equipe 
Sub-13 sagrou-se campeã 
no efiPAN do ALeGre-
Te. Na grande final, o Tri-
color derrotou o defensor 
de Montevidéu, Uruguai. 
Como tradicionalmente 
acontece o time do “co-
lunista imparSCial”, ficou 
no meio do caminho. foi 
a quarta vez que o Grêmio 
conquista o efiPAN, repe-
tindo 1985, 2006 e 2010.

veLHo Zé
Zé roberto é um joga-

dor de carreira vitoriosa, 
mas em alguns lances ele 
desacelera, toca de lado, 
recua as jogadas, deixan-
do o time gremista lento. 
foi figura decorativa con-
tra o veranópolis. Grêmio 
tem Maxi rodriguez, Jean 
deretti e Alan ruiz, jovens 
promissores, que chegam 
na frente, batem para o gol, 
são esperança de algo novo. 
Zé roberto em alguns jogos 
poderia ser preservado e fi-
car no banco de reservas.

PeGAdiNHA do MALANdro
recebi o depoimento de um torcedor colorado em 

estado terminal: “o rafael Moura salvou minha vida. eu 
estava em coma há dois anos. Uma santa enfermeira 
resolveu colocar um rádio em meu quarto. Come-
çou o jogo do inter, e após o quinto gol perdido 
do rafael Moura, como um verdadeiro milagre eu 
acordei. Levantei e consegui desligar aquele bendi-
to rádio!” 

ProMeSSAS
Grêmio subiu os garotos Tia-

go, Tinga, Canavésio, Breno, Gui-
lherme Amorim, everton, eve-
raldo e Luan ao time principal. 
outra promessa, apadrinhado por 
ronaldo fenômeno, Pedro Lucas, 
de apenas 12 anos foi integrado a 
base do Grêmio. Assisti o dvd de 
Pedro Lucas, estamos diante de 
um futuro Maradona. impressio-
nante a habilidade do garoto.
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Sol com algumas nuvens. 
Não chove.
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Novos 
professores 
tomam posse 
na regional de 
Maravilha

defesa Civil e cinco Prefeituras da Sdr 
Maravilha assinam Termos de Compromisso

Entra em 
vigor a Lei 
Anticorrupção 
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 Legislação passa a permitir punição de empresas por fraudes. a lei foi sancionada 
pela presidente dilma rousseff em agosto do ano passado

ao todo 37 professores efetivos aprovados no 
concurso Público do Magistério foram empossados

documentos assinados são referentes à instalação de Kits de transposição de obstáculos, conhecidos como pontes e/ou pontilhões
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AGORA
o técnico Abel Braga terá pela 
frente amanhã (09), às 19h30, o 
tradicional rival em mais um clás-
sico Grenal, o de número 399
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CELSO LEDURONEIDE MARAVILHA

LIBERTADORES
Amigos colorados, que tal 
essa Libertadores 2014? o 
que estão achando da classi-
ficação do Nacional, Botafogo 
e Atlético-Pr? 

MEU BEM, MEU MAL
entre um “limãozinho” e outro, 
o grupo conversava sobre a vida, 
sobre oportunidades tidas e perdi-
das. Não falamos das oportunidades 
aproveitadas, mas das perdidas
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